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El dinero 
municipal 
Los vecinos de los diez 
municipios más poblados de la 
provincia de Ciudad Real no 
soponan la misma carga fiscal 
ni se benefician de la misma 
calidad y cantidad en los 
servicios. La relación que los 
distintos ayuntamientos 
eslablecen entre los ingresos y 
los gastos da lugar a que para el 
ciudadano medio sea más 
rentable vivir en Alcázar de San 
Juán que en Socuéllamos. Un 
infonne ex.haustivo establece 
cuánto se paga y 
cuanlO se recibe del 22 
erario público. 

"Boom" de 
las "bicis" 
En estos días de verano se eslá 
observando más que nunca como 
las bicicletas han lomado las 
calles de Ciudad Real. Además 
del recientemente inaugurado 
carril ciclista. se liene previsto 
para octubre el 
acondicionamiento de 5 8 
dos rutas 
ciclotuósticas 
provinciales. 

Vivir en la estación. 
El edificio semidemuido de la vieja estación de Renfe de 
Ciudad Real se ha convenido en los ultimas meses en la 
vivienda de muchas famil ias que han encontrado en el 
recinto que esta a punto de demolerse un hogar. Una 
fami lia gitana, formada por veinte miembros, enseño a 
BISAGRA corno habia habilitado las dependencias y su 
preocupación por la imposibilidad de encontrar un nuevo 
refugio en los proximos meses. La familia se 
niega a regresar a San Manin de Porres, barrio 4 O 
en el que hace (reS años constriuyeron varias 
chabolas. 
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---->----
PUNTUALlZACIONES 
DEL DIRECTOR DE 
CABAÑEROS 

Tras una atenta lectura 
del re'p?rlaje del incendio 
acaecido en e l Parque Na
tural de Cabañeros, publi
cado en la revista de su di
rección el día 22 de agos
to de 1993 bajo el título 
«Criminal atentado ecoló
gico en el Parque Natural 
de Cabañe ros», le agrade
cería rectificara las decla
raciones que, entrecomi
lladas, incorrectamente se 
me atribuyen, toda vez 
que si bien en todo mo
mento he repetido que 
falsas inrormaciones han 
sembrarlo la alarma en los 
pueblos del entorno, tam
bién vengo sosteniendo 
que los responsables de 
este acto criminal son 
quienes lo han perpetra
do. Todos esperamos ade
más que los autores sean 
rápidamente localizados y 
juzgados. 

Igualmente, tampoco es 

OFERTAS 

exacta la transcripción de 
mi opinión referente a las 
pe rsonas o asociaciones 
relacionadas con la caza. 
Sus inte reses, abso luta
mente legítimos y defen
d ibles, aunque est ricta
mente personales, no son 
los úmcos contra rios al 
Parque Naciona l, y en 
ningún momento fueron 
se ñalados como autores 
del incendio. 

El director-conservador 
del Parque Natural de 

Cabañeros 

-->----
CERA PELIGROSA 

Un a ño más nos encon
tra mos con el mismo pro
ble ma de sie mpre de final 
de fi estas. Tras la pro
cesión de la Octava, las 
ca ll es por las qu e va 
pasando quedan lle nas de 
la cera que se vierte de 
las velas con lo que supo
ne de peligro para los ve
hícu los y las motocicletas 
e incluso para los pea
tones. 

Es siempre la misma 
historia y nadie pone so
lución hasta que pase algo 
grave y entonces se tomen 
medidas. A mí me parece 
muy bien que se manten
ga la tradición de la pro
cesión y que la gente sal
ga a al umbrar, pe ro que 
después se quede todo 
como estaba (que se habi
lite un selVicio de limpie
za) para evitar los patina
zos de después. 

Aurelia García 
Ciudad Real 

HOTELES 3* NACIONAL 

• lenidorm •..••.•••. •• .•••..•••••• 1150 ptas. 
• F .. girola ................... .... 1150 ptas-
• La MaIlflCl ••• ••••••••••••••••••••• U25 ptas. 
• Gallcia Rías Bajas del 9 al 12 ... 18.000 ptas. 
.CUIMI ••••.••.••.••• .••••••..•••••• ~~ ptas. 
• Grecia ••••••••••••••••••••••• ••••• 53.~ ptas. 
.TÚIMtE •••••••••••••••••••• •••••••• ~~ ptas. 

HOTELES PROPIOS 
VIAJES A MEDIDA 

DESCUENTOS NIÑOS GRATIS 

--------
FE DE ERRORES 

En el último ejemplar 
de la revista BISAGRA 
(número 290), publica
do la semana pasada, se 
cometió un error en la 
codificación de los da
tos correspondientes al 
cuadro estadístico .. El 
tennómetro del desem
pleo» incluido en el re
portaje t itulado "El 
paro agrava la crisis en 
los ayuntamientos» . En 
el citado cuadro expli
cativo se at ribuyeron a 
la localidad de Daimiel 
las cifras correspo n
dientes a Puertollano, y 
viceversa; no obstante, 
en el comentario inter
~rela tivo adjunto se uti
lizaron correctamente 
los datos de ambas po
blaciones. 

Pedimos disculpas 
por' los equívocos que 
ello haya podido ongi
nar. 
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FranclKo Gómez Henuz 

Los amigos duran 
poco 

entro de poco en 
esta región vamos a 
tener qu e ponernos 
todos un lazo blanco 
en so lidaridad con 
nosotros mi smos. al 
igual qu e los 
talaveranos del barrio 

de San Andrés están haci endo por su 
párroco Aureli o. En realidad estos 
parroquianos es con ellos con quien se 
solidarizan.con una parte de su barrio:San 
Andrés y Aurelio vienen a ser una misma 
cosa. No es por desanimar pero no existen 
muchos precedentes de que el arzobispado 
toledano hallar revocado una decisión de 
estas características, trasladar a un párroco, 
por la opos ición manifestada entre sus 
feligreses. 

Aurelio fundó la parroquia hace 31 
anos. se dice pronto, y hasta hoy ha estado 
al frente de ella. Cuando ll egó, allí 
prácticamente sólo existían chabolas.era un 
barrio marginal y lo sigue siendo en la 
Ta lavera de hoy. Un barrio que trata de 
salir de esa marginal idad , para lo que no 
duda en mo vil izarse y allí siempre ha 
es tad o Aureli o Leó n. Son mu chas 
ex periencias juntos para que los vecinos 
pennitan que su padre espiritual salga por 
la puerta pequeña. Que el arzobispado haya 
decidido sustituirle por dos sacerdote s 
amigos suyos y que participan de sus ideas 
es ya para estudiosos de "El Príncipe". 

Alguien tendrá que estudiar también 
cómo puede ser que el Co nsejo de 
Ministros apruebe un nuevo trasvase de 
agua del Tajo al Segura contraviniendo los 
informes técnicos y la propia Ley que 
regu la estos trasvases; ha sido el propio 
Gobierno Regional el que ha calificado de 
il egal la medida e incluso Bono ha 
remachado definiendolo co mo 
"i mprudencia". Inex plicabl e que una 
región,como la de Castilla-La Mancha.que 
el pasado año recibió menos del 75% de la 
media de lluvias anual, regale agua a quien 
ha estado en su nivel medio. Extraño es que 
el Gobierno de Felipe González y Narcis 
Serr a adopte una medida de estas 
características perjudicando la imagen 

6 

política del Presidente Bono que hasta 
entonces aparecra como uno de sus más 
estrechos interlocutores. Y es que no solo 
se llevan el agua sino que ademas hay que 
aguantar las declaraciones de los 
consejeros del Gobierno murciano. 

Lo que no es extraño es que dos días 
antes de la incorporación oficial, después 
de la s vacaciones. de l Presidente 
castellano-manchego éste hici era unas 
declaraciones que fueron recogidas por 
casi toda la prensa nacional. proclamando 
su independencia en el seno del PSOE "No 
quiero militl//" en l/il/gul/a corriente . 
Observo. CO II resigl/ación los lugares 
donde se me ha encasillado. Si coillcido 
con Corel/era. encallfado, si coincido con 
Gon:ále:. lo mismo.)' si 110. aspiro a decir 
lo ql/e pienso". 

En esas mismas declaraciones,Bono 
dio un aviso al sector renovador instalado 
en el área económica del Gobierno de la 
Nación "Antes de rel/ucir las prestaciolles 
sociales tenemos que II/char. por lodos fos 
mec/ios, (.·ontra los {Hocedimiel/IOS de 
defraudación. En vez de dirigir la 
inspección hacia la economía de 1111 

pequeliísimo agricll llor, deberíamos 
(Iir/gimos conlra fOr/llnas enormes de 
dudosa trallsparel/cia. El fraude qlle ha)' 
en el desempleo. IIOS qllita O/lloridad moral 
para luchar COll lra el déficil". Hacía 
ti empo qu e Bono no formulaba 
declaraciones lan duras contra un sector 
del gobierno nacional y llama la atención 
que es te sea el qu e ocupan los que 
aparecían como "I/I/el'os (/II/igos". Ya unos 
días antes el Presidente de las CortesJ osé 
María Barreda . en otras declaraciones 
había avisado que el PSOE necesita contar 
con Castilla-La Mancha; no ha y que 
olv idar qu e esta región es la terce ra 
federación en número de militantes del 
panido, hecho del que se puede hacer uso 
en el Congreso Federal qu e el PSOE 
celebrará con toda probabilid.,ad el próximo 
mes de febrero. 

No han sido estas las únicas muestTas de 
incons istenc ia en las relaciones entre 
políticos. El mes de agosto también nos ha 
deparado la replica del Secretario General 

Bono ha dado un aviso al 
sector renovador de su 
partido criticando aspectos 
económicos del Gobierno 
de Felipe 

Corcuera que hace dos meses 
cedió San Pedro Mártir 
ahora es el principal crítico 
de los socialistas 
castellano-manchegos 

El PP a las puertas del 
Congreso Regional ahonda en 
sus diferencias entre Toledo 
y la presidencia regional 
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del PSOE castellano-manchego, Juan 
Pedro Hernández Moltó , a unas 
declaraciones del ministro del Interior, 
José Luis Corcuera.Este había hablado de 
la necesidad de que en el PSOE surgiera 
una "/ercera \'ía" que posibilitara el 
entendim iento entre los dos sec tores 
enfrentados ;guerristas y renovadores. 
Molió contestó diciendo que el PSOE 
"nunca se 110 ViSIO neasi/ado de 
saf¡'aparrias ni de personas que generell 
couces que están perfec/amellle 
esrabfecidos del1lro del panido,que sOl/los 
pl'Opios órganos de debate y discusiólI".E I 
Secretario Regional del PSOE se quitaba 
una espina, la que le produjo la s 
declaraciones de Corcuera sobre la 
propuesta del PSOE de Castilla-La Mancha 
en IOrno a las incompatibi lidades de los 

diputados cuando surgió el caso 
Mohedano. 

Corcuera que había sido una de las 
principales bazas del PSOE en Toledo 
durante las pasadas elecciones -candidatura 
que encabezaba Moli ó-con la cesión de 
San Pedro Mánir para la Universidad es 
quien,dentro del Gobierno González, ha 
criticado más duramente postu ras de los 
dirigentes del partido en Casti ll a-La 
Mancha. Ahora la Universidad,agradecida 
por la cesión del edificio,tiene previsto 
hacer un homenaje al ministro Rubalcaba. 
que entonces lo era de EducaciÓn y que 
salió elegido diputado por Toledo, que sin 
duda algo ha tenido que ver en el asunto 
pero nunca de manera comparable a la 
intervención de Corcuera que es quien, a 
la postre, renuncia a un edificio en el que 

se habían inverti do más de tres mil 
millones de pts. 

El otro personaje que este agosto ha 
recibido críticas por pane del presidente 
Bono ha sido ,Jordi Pujol, embarcado en 
ofrecer a sus paisanos el éxito de haber 
conseguido del Gobierno central la cesión 
del 15 % del IRPF que se recauda en 
Catal uña. Aunque con un tono más sutil 
que su compañero de 
Extremadura,Rodríguez Ibarra, éste dice 
que si a la par que se habla de esa cesión se 
dice también que tendrán que establecerse 
compensaciones para las regiones más 
pobres es porque resulta evidente que estas 
pierden con esa medida y que, mientras a 
unos se les habla de compensar perdidas, a 
las regiones ricas se pretende que se les de 
más de 10 que tienen. 

La estrategia del gobierno de C astilla
La Mancha es la de que se hable de 10 que 
se ha dado en llamar "Equiparación de 
sen1icios mínimos esenciales", es decir, lo 
que falta para estar a la altura de los ricos, 
en lugar de su puestos inc rementos de 
ingresos, optando adema s porque las 
negociaciones sean entre todos en el seno 
del Consejo de Política Fiscal y Financiera 
en lugar de a través de una negociación 
bilateral Gobierno de la Nación
Generalidad de Cataluña. Máxime según 
ha recordado Bono, cua ndo con 
Convergencia y Unió no tiene 
compromiso alguno el gobierno de Felipe. 

En el PP agosto tampoco ha servido 
para calmar ánimos, estando en puenas el 
Congreso Regional en el que José Manuel 
Molina aparece como firme candidato a la 
renovación en la presidenc ia. Las 
principales tensiones siguen dandose en 
Toledo donde empieza a dar un poco de 
pena oir en declaraciones públicas a los de 
uno y otro sec lor -Molinistas y 
Marianisla s-decir eso de "aquí 110 pasa 
liada" cuando en privado los adjetivos que 
se lanzan no siempre son reproducibles. 

En el último Congreso regional José 
Manuel Molina salió elegido Presidente 
gracias a los VOIOS de los de legados de 
Guadalajara y Toledo, pero en esta ocasiÓn 
una de las dos patas cojea. 

Curiosamente puede ocurrir que el 
asunto New Techno tennine por hacer más 
daño al PP que al PSOE sin comerlo ni 
beberlo y es que Mariano Ah'arez anda 
mu y molesto con que manos anónimas 
hayan distribuído informes del registro de 
la propiedad donde su mujer figuraba como 
secretaria de la SFR cuando esta sociedad 
pública decidió panicipar en New Techno. 
Mentar a la familia no ·se perdona. después 
de todo su mujer era una trabajadora sin 
poder de decisiÓn. 

7 
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• 

EL GOBIERNO APRUEBA UNA 
MEDIDA INJUSTA E ILEGAL 

• 
rlo 

C astilla-La Mancha y 
Murcia han vuelto a 

enfrentarse por el agua. 
La primera recurre a 

los jueces para que se 
paren los trasvases por 

ilegales -no hay agua 
en los embalses-; la 
otra busca cómo va-

ciarlos para regar sus 
160.000 hectáreas de 

regadío. Mientras 100 
municipios de la 

Región no tienen agua 
para beber y sufren du

ras restricciones. 

o estamos en 
COII(rt/ de 
los trasva
ses, pero sí 
de los tras
I'ases ilega
les. No eSfa-

mas en 
COI/Ira de 

que se I/el'en el agllo de donde 
sobra a donde falla. pero sí de 
que se flel'en el águo de donde 
/lO sobra (1 donde falla", con 
estas palabras, José Bono, pre
sidente de la Junta se oponía al 
úl timo trasvase de l Tajo al 
Segura aprobado por el 
Consejo de Ministros, a la vez 
que ordenaba la presentación 
de un recurso contra la disposi
ción. 

La medida ha provocado el 
rechazo de los pueblos ribere
ños. que se han manifestado. 
oponiendose a un nuevo trasva
se de los pantanos de 
Entrepei'ias y Buendía porque 
se encuentran en los níveles de 
agua más bajos de la última dé-
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Cien pueblos con sed 
Cien pueblos de los 917 

que integran la Región su
fren restricdones de agua 
durante el verano, mientras 
Castilla-la Mancha aparece 
como la única excedellla
ria en el preciado líquido y 
la ún ica que , sin tene r 
agua, la trasvasa a OIras 
Regiones. 

Ciudad Rea l es la po
blación más afectada por 
la sequía, manteniendo las 
restricciones de agua des
de las doce de la noche 
hasta las ocho de la maña
na. En la provincia el 35 
por ciento de los munici
pios han tenido que recu
rrir a los cortes para no 
agotar las reservas y recu
rriendo al suministro por 
cisternas. 

La silUaci6n fue tan gra
ve que la Pctroquímica de 
Puerlollano IUvO que pa
rar en mayo su actividad 
por falta de agua, suminis
trándose, actualmente, con 
tomas de emergencia del 
Guada lqu h 'ir. En esta 
provincia sí, la situación 
no cambia, habrá que re
currir al trasvase . Es te, 
que cruza la Región desde 
Guadalajara a Albacete, 
no aporta agua a la red de 
abastecimientos ni a los re
gadios de la Región, pro-

Fl1tas tIfI rmba/u h 
hbalm HsdI hlldI sale el 

agoa del rajo CllllillO dll 
Slgura; 1 IJIIelltm el ril1 se 
CII/ftlMe ti! U~ amtp el g. 
/111 h l rmrase se ttaJtsltN· 
l1li"/111 mdadrrtJ ,II1MiII· 

elal. Este HIbIJse se 
stHRIlISIItra h E~tnpria$l 
BI1elldía .La escasez h 19I1a 
ell Elltreprias lIa h/MlO al 

dl!s&ubiertl1 lditiciQS qu n· 
IN SIIJ1IMflhs bajo el ... ,. 

ductora, mayoritariamente 
de secano. 

Toledo es la menos 
problemática con sólo una 
población abastecida con 
cisternas, Montesdaros, y 
se is munici pios de la 
Comarca ta laverana con 

cada, reduciendo su capacidad 
de 2000 hectómetros cúbicos a 
apenas 175. 

••• LA GUERRA DEL AGUA 

La decisión del Consejo de 
Ministros de trasvasar 30 hec
tómet ros cú bicos de agua a 
Murcia para regar las 160.000 
hectáreas de regadíos que tiene 
es ilegal según el consejero de 
Agricultura de la Junta, 
Fernando López Carrasco, por
que según la Ley del Trasvase 
" "/ ' so o se puede IraSI'asar cuan-
tlo hay excedentes. y ahora 1/0 

los hay seglÍn informes del pro
pio Mini sterio de Obra.'i 

restricciones horarias de 
agua. En Guada lajara son 
veint itres los municipios 
afectados y más de lOen 
Albacete. Cuenca ha sido 
la provincia menos afecta
da por la falta de agua. 

Públicas que reconocen que el 
agua almacenada apenas sI/pe
ra el 25 por cienro de su capa
cillad." 

A pesar de ello se ha aproba
do y, el Gobierno regional mur
ciano ha cri ticado a Bono, a 
través de su conseje ro de 
Política Territorial, Vicente 
8 lasco, de "no el1lender más 
que lo que enriquece a su en
torno", cueslÍonando la capad
dad del Gobierno regional so
bre la ilegal idad del lrasvase. 

En dec laraciones a La Voz 
del Tajo, Bono,ha recalcado su 
oposición a un trasvase ilegal 
de aguas. ''Para mí eSle tras
\'(/se es ílicilo y el Gobierno re-

----~~------------------------------------------~ 
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gionallo ha recurrido porque lIO 

hay excedentes, seglÍn ha recollo
cido la Comisión de e.lplotación. 
Creo que se debe rectificar la de
cisión. Nues/ra disconformidad 
es total". 

Antonio León , consejero de 
agricultura murciano, ha asegura
do que el trasvase es "legal. justo 
y políticamente imprescindible". 

Fernando López Carrasco. co
mo técnico especial ista en riegos, 
está convencido de que los mur
cianos derrochan el ag ua. 
"Nosotros consumimos por hec
tárea la mitad que lamedia na
cional porque I//lestros regadios -
4000 hatlneas- aplican el 
sistema de riego por aspersión, 
mientras Murcia y Valellcia lITi
/izal/ el riego por acequias". 

Estas declaraciones han mo
lestado a su homólogo murciano 
que las ha descalificado a la vez 
que recordaba que él también es 
un técnico especialista. "Como 
profesor superior en 
In vestigaciones Ciemíficas que 
en Murcia 110 se derrocha agua, 
porque se utiliza 1/1/ sistema de 
riego por acequias que se bosa 
ell conducciones y goteo". 

La polémica entre las dos re
giones no es nueva. En la prime
ra legislat ura soc ial ista am bas 
Regiones se enfrentaron por el 
agua pero las buenas relaciones 
entre los dos presidentes, José 
Bono y Carlos Collado, ambos 
del sector guerrista, evitaron el 
enfrentamiento verbal entre los 
di rigentes socialistas. Ahora, en 
Murcia, las cosas han cambiado. 
Carlos Collado, que como Bono 
se había pasado al sector renova
dor del PSOE, ha dejado de ser 
Presidente y ha sido sustituído 
por una guerrista, que no está 
di spuesta a "reg(llarle" ni una 
gota de agua. 

Entonces, Bono también juga
ba otro papel ante el Ejecutivo de 
Gonza lez. Alfonso Guerra era 
vicepresidente del Gobierno y re
partía "/lila de cal y otra de ore
l/a" entre las dos Comunidades 
afectadas. De hecho el único in
greso vía el Trasvase que recibe 
esta Región se produce en la pri
mera legislatura de José Bono y 
de la mano del Ministro. Javier 
Saez de Cosculluelas. 

Actualmente Murcia es la 
más beneficiada de una política 
de trasvases que sólo afecta a 
Castilla-la Mancha y sólo be-

/..as tablas de IIalmirl slglllll npmIIdo ~II trllSfllSl q/UllHmca llega 

neficia u [os agricultores y a 
sus huertas murcianas que pro
ducen dos cosechas al año con 
un agua, según la Comisión 
de Explotación del Trasvase, 
que no es excedentaria en los 
Pantanos de la cabecera del 
Tajo, Entrepeñas y Buendía. 

...... EMBALSES AGOTADOS 

El Gobierno murciano con 
sus declaraciones contra el 
Gobierno regional y los agri
cu ltores castellano-manchegos 
a los que acusa de desaprove
char el agua que ut ilizan, ha 
creado malestar en la ún ica 
Región de Espai'ia que, con es
casez de agua, trasvasa a otras 
Comunidades. 

El presidente regional. José 
Bono, ha invitado a sus com
pañeros de Murcia a visitar los 
pantanos de Entrepeñas y 
Buendia, y a comprobar, "in si
ru", su lamentable estado. Lo 
mismo ha hecho el presidente 
de la Diputac ión alcarreña, 
Francisco Tomey, que ha su
gerido a los mu rciano que 
cuando hablen de solidaridad 
miren a Guada[ajara. exceden
taria en agua y con 19 pueblos 
sin suministro. 

Bonu ha asegurado que tras
vasar agua del Tajo al Segura 
con los embalses bajo mínimos 

es un duro revés a la filosofía 
del Plan Hidrológico nacional, 
el proyecto más ambicioso del 
PSOE para esta legislat ura, y 
que tien e como base lle va r 
agua del norte al sur a través de 
trasvases si milar al del Tajo
Segura. "Especialmente Cl/al/
do la Comisión de explotaci6n 
había dicho que 110 se disponía 
de excedentes". 

La fa lta de lluvias en los últi
mos cinco años ha agravado la 
sequía en nuestra Región y los 
pantanos no se han recuperado, 
manten iendo sus reservas por 
debajo del 25%. 

La Alcarria ha sidQ la única 
Comarca de la Región que se 
ha opuesto y ha dicho ¡basta al 
Trasvase!, calificando de de
magógica y oportunista la carta 
que Bono envió a los alcaldes 
de la zona. "¡Esto ha lle aca
barse -afirmó Rosa Ecijá de 
León, represenulII/e de los pue
blos afectados-o Si quien 110S 

represenla y tiene la obligaci6n 
lle defender IIl/es/ros illlereses, 
11 o los llefiellde. ¡que se \la
yal¡lIo lo queremos/.llos defen
deremos nosotros mismos". 

La Comisión gestora que re
presenta a los 20 ayuntamien
tos rebereños. ha acordado in
terponer un recurso COntra el 
último trasvase que se empezó 
a realizar el lunes pasado. dos 
días después de finalizar otro 

que había durado dos meses 
porque no había agua para tras
vasar. 

..... LAS TABLAS SE MUEREN 

La dura sequía que padece la 
Región ha puesto en peligro las 
2000 hectáreas del Parque 
Nacio nal de la Tab[as de 
Daimiel, de las cuáles sólo 87 
están actualntente encharcadas. 

Esta zona húm eda de la 
Mancha, única en Europa, se 
mue re esperando qu e el 
Consejo de Ministros le aprue
be un trasvase de aguas del 
Tajo. de vital importancia para 
su supervivencia, pero no lie
ga. El agua cruza, de lado a [a
do, su Región 'y pasa de largo 
por las Tablas o las Lagunas de 
Ruidera que sufren los níveles 
más bajos de su historía. 

Sólo existe la confianza en 
que los [6.000 millones que 
Europa envía para reducir los 
regadíos func ione y, los acuífe
ros 23 y 24 se recu pere n. 
Mientras se ha puesto en mar
cha un plan de regeneración hí
drica que ha consegu ido man
tener el parque en la "UV/". en 
espera de que el tiempo mejore 
y llueva. 

• M.A.H. 
FOTOS J .L.CRUZ 
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I EL PISTO REGIONAL 
~~----------

Ocho jóvenes 
con Medicus 

Ocho jóvenes de [a región 
van a panicipar en el proyecto 
de cooperación de Medicus 
Mundi, que se encargarán de 
poner en marcha un centro de 
cooperación en Burkina·Faso 
(!\frica). El proyecto está 
financiado por la Junta de 
Comunidades con un 
presupuesto de veintiocho 
millones de pesetas, que se 
invenirán en la construcción de 
un centro de alojamiento y en 
la preparación, alojamiento y 
traslado de [os cooperantes. 
Estos pennanecerán en 
Burkina·Faso hasta el3l de 
marzo del próximo afio. La 
Consejería de Cultura ha sido 
la encargada de realizar la 
selección de [os jóvenes 
cooperantes. 

~~----------

La Universidad 
Regional subirá 
las tasas 
La Universidad Regional 
decidirá en septiembre la 
subida de [as tasas de 
matriculación, subida que, 
según todos los indicios, será 
similar a la establecida por el 
Ministerio de Cultura. Estas 
suponen un incremento del 12 
por ciento para las primeras 
matrículas. en tanto que las 
segundas y las terceras subirán 
un ~5 y un 35 por ciento 
respectivamente. De este modo. 
las tasas variarán entre las 
82.790 pesetas y las 210.921 
pesetas, dependiendo de que 
especialidad se trate. La sesión 
inaugural del curso se celebrará 
en San Pedro Mártir, y la 
lección magistral correrá a 
cargo de Ricardo Izquierdo, el 
profesor más antiguo. 

- 12-

José Bono: "Ahora en el PSOE no 
hay miedo a hablar" 
El presidente de la Junta de Comunidades, José Bono, declara en 
una entrevista recientemente publicada por Diario 16 que "ahora 
no hay miedo a hablar en el PSOE". Bono, que dice que en el 
panido "no importan rcnOl'adores lIi gllerristas. sino q/liel/ 
trabaja", asegura a lo largo de la entrevista que no se siente 
nacionalista, sino solidario con las gentes en generaL El presidente 
autonómico dice también que no quiere mi litar en ninguna 
corriente socialista añadiendo que "si coincülo ("011 Carel/era 
encantado. si es con Gallzále1., lo mismo, y si no. diré lo qlle 
pienso". José Bono insiste en que el PSOE debe estar abieno a 
toda la sociedad. 

Los saharauis pasaron sus 
vacaciones en la región 
Un grupo de veimiseis niños saharauis pasaron sus vacaciones en 
la región. invitados por el gobierno regionaL Los jóvenes han 
tenido la oportunidad de convivir con otros tantos castellano 
manchegos de la misma edad en distintos municipios de la 
comarca toledana de la Jara. Los niños llegaron a primeros del 
mes de agosto y han pennanecerán hasta el día 31, habiendo 
visitado la Nava de Ricomalillo, El Piélago, Cuevas del Aguila 
y Benidor, entre otros puntos. También visitaron la sede de la Caja 
de Castilla La Mancha en Toledo. 

Solidaridad de 
Horche con dos 
africanas 
El ayuntamiento de Horche 
(Guadalajara) ha sido noticia 
por un gesto de solidaridad 
humana: los vecinos han 
logrado reunir un millón de 
pesetas para trasladar a España 
a dos niñas mozambiqueñas 
que sobrevivieron a las heridas 
de la guerra que sufre su país. 
Se trata de dos niñas de cuatro 
y catorce años. Milagres, la 
más pequeña, fue entrada viva 
y perdió un ojo que le 
comieron las honnigas. 
Amelia, la más mayor recibió 
un impacto de bala en la 
cabeza. Con el millón de 
pesetas las niña~ lograron 
ingresar en el Hospital San 
Juan de Dios de Barcelona en 
donde han sido intervenidas 
quirúrgicamente. 

Los pueblos 
más sucios de 
la región, en 
una lista 
La Asociación Naturalista de 
Castilla la Mancha elaborará 
un listado de las poblaciones de 
la región que incumplen más 
nagrantemente la nonnativa 
relativa a aguas residuales y 
venidos sólidos. Esta lista será 
posterionnente publicada. El 
tmbajo está encuadrado dentro 
del programa Adecam 2000. 
Según la Asociación 
Naturalista, al viajar por la 
región, "es jrecl/eme norar que 
nos acercamos a l//la poblaciólI 
porque {os márgenes de la 
canelera comiell:an a cubrirse 
de escombros. pláslicos y olras 
lx/sllras juera de conlro/". 
Ademan denunciará los casos 
de incumplimiento más graves 
ante los tribunales. 
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Para vender o comprar 
su {liso, la solucion 

mdiscutible, 
la tiene usted en su mano 

Marcando el 900-1 02121 .De UNlNSN 
La empresa de serv icios inmobiliarios de 
vanguard ia. número uno del sector. con 
más de doce años de gestión impecable y 
miles de transaceiones en su haber. 
UNINSA' que le ofrece los más e ficaces 
servicios inmobiliarios. así corno la más 

Nmlel de naiboa, 35 
Telr: 577 61 15 
Fax: 5763938 

C/ O rt'IISI' • 12 
Telr: 555 40 11 
Fax: 555 0517 

~ 

C/ CoY¡I,43 
Tell': 435 24 18 
Fax: 576 39 38 

rápida selección, gestión y trami tac ión 
del mejor crédito vivienda para que usted 
elija el más rentable del mercado hipotecario 
en cada momento. Recuerde. Con UN INSN 
la sol ución de su piso. hoy, está en su mano. 
Más cerca imposible. 

CJ AtcllJá, 352 
Telr: 377 10 40 
Fax: 267 02 77 

el O<:a, 80 
Telr: 525 21 42 
Fa,,: 525 Ui 93 
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L a llegada del 
"realily show" a las 

televisiones privadas 
ha propiciado que los 
videntes e iluminados 

de la región cobren 
nueva actualidad: 

debates, 
investigaciones, 

trances ... El 
talaverano "guerrero 

del Tajo" y Ovidio 
Ferrero,de 

Valdepeñas, han sido 
los pioneros. Es de 

suponer que, 
proximamente, estas 

, .. , 
apafl cIOnes se 
mult iplicarán. 

LOS TELE... VIDENTES 

Nuestros visionarios resurgen 
a la luz de la televisión 

"Los vecinos tienen 
miedo y no quieren 
pasar a la casa" 

'Los vasos se 
estrellan contra el 
suelo y las macetas 
vuelan" 
- 14-

i primero fue José 
Lui s Man zano, el 
"guerrero del Tajo" 
tal abricense,q u ¡en 
llamó la atención de 
la cadena privada Te
le5 para sus "Mis/e-
rios sil! resolver", 

una semana después esta tele
visión 'descubría' a Ovidio Fe
rrero , joven va ldepeñero a 
quien se le envió un parapsicó
logo que investigara las extra
ñas manifestaciones sobrenatu
rales que dice padecer en su 
casa. 

Ninguno de estos dos casos 
son nuevos. Desde el mes de 
noviembre del año pasado, el 
número 5 de la ca lle Oli va, 
donde vive Ovidio con su ma
dre y su hermano, se ha con
venido para los vecinos en la 
"C(lS(l de los Espíritus". Prime
ro, fueron los rumores de que a 
Ovidio se le aparecía su padre, 

quien [e indicaba que matara a 
su madre. Pero esto fue al prin
cipio, cuando se empezó a sa
ber la historia. Luego se habló 
del asesinato, de unos frailes y 
de reencarnaciones. Esto ocu
rrió cuando llegó la televisión, 
porque las dos cadenas priva
das del panorama televisivo ac
tual se han desplazado hasta 
Vald epeñas para filmar estos 
sucesos. Con mucho escepticis
mo, no menos respeto y la du
da sobre lo que podíamos en
contrar, BISAGRA se personó 
en el lugar de [os hechos. 

••• EN PLENO TRANCE 

Eran , aproximadamente, las 
cinco de la tarde del viernes 20 
de ag,0sto. La casa de Ovidio 
parecla vacía. Las personas se 
encont raban complet am ent e 
cerradas y no se oía nada. De la 
puerta de al lado sale una mu-

jer. Es Agustina, su madre. Al 
princi pio, no parece muy dis
puesta a hablar y no deja de re
petir que, a elta, no le gusta la 
publicidad. Ovidio se encuen
tra en trance. La casa de la que 
ha salido Agustina es la de su 
vecina. Allí es donde se refugia 
cuando a su hijo le dan ata 
ques. Esta semana casi todos 
los días y a la misma hora, al
rededor de las cinco de la tar
de, Ov idio ha tenido una de 
sus experiencias que su madre 
califica de "l/O nalllrales" . 

"Ha tocado el relé/Olla -co
mo viene suced iendo últ ima
mente- y entonces, sé que \'a a 
oCllrri,. algo.", cuenta Agusti
na. En esos momentos, en lo 
único que piensa es en irse de 
[a casa, "porque a mí me da 
miedo." 

Es una de sus tardes en las 
que Ovidio y su casa han en
trado en actividades pantnor-
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males. En la puena de la calle 
se oyen unos golpes. Es la se· 
nal de que Ovidio empieza a 
recuperarse del trance. 

"re NORMAUDAD 

Agustina abre la puena de la 
casa y entra. Apenas hay espa
cio donde poner los pies. El pa
s illo está completamen te re· 
vuelto, lleno de cristales que 
parecen de platos y vasos. Las 
macetas están tiradas por cual
quier sitio y los sillones de la 
salita han sido volcados en 
medio del recibidor. Q,'idio es
tá en su habitación y llama a su 
madre con golpes. porque -se
gún cuenta Agustina- ~ después 
de la experiencia. 110 puede ha
blar duraflfe 1111 raro." 

A Ovidio no le gusta la pu
blicidad y. en principio. se nie-
ga a ver a nadie que tenga que 
ver con los medios de comuni
cación. Pero BISAGRA consi
gue verlo cuando está en pleno 
trance o. al menos, eso parece. 
Está lirado en el suelo de su 
habitación y. de ambos lados 
de la cara. a la altura de las pa
tillas, le sale sangre: mediante 
señas nos indica que no puede 1il 
hablamos. i;! 

Entre tanto, Agustina, ayu- ~ 
dada por dos de sus vecinas. 
madre e hija. lralan de devolver 

• 
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cada cosa a su sitio. Se barren 
los cristales y se secan las go
tas de sangre que han quedado 
en el suelo de la habitación de 
O,'idio. Parece que todo vuel
ve a la normalidad, al menos 
hasta la próxima ocasión. 

También Ov idio consigue 
recuperarse y, después de cua
renta y cinco minutos, ya está 
listo para hablar con nosotros. 
Confiesa que aún se encuentra 
un poco atontado, pero ya la 
única huella que queda en la 
casa de lo que allí ha sucedido 
SOn las p.atillas enrojecidas de 
Ovidio. El asegura que no pue
de aportar muchos datos sobre 
10 que le sucede. "Yo no l/oto 
l/oda, dice él, me da de golpe y 
nome entero l/e lo 'lile pasa. Y 
CItando ya Ita terminado IOdo, 
l/O Plledo acordarme de nada." 
Al final se queda como trastor
nado, pero dice no recordar na
da más porque pierde el cono
cimiento . Sólo los esc ritos. 
redactados sin demasiado sen
lido - al menos para los profa
nos en temas para psicológicos
pero con una ca ligrafía 
impecable, pueden servir a los 
expertos para desvelar el miSle-

re UN ELEGIDO 

Cuando comenzó toda esta 
historia. lo primero que hizo la 
familia fue acudir a un médico 
y Ov idio permaneció ingresa
do en el psiquiátrico durante 
di ec inueve día s. Después le 
dieron el alla aunque todavía 
continúa con el tratamiento que 
le pusieron en diciembre del 
año pasado, "pero yo sabía 'lile 
l/O me i ba ti cpror "-dice el 
protagoni sta de eSla insó lita 
historia. Su madre también lÍe
ne claro este punto y dice "yo 
sé fa {JI/e mi hijo tiene, {Jlle //0 

es pam médica". 
Según cuenta Agustina están 

!,legando a un punto lími te: 
cada ,'e: esto es peor, IlllleJ 

Jólo emll /l/I/eb/es, ahora tllll/ ' 
biéll SOI1 cr istafeJ. Yo JO /la po· 
día rirar l/sí. por eso llamé a 
rele,'isiól/ . Porque /10 quino 
pllblicidlll/. lo qlle quiero es 
que 1I0S ayul/ell . Y es que lo 
que mi hijo está pllSlIlI l/O es 
IIIlIcho." nos asegura. 

Varios parapsicólogos. uno 
de ellos enviado por la cadena 
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de televisión que se ha intere
sado en el caso y otro de la lo
calidad de Tomelluso. han ve
nido hasta Va ldepeñas para 
estudiar el caso de Ovidio. Los 
resultados parecen apuntar a 
que este valdepeñero de treinta 
años ha sido elegido. Los pa
rapsicólogos lo llaman luz o 
gracia. pero piensan que es al
go que aún está en bruto por
que Ovidio hasta el momento 
no ha sabido canalizar lo que 
se supone son poderes especia
les y que, en un futuro. podrían 
derivar en que este hombre se 
conv irtiera en un curandero o 
un vidente. 

Parece ser que esta es la pri
mera vez que O\'idio es objeto 
de este tipo de situaciones pa
ranormales. Según él. hace 
ahora unos seis años le sucedió 
algo muy parecido, pero est a 
situación le duró entonces unos 
siete u ocho meses gracias a la 
intervención de una señora de 
Madrid que decía algún tipo 
de oraciones. 

Por el momento. y en espera 
de que se aclare el misterio, la 
casa va a ser sometida aun 
exorci smo. "porque aquí 11/
chal/ las JI/er.as del biefl y del 
mal" -dicen los inquilinos del 
número cinco de la calle Olh'a. 
Des pués todo apunta a que 
Ovid io se preparJrá y estudiará 
para hacer el bien. que se supo
ne que es para lo que ha sido 

elegido. a través de curaciones 
y adivinaciones. En esto último 
ya tiene alguna experiencia. Un 
conoc ido suyo narra como en 
ciena ocasión le predijo que le 
iba a tocar la lotería y esa se 
mana le tocaron unas perrillas. 

"Ovidio asegura haber 
sido elegido para 
convertirse en 
curandero o vidente" 

También ha vaticinado algunos 
problemas, especialmente ma
trimoniales. que más tarde han 
acabado conviniéndose en rea
lidades. 

"~ CREDULOS E INCREDULOS 

Como es nonnal en este tipo 
de aconteci mientos, hay opi 
niones muy encontradas sobre 
estos personajes. Por una pane. 
están los que aún sin ver lo que 
sucede creen ciegamente en 
que se trate de fenómenos ex
traños y paranommles. Así Jo
sé piensa que 10 que cuentan es 
verdad e. incluso. va más lejos 

creyendo que O\'idio no se in
ventaría una historia de esas . 
Luego está el bando de los es
cépticos pero prudentes. son 
aquellos que se resisten a creer 
en estas cosas pero que, a la 
vez. sienten respeto y reparo. 
~Yo no sé /0 que pasa. pero 
desde luego a esa ca.m /lO el/-
1m". comenta un vecino. 

Los más direcIHmente afecta
dos, los vecinos de las casas de 
alrededor, quienes aseguran es
tar asustados y. por supuesto. 
se niegan a pasar a la casa. Es 
el caso de Pilar. Ella tiene die
ciocho años y conoce a Ovid io 
de toda la vida, ya que vive 
cerca de su casa desde que na
ció. "Yo a/ principio 110 me lo 
creía, !,ero ahora sr, porque el 
0 11'0 día ví JO misma cómo las 
pI/erras y \'efllallas se abrían 
lodas a la I·e:. y cómo \'olaball 
los )'asos S%S 1'01' el !'(¡sillo", 
cuenta Pilar. 

Otra de las vecinus más pró
ximas asegura que "es muy ex
traño. Esto es cómo para mo
rirse. Esto 110 se ha visto en 
l/illglÍl/ silio." 

En general, todos comentan 
la reencarnación dc fr ay Ovi
dio (que nau fragó no se sabe 
hace cuantos siglos, junto a 
otros dos monjes) en la persona 
de O\'idio r errero. Este hom
bre elegido O acosado por el 
más allá. ti ene como planes 
más inmediatos trabajar como 
miembro de Protección Civil , 
como de hecho viene haciendo 
ya desde hace tiempo. en las 
próx imas fiestas del vino de 
Valdepeñas. Pero, tranquilos, 
Ovidio sólo es atacado por los 
espíritus cuando está en su ca~ 
sao 

~ •• EL GUERRERO DEL TAJO 

J osé Luis Manzano tenía 
trece años cuando "/lila tarde 
III/I';osa de JI/eves Salllo" reci
bió la inusual visi ta de un ángel 
(lue le anunc ió la no meno s 
inesperada de la Virgen Dolo
rosa. También Crislo, cargado 
con la cruz. y el apóstol San
tiago hicieron su aparición 
aquel cuatro de abril en la pe
queiia finca de El Espi nosillo. 
cn Tala\'era de la Reina. Estas 
apariciones hicieron que J o~é 
Luis conociera su destino. El 

,----~----------------------------------------------
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Just Lttis Manuno, 11 "SfIIf1trD dll Tajtt, tilia habitatl6il dom se se le Jpmc/6la f¡",JI hace ocho aiIDs. POI revll,,/611 de ella, 
CORoce que es la rHncamat/6t! d,1 Ap4stol Santllgo. 

Los 'ptrtgl/tIIIt' que $1 acercllll a fflQ{ el Rosario, todos los dm I /as cuatro, rienell di sitios lafI dispares tlHl/tJ Mnana o Imtlonl. HaR dt 
beS8I alllNlnos sI,/, mllS'/ SISe/D. 

era el "grall guerrero del Tajo 
alllll1ciado por proferas como 
Salita Brígida de Suecia que 
en el siglo XI V llijo que '1111 

hombre de la eSlirpe de Espmia 
I'Cncerá en los Pirineos a /ro
pas aC(l¡ulillad(ls por MosclÍ y 
el Anticristo' ", según rezan 
unas octavi llas que se reparten 
entre los visitantes a este "lu
gar san/o", a la vez que se pide 
"Haced fotocopias". 

La vida de J osé Luís no 
cambió conside ra blemen te. 
"S610 empecé (1 ir a misa con 
más asiduidad y (1 rezar el ro
sario aquí. con los peregrinos 
que I'iellell. todo::; los dhu a las 

cuat/'O." Pero sí se curó mi la
grosamente del raquitismo que 
sufría, al igual que su pad re, 
Segundo, se vió libre de la ar
trosis que afectaba a sus m:l
nos. 

~~~ SAN11AGO Y CERRA ESPAÑA 

Todos los mensajes que José 
Luis di funde tie nen que ver 
con el excesivo materialismo 
de la sociedad. En especiaL la 
española para la que repite le
mas que parecen sacados de 
discursos de hace cincuen ta 
años. Así pide: "La Ptllria eSlá 

en peligro ¡Esplllioles. acudid 
a es/a /falluu!a! Haced oración 
y penitencia por Espaiia . 
¡Santiago y cierra Espmla!" 

Los mensajes que, en repeti
das ocasiones, le ha 'transmiti
do' la Virgen a José Luis ha
blan de penitenc ia y sacrificio 
y lloran por la inmoralidad de 
las almas consagradas -los sa
cerdotes- que no obedecen al 
Papa y se les insta a que vistan 
el santo hábito. No parece gus
tarles el que los sacerdotes vis
tan de 'paisano', tampoco la de 
comulgar de otra ronna que no 
sea "de rodillas y ellla boca". 

Los peregrinos que se acer-

can a la "Fillra de Na:aret", 
nombre que la familia Manza
no le ha dado a esta casa. han 
de guardar ciertas costumbres 
que José Luis re laciona con 
"la seria/mi y el respeto que se 
debe a este aSI/ll/o". Descalzos, 
cubierta la cabeza y con falda 
ellas y con pantalón largo ellos. 
los besos al suelo son frecuen
tes durante el rezo del Rosario 
-siete besos al menos en el in
terior de la linCH-. Dos 'apósto
les' a las puertas del recinto ve
lun porque se cumplan estos 
requisitos . .. EslO es así porque 
así lo pide la Virgen. pero aquí 
//0 obligamos a nadie", aclara 
José Luis. El fotógrafo de BI
SAGR A sí debe descalzarse, 
sin embargo, para acceder a la 
ha bitación donde hace ocho 
años la Dolorosa se dejó ver 
por el "guerrero del Tajo". "Es 
que eso sí que es IIlgar 
sagrado", comenta María del 
Pilar. madre de José Luis. 

Son varias las personas que 
dicen haber sido curadas mila
grosamente por intercesión de 
eSte vidente. También se habla 
de fotografías al sol. en las que 
se ven imágenes inexplicables. 
No tanto para los aficionados a 
la fotogra fía, que podrían acla
rar los extraños efectos que se 
se pueden conseguir con el ob
jetivo de una cámara que se en
foque directamente al sol. 

•• ~ ENCERRONA 

losé Luis fue al programa de 
Julián Lago "porque me lo pi
dieron". No sal ió contento de 
la televisión . ya que "yo i/)(/ a 
explicar mi mensaje. Cuando 
iba a ellfrar en el plGló file 
cuando me dijero/1 q/le /1/1 il/
I'esligador debmiría COI/migo. 
Si yo llego a saber que iba a 
qlle se merierall (;ollmigo, me 
lo hubiera IJens(/(Jo dos reas." 
José Luis no está resentido por
que "son JlI ocho mios y eslOy 
acostumbrado. ESlll es 11/1(/ I'i
da de humillación y 11/1 camino 
II/uydlll'o ." . 

José Luis Manza no trabaja 
como barrendero por las calles 
de Talavera de la Reina , las 
mismas por las que pasea sába
dos y domingos con sus 'adep
tos ', rezando y cantando. Él no 
conoce personalmente a los 

- 17-
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #291, 29/8-4/9/1993.



POlO OE GALILEA 
POlO OE CURACIONES 

protagonistas de otras apari
ciones en la provincia de Tole
do, como el caso de las niñas 
de Huecas o de Epifanía Tira· 
do, en Villacañas. Ofrece su 
3yuda a las protagonistas de es
tas historias, porque "lIace más 
años que tengo es/(/s experien
cias. y mi mayor madl/l"ez les 
puede servir de ayuda ." José 
Luis no puede aclarar por qué 
unas personas ven y otras no. 
"Eso sólo lo saben ellos", dice 
mirando hac ia arriba. Pero su 
caso está claro: él es la reencar
nación del Apóstol Santiago y, 
así, es más fácil. 

H* APARICIONES EN HUECAS 

Monlse, Rosi y Elena, de 
edades comprendidas entre los 
doce y los trece años. tampoco 
conocen al "GI/errero del Ta
jo" . "¡Vy! ¿r ése ql/ién es?", 
pregunta Momse. riéndose. Pe
ro se queda más seria cuando 
se entera de que también a él se 
le ha aparecido la Virgen. Co
nocen mejor el caso de la sierra 
madrilei'ia de El Escorial , de la 
vidente Amparo. "Sí.fuímos 
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1/1/(1 I'ez", dicen las tres a co
ro. Y Rosi aclara: "Pero yo eso 
110 me lo creo. porque salió en 
telel'isiólI que era 1/110 'sexw' -
se Supone que se refiere a una 
secta-. Que coge a la geme y la 
mete ¡deos extraiias ellla cabe
:0." Pero Elena defiende este 
caso tan parecido al suyo: 
"Pues yo me lo creía y me lo si
go creyel/do". 

El cinco de septiembre hará 
un año que la Virgen visitó por 
última vez esta pequeña locali
dad de Toledo. El pueblo, en su 

"A Rosi le apareció 
una mancha en forma 
de cruz en el 
estómago, que 
desapareció a los tres 
días tan 
misteriosamente como 
había llegado". 

mayoría, ha respetado a las 
niñas. que reciben encantadas 
libros con la vida de los viden
tes de Fát im a o Yugosla\'ia. 
Nadie, como en estos casos, les 
ha separado en habitaciones se
paradas par'd escuchar sus ver
siones y ver si coincidían . In
cluso han levant ado un 
pequeño altar y han adecentado 
un poco el lugar de las apari
ciones, limpiándolo de rastro
jos y fijando las tierras. "Al 
principio. mi IIImlre me decía. 
'no miell/as COII esas cosas, 
Elella'. Pero ya luego l/OS cre
y6." 

Ni siquiera sus amigas duda
ron de sus palabras, y aún aho
ra se lo toman con mucha natu
ralidad. No las lTatan con el 
halo de respeto y severidad que 
se respira en la finca de José 
Luis Manza no, el "Guerrero 
(Iel Tajo", así como en todas 
sus actividades y mensajes. Es
tas niñas el único ruego que 
transmiten es que "hay que re
:ar lIIucho". Tanto lo hace n 
ellas 'que ya han conseguido 
pensárselo dos veces antes de 
desobedecer. "Pero /losotros 

('/'lIIIIOS III/ly I/ormales y lo se
guimos siendo." 

No tan no rmale s, porque 
au nque no han vuelto a tener 
más visiones de la Virgen, Ro
si tuvo hace poco un problema 
en la piel. Una mancha en for
ma de cruz le apareció en el es
tómago. DuTÓ tres días y, lue
go. desa parec ió tan 
misteriosamente como había 
llegado. 

• ANGELES DE AlGO DON 

Las visiones de las pequeñas 
comenzaron el 2 de jul io del 
año pasado. Elena fue la pri
mera que vió unas luces extra
ñas "orilla de la c/'tc de la 
iglesia" cuando jugaba con Ro
si y Monlse. Es!e primer susto 
fue compartido en las semanas 
siguientes por las otras dos ni
ñas y por Rubén, hermano de 
Mo nserral , el más pequeño 
del grupo. Aunque le costaba 
acercarse a la '\,;s;ó,,'. siempre 
escuchaba, pero a distancia, lo 
que hablaban las niilas con la 
Virgen. 

Es!a era descrita por las ni-
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!lis reclllOS di HIIecllS 1IIStallltltR este ""lirio ,/tJI" ~11~g/lf di/as ""nclllnes . MOIffserrJI, SIl ¡m1lJ8 Elena, SlI /JI1I/g, Rasi IClIdell 
11111 11 tUII, desaaJNhJ qu es/e Ih 1, firgH ruelra 11 risitarlllS, 

las aparle/lnes di ViI/auñlfS tltfltflluglll el 1$ df cada_ dt$4e lllee 1TB$lIñlJ$. MIIdos creyetltl1$ SIl tnrsIII/l1I hasta j. "luz de Fallllll', 
al lIIftI del temen/arlo di! Vi/JaulSas, doIIde S111ra/em/ahllll' ptquria capilla. 

ñas como una señora sin rostro 
al principio. Luego dejó ver su 
cara entre un cabello ondulado 
y castaño. Su voz "e ra COIIIO 

/lila lIuísica" y la acompañaban 

ángeles que parecían saca
dos de un cuadro de Muri-
110, a juzgar por las palabras 
de las niñas. "Eran lIIuy ri
cos. como bebés, dice 

Montse. Yo cogí ti //110 Y tellía 

fas alas de algodón. Elella le 
tiró de los moj7etes (/ DI/V." 

Muy diferente esta versión 
del "ángel anllnciador" de José 

Luis Manzano, una lu z res
plandeciente con una gran fuer
za. 

<*.<* CURACIONES Y SECRETOS 

Las niñas de Huecas no sa
ben claramente a cuántas per
sonas ha curado 'su' Virgen. 
"Sí, creo qlle hay alguien e/l 
Geri/ldote, dice Elena. Yo de lo 
que !engo gallas es l/e que la 
Virgen \'IIeh'a. Casi 110 me Ime
do creer que haya pasado ya 
//l/mio". 

En el altar de Huecas no se 
ven muleta s al es til o de la 
"Finca de NlIwret". El "GI/e
/Tero del Tajo" coincide con 
otros visionarios en guardar un 
secreto que tiene que ver con la 
Humanidad y con el desti no 
del mundo. No lo puede reve
lar, al estilo de Lucía , la pasto
ra de Fátima. "Ella //0 me lo 
permÍle. dice José Luis. Toda
vía l/O me ha Ilegal/O el mo
melllo." 

También las niñas de 
Huecas, en un primer momen
to de confusión. pas¡tron por 
depositarias de un terrible se
creto. "No es verdad, aclaran. 
Lo que l)(Isa es que eSlá/)(I/l/os 
/I//Iy lIerviosas y cl/alldo la 
gellle /lOS preg/mlaba que ha
bía dicho la Virgeu . lIosotros 
decía/l/os que l/O podíamos ha
blar. El pueblo se creyó que 
era por secrelO. pero era por
que casi l/O l/OS salía la I'OZ." 

Esta cara amable de las apa
riciones de la Virgen reunió a 
gran cantidad de personas en 
Huecas el verano pasado. Lo 
único que queda hoyes un altar 
cubierto de nores y con dos ro
sarios ¡ti lado d,e un cuadro de 
la Virgen . Las niñas rezan y 
cantan allí todas las tardes, des
pués de besar religiosamente la 
imagen de su recordada Virgen. 

La misma que se le aparece a 
Epifanía Tirado . de Villaca
ñas, que cae en trance y que es 
considerada curadora. Esta ter
cera aparición de Toledo no ha 
sido investigada por la Iglesia, 
que no admite su veracidad. 
Aunque dicen que sólo hace 
falta ver para creer. y de esa 
parte, en lo profano y lo sagm
do, ya se encarga la televisión. 

NURIA TEJERO 
• ANA PÉREZ RUS 
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o Dimite el al· 
calde de 
Agudo 

El alcalde de la localidad 
ciudarreuleña de AgudoJ acinto 
Femández Rodrigo,militante 
del PSOE,presentó su dimisión 
en un pleno celebrado el 
pasado miércoles 25 de agosto. 
Al parecer Jacinto Femández 
no ha querido mantener su 
puesto ante lo que él considera 
un abandono total del Partido 
Socialista.EI ya excalcalde 
socialiSta se queja de que el 
anterior alcalde,Ciri lo 
Ajenjo,seguían teniendo más 
peso en el ayuntamiento que él 
mismoJumo a él presentó su 
dimisión el 
concejal.Urbina.Hasta la 
designación de un nuevo 
alcalde le sustituirá en el puesto 
el teniente de alcalde Pablo 
VentEI ayuntamiento de 
Agudo está compuesto por 
siele concejales socialistas. tres 
populares y uno del COSo 

Aunque aún conlinúan las 
vacaciones veran iegas algu 
nos políticos han querido 
aprovechar las fiestas de los 
pueblos de la provincia para 
empezar a calentar molores 
y soltar sus discursos. Es el 
caso de algunos destacados 
militantes del PP que han 
compaginado la verbena po 
pular con la arenga pol ítica y 
han criticado ante los veci 
nos de cada pueblo las medi 
das del Gobierno para paliar 
la crisis al tiempo que le han 
culpado de la situación que 
la agricultura atrav iesa estos 
días.con las protestas por Iso 
preciso del melón y las im 
ponación de ajos. 

o Turismo sin información 
La oficina de Turismo de Ciudad Real carece de cualquier tipo de 
infonnación acerca de Las Lagunas de Ruidera y de La Tabla de la 
Hiedra, dos de los puntos más visitados por quienes deciden pasar 
parte de su periodo vacacional dentro de nuestra provincia. 
disfrutando de los refrescantes baños que estos dos parajes 
naturales pueden ofrecerles. El número de turistas que acude a 
Ciudad Real es ya lo suficientemente bajo como para que las 
autoridades se pennitan el caro lujo de no promocionar los pocos 
lugares de interés turístico nacional que posee la provincia. No 
estaría de más que se pusieran en circulación algunos folletos 
explicativos que aclaren al visitante de Ciudad Real la ubicación y 
las excelencias de es(Os dos puntos. 

o Buen comienzo del 
C.B. Seguros Soliss 

o Operación antidroga en Herrera 

El C.S. Ciudad Real-Seguros Soliss se impuso 
claramente al Atlético de Madrid-A lcobendas 
por 23 goles a 17 en lo que fue el partido que 
presentaba oficialmente al conjunto capitalino 
ante su afición. Los jugadores dirigidos por 
Francisco Sánchez realizaron un buen 
encuentro y ya empiezan a demostrar que la 
plantilla confeccionada puede aspimr a algo 
más que a la sim ple pennanencia de categoria. 
En lo que se refiere a los máximos goleadores 
de este partido, hay que destacar a Seguei 
Bebeshko. [a gran figura rusa del equipo. que 
consiguió seis (antos, (res de ellos de penalti. 
También sobresalieron Khlistounov con 
cuatro y Márquez y Pardo con ¡res. Por el lado 
visitante destacó el pequeño central 
Valenzuela. con diez goles. El gran atractivo 
del equipo atlético fue la presencia en sus filas 
de César Manrique, antiguo jugador 
ciudarreuJeño, que demostró con creces sus 
buemlS maneras además de conseguir un 
magnflico gol. 

Una de las visitantes de los reclusos del Centro Penitenciario se Herrera de la Mancha 
fue detenida y puesta a disposición judicial tras habérsele incautado 300 gramos de 
cocaína, valorados en 5.100.000 pesetas. La arrestada es una ciudadana colombiana y 
vecina de Barcelona, de 34 años de edad. y responde a las iniciales E. F. A. Esta 
opemción ha sido posible gracias a los servicios montados para la detección de 
estupefacientes entre los visitantes al centro penitenciario por parte de las Fuerzas de 
esa Comandrmcia. Con esta detención, efectuada el 21 de :lgosto, se contribuye a la 
ermdicación del tráfico de drogas en esta provincia. 
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o Adios, adios 
El antiguo edilicio de Correos de Ciudad Real ya está siendo 
demolido por la empresa conslruclores Obras Castellanas 
que habra fina lizado el derribo el próximo mes de octubre. 
Este antiguo edificio pasó a manos de la Diputación que han1 
en Su solar un nuevo inmueble destinado a albergar distintas 
dependencias de esta instituciónSe tiene previsto que aquí se 
ubicarán las áreas de Cultura,Contribución,compras y 
suministros.Asesoramiento de corporaciones locales y 
alguna más que se tiene prevista crear. 
Con esta nueva construcción se da un paso más para la 
reconversión lotal de la plaza de la Conslitución,doooe se 
sitúan los edificios de la Diputación,el nuevo de Correos Iy 
donde en el futuro inmediato se hará una zona verde. 

o Listo el 
Tanatorio 

La empresa funeraria Nuestra Señora del Prado,ampliameme 
implamada en la provincia de Ciudad Real,tiene ya casi listo 
para inaugurar el primer tanatorio que se ubicará en la 
capitaJ.Este proyeclo,que empezó a fraguarse hace varios 
años,está a pumo de concluirse mientras que un tanatorio 
más podría abrirse en la capital dentro de unos meses, 
En la provincia son varias localidades las que cuentan con 
este tipo de inslalaciones:Alcazar de San Juan fue la primera 
en disponer de estos servicios. En Valdepeñas la misma 
empresa funeraria Nuestra Seliora del Prado in ::lUguró hace 
unos meses Olro Tanatorio. 
El de Ciudad Real tendrá homo crematorio. 

o Nuevo hospital 
en Alcázar 

El INSALUD podría hacerse con el Hospital 
Interprovincial de Alcázar de San Juan a primeros del 
próximo mes de septiembre, tras dar fin a las obras de 
construcción del centro sanitario. éste contará con 250 
camas, seis quirófanos. dos parilOrios y diez plazas de 
vigilancia interna. De los servicios de este hospital podrán 
beneficiarse unas 200.000 personas. En el proyecto se han 
invertido en lOmo a 2.500 millones de pesetas y ocupa 
24.000 metros cuadrados. 

LIs .... • ..,.."..", _itIIbs,. ' PI utwII ,. /as _"""'kti 
o El gas, a punto de 

llegar a C. Real 

El Gas Caslilla La Mancha está ya realizando en la capital 
los estudios previos para las instalación de la red de gas 
natural que está previsto que llegue a los hogares en el 
próximo año. 
El presupuesto que la empresa deslÍna a este proyecto es de 
unos 3.000 millones d epesetas.La empresas correrá con los 
gastos de instalación hasta las líneas de fachadas mientras 
que los usuarios de este gas tendrá n que pagar las 
instal::lciones en el interior de la viviendas. 
El gas natural pcnnilc disponer de una energía más limpia y 
cómoda para el consumidor .. 
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La relación que 
existe entre lo que 

pagan y lo que 
reciben los 

ciudadanos, en los 
diez municipios más 
poblados de Ciudad 

Real, pone de 
manifiesto que no 

todos los 
ayuntamientos 
someten a sus 
habitantes a la 

misma presión fiscal 
ni ofrecen, a cambio, 

el mismo nivel de 
serVICIOS. 

LOS ALCAZAREÑOS SON LOS MAS BENEFICIADOS ENTRE LO QUE 
DAN Y LO QUE RECIBEN 

Así administran el dinero los 
ayuntamientos 

Cada vecino de 
Alcazar pagará por 
impuestos en 1993 
más de sesenta mil 
pesetas de promedio 

-22 

a presión fisca l que 
soponan los ciuda
danos en sus res
pectivos municipios 
es tá muy lejos de 
ser sim ilar en cada 
uno de ellos. De he-
cho. un alcazareño 

paga a su Ayuntamiento, por 
este concepto, el doble aproxi
madamente de lo que paga un 
tomellosero. A pesar de esto, 
los habitantes de Alcázar de 
San Juan disfrutan de una si
tuación más ventajosa que los 
de Tomelloso. debido a que sa
len ganando en el cómputo glo
bal , si se tiene en cuenta lo que 
dan y lo que reciben (en pese
tas contantes y sonantes, no en 
servicios que sería una cuestión 
más su bjetiva). Por término 
medio, en Alcázar, cada habi
tante tendrá que soponar en el 
presente año una carga imposi
tiva (entre impuestos directos, 

indirectos, tasas y otros) de 
60.233 pesetas, pero recibi rá 
123.456 pesetas por vfa presu
puestaria. lo cual representa un 
balance positivo de 63.223 pe
setas. Por el contrario, cada ve
cino de Tomelloso aport ará 
30.095 pesetas a las arcas mu
nicipales, mientras que el Era
rio le devolverá, a través de 
los presupuestos, 66.727 pese
tas que se traduce en un saldo a 
favor de 36.632 pesetas. ¿Qué 
significa esto? que el ayunta
miento de Alcázar de San Juan 
gastará por persona este año, 
en diversos capítulos, además 
del dinero recaudado por ingre
sos fiscales (60.233 pesetas por 
persona) otras 63.223 pesetas 
procedentes, fundamentalmen
te, de transferencias corrientes 
y de. capital (Estado, Comuni
dad Autónoma, Entidades Lo
cales, etc.) y de pasivos finan
cieros (préstamos de bancos y 

cajas). En cambio, el ayunta
miento de Tomelloso gastará , 
aparte de lo recaudado 
(30.095), la cantidad de 36.632 
pesetas. 
El presente estudio parte de da
tos generales, y distribuye la 
caga fi scal por igual entre los 
habitantes de cada una de las 
localidades, a sabiendas de que 
no IOdos son contribuyentes. 
Asimismo, es una realidad que 
hay muchos tipos de impuestos 
y que éstos afectan de modo 
muy desigual a la población. 
Por lo tanto, los resultados ob
tenidos son siempre promedios. 
fru to de la relación entre el fac
tor (presu puesto municipa l, 
previsión de ingresos fiscales) 
y la población co nsiderada. 
Hay que subayar, igualmente. 
que en algunos casos. la carga 
financiera que soportan , a su 
vez, los ayuntamientos incide 
decis ivamente en la cantidad 
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de dinero que el Consistorio re
porta al ciudadano. En este 
sentido. se arranca de concep
ciones distintas a la hora de so
meterse a la legislación que fija 
el tope autorizado de endeuda
miento para los ayuntamientos 
en el veinticinco por ciento, to
mando como referencia los in
gresos totales ordinarios del úl
ti mo ejerc icio liquidado . 
Debido a este motivo. munici
pios como Manzanares. La So
lana, Campo de Criplana o Val
de peñ as que man tie nen, 
comparativamente, una carga 

financiera baja devuelven a sus 
ciudadanos. a través de diver
sas actuaciones, menos dinero 
que otros cuya deuda es sensi
blemente mayor. Pero tienen a 
su favor una situación econó
mica más desahogada y sanea
d,_ 
No se puede dejar de conside
rar la importantísima repercu
sión de las transferenc ias co
rrientes (dinero que se recibe 
del Estado, la Comunidad Au
tónoma y corporaciones locales 
para gastos ordinarios) y de ca
pital (para gastos específicos 

definidos). El cuadro adjunto 
aclara este asunto. Estos dos 
úllimos e lementos (deuda fi
nanciera y transfe renc ias) al 
margen de los impuestos son 
los que, básicamente. van a de
terminar la cantidad mayor o 
menor de dinero que los ayun
tamientos revierten en los veci
nos del municipio. 
Las conclusiones extraídas, tras 
codificar y cotejar [os números 
de cada uno de los ayuntamien
tos de la prov incia, permiten 
conocer, por un lado, la presión 
fiscal desglosada, las transfe-

CLASIFICACION OE MUNICIPIOS DE ACUERDO 
A LO QUE PAGAN Y RECIBEN SUS HABITANTES 

CIcla CludlCl.':J¡1P Cid. ciudadana reelbe 
locIlillad por IérmlIIO iG por " rmlno medio Saldo IlVOrable Posición 111Ia1 

(Id +li+ tasas r oInIs) (presupuesto) 

Relación ."", 60.233 123.456 63.223 1 

más favorabfe Valdepeñas 29.772 80.671 50.898 , 
Puertollano 39.789 89.501 49.712 3 

la Solana 20.400 58.948 38.547 4 

Relación Tomeffoso 30.095 66.727 36.632 5 

inlermedia Ciudad Real 41.495 76.777 35.282 6 

Manzanares 32.714 65.804 33.090 7 

Relación Socuéllamos 47.428 77.119 29.691 8 

"", Daimief 40.232 68.576 28.344 9 

desfavorabfe Carnr;KI de Criptana 25.243 43.957 18.714 10 

rencias de olros entes públicos, 
la cantidad de dinero propor
cional que reciben los ciudada
nos anualmenle y, por otra par
le. lo que es más importante, 
en términos globales, lo que 
dan y lo que reci ben con e l 
consiguiente saldo resultante . 
A pesar de la relevancia de éste 
último dato es imposible tratar 
estadísticamente la efi cacia en 
la gestión de los recuros dispo
nibles. Sin duda, hay haciendas 
locales que con menos poten
cial consiguen mejores resulta
dos. Además, el nivel de en
deudamiento , que es 
sensiblemente distimo de unos 
ayuntamientos a otros. puede 
repercutir positivamente en el 
dinero que reciben los vecinos, 
pero corno contrapartida puede 
suponer el estrangulamielllo de 
la Hacienda. 

'*,.,. ALCAZAR DE SAN JUAN 

Sus habitantes agualllan la ma~ 
yor pres ión fiscal entre 10das 
las localidades anal izadas, y 
además se sitúa con 60.233 pe
setas a una distancia consider.¡
ble del segundo. Socuéllamos. 
con 47.428 pesetas. Pero te
niendo en cuenta la si tuac ión 
de conjunto están en la posi
ción más ventajosa de los diez 
municipios mayores de Ciudad 
Real. La explicación es senci
lla:Alcázar recauda la cifra de 
1.571.6 15.000 y tiene un pre
supuesto de 3.221.227.674 pe
setas. Sólamente a través del 
capítulo fi scal dispone de mu
cho más dinero que airas pue
blos con todo su presupuesto 
(Manzanares, Daimiel, La So
lana, Campo de_Criptana y So
cuéllamos). Pero, independien
temente, de este factor. recibe 
bastante más dinero por trans
fere nc ias, proporcionalmente 
hablando, que ninguna otra lo
calidad (45.l90peselas) y, ade
más, tiene un nivel de endeuda
miento próximo al tope legal . 
establecido en el 25%, El nivel 
de satisfacción o insatisfacción 
de la población es difíci l de es
lablecer pero el ba rómetro 
electoral ofrece una de las ma
yorías absolu tas a favor del 
PSOE más aplastantes de Cas
tilla la Mancha y de España. 
En las últi mas elecciones mu
nici pales celebradas el 26 de 
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PRESUPUESTO Y CARGA FISCAL DESGLOSADA 
puede ayudar a aumen tar las 
percepciones de los habit:mtes. 

....... Por otra parle. la presión fi scal 

"" ....... _I'IJ(STO$ , .... , 
"" '" es inlennediu. "''''''' POOL PAtSUP. ... .... .""' .. _nos .... .... .. DI\.. .... ' o. TAS. Y OTAOS 

CIUOAO REAL 60.100 4622 000.000 16111 5 137.200,OCKI 221.001000 9751XX:UXXI 2..98.IXXIOOO 41.495 3 Mili LA SOLANA 

PUtRTOl.I.ANO 52.m 4.696.782.351 89.501 1 .277.855.647 350.279.700 459921,334 2.088.056.681 39.789 5 Los solaneros pagan por ténni-

TOMéllOSO 28.770 1.919763.973 66.727 7 369.825.000 164 740.cXXI 33 t .270.803 865.835.803 30095 7 
no medio 200400 pese tas, lo 
cual significa que son los me-

AlCAZAR 26.092 3.221227674 123.456 1 656.560.1XIO 98 JOOJXXI 816.655000 1.571 .615.000 60133 1 
nos gravados. Reciben 58.948 
pesetas -incluidos sus impues-

VAlDEPWs 25.610 .066.00).000 80.671 3 411.DOO.1XXl G5.82(I(XXI 285.658.0CXl 762.478.000 29.772 8 
10S-, por lo que en el balance 
consiguen un superávit de 

MANlAHARES 18.036 1186.~7000 658'" 8 246.800.000 449CWl.000 298.336.000 590.036.000 32.714 6 38.547 pesetas. Asimismo, a 
nivel de transferencias, obtie-

DAIMIEL 16.868 1.156.740.903 66576 6 374.602.DOO 40.334 025 263.705000 678.641025 40.232 4 nen el tercer puesto. Frente a 
estos datos, padecen la polémi-

LA SOlANA 14.796 872.200 DOO 58.948 9 133.986.000 30.020.000 137.835.000 301841.000 10400 10 ca del desempleo con especial 
viru lencia (tasa de julio 1993: 

C DE CRWTANA 14.092 619,443.000 43.957 10 197.733.000 2O.000.DOO 138.001.000 355.734.DOO 25.243 9 23,1 %). 
El grado de aceptación del al-

SOCUEllAMOS 11501 886.949737 77. 119 4 211.265.000 24.242000 303.965.816 545.m.816 47428 1 calde, Nemesio de Lara, fue 
del 68% en las elecciones loca-
les de 1991. Por el momento, 

junio de 1991 el grupo social is- en La Solana no quieren cam-
ta local consiguió el 64% de TRANSFERENCIAS bios. 
los votos. Esto no es óbice pa-

~. M_ TOMEUOSO ra que el primer mandatario 10- ,- _. 
~ 

~ - _. .,. - ~. 

cal. Anastasio López, sea uno 
1811125151 3geMlS17 1179112671 ~5 1!l1 , de los ediles más controverti- ""'"' .... 

Municipio instalado en la zona 
dos de la provincia y se haya 

~ ...... 1 H16m913 903.2615Cl 2 0lI9 79S.(34 ~'" 2 templada . En 1993 gastará 
embarcado. en sus años de ges- 66.727 pesetas por persona y 
tiÓn. en proyectos millonarios .... 0- 3316Q1r,.9 1~.5e6m 46.1.191.3!11 "'" 

, reci birá de cada una de ellas 
que por escasez de dinero o de ..... 313360.500 1301.!IS$OXI 5CII15.500 .. " • 30.095 pesetas. Recibe pocas 
rigor presupuestario no han lIe- ransferencias (24.168 pesetas). 
gado a depegar. aunque han .... - "' .... 2X1lDlOOl m.(OI.(OI 21918 , pero tiene un al to nivel de en-
costado lo suyo en las fases deudamiento alrededor del 
preliminares. Otras obras no - _ .. 

1.();g.OOIOOl ... " .. 1 &3J OOI.CDl 21126 • 22%. Esto le pennite disponer 
han podido concluir debido a la 

" .. lS8();I29B 834SS 181 441525 . .as 25115 , de más dinero que otros muni-
fa lta de liquidez: el parque AI- cipios. A su favor está el hecho 
ces sirve de testigo. -- ""'- 22S 985.511 SU26m 283611.\(16 2jllS9 , 

de que haya sabido encajar me-.. ",,'''' &2311lS.ru 71 SOOrol .",,'" 2(168 • jor que cualquier ora localidad 
VAlOEPEÑAS el problema del paro. iII __ 

-... c_ "' ..... - "' .... 1&152 " Es uno de los municipios que 1.... 1- iIIWiII CIUDAD REAl 
menos grava a sus habitantes 
(29.772 pesetas). A ello suma 

nomfa. 
Se encuentra ligeramente por 

un moderado índice de deuda debajo de Tomelloso en la rela-
financiera en tomo al 11 % Y un 

Los solaneras pagan 
ción establec ida entre lo que 

aceptable nivel de ingresos por PUERTO LLANO dan y reciben sus ci udadanos 
transferencias. Conclusión: los .iII. por término medio (35.282 pesetas) . aunque la 
valdepeñeros obtienen un saldo El balance de ingresos y reintc- veinte mil dieferencia no es excesivamen-
a favor de cas i 51.000 pesetas. gros. para los vecinos de Puer- te representati va. 
En las últimas elecciones mu- tollano. se traduce en un supe- cuatrocientas En cuanto a las transferencias 
nicipales. el PSOE de Salvador rávi t de 49.7 12 pese tas. pesetas, por lo que percibe 27.126 pesetas por ha-
Galán se aproximó al 70% de Reciben más transferencias que bitante que equivale al séptimo 
aceptación entre los votos váli- nadie, excepción hecha de AI- son los menos lugar de la clasificación. El ín-
dos. En su corna tiene el creci- cázar. Respecto a la deuda fi- gravados dice de aceptación del PSOE 
miento d¡,: desempleo durante nancie ra del Consistorio, es de la capital, en los últimos co-
los pasados' doce meses. Se ha elevada (próxima al 20% tras • 

mic ios mun icipa les. fue del 
incrementado un 25% y. por si la liqu idac ión de 1992) pero. 42% frente al 39% del PP. Los 
fuera poco. la crisis general es- en cualquier caso, cinc pumos vecinos de Ciudad Real contri-
ta afectando especialmente por por debajo del límite legal. Ello buyen fiscalmente con 41.495 
los condicionantes de su eco-
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E/afllatamiento h r/Jlfllll/ISIJ ocupa 11111 PMlcl6~ Intermedia etlt" /0 qutlngresa y/o que gasta. 

pesetas, el tercer indicador más 
alto de la provincia. mientras 
que la carga financiera, des
pués de la liquidación de 1992. 
se mantiene en un 16%. 

~ •• MANZANARES 

El ayunamienro de Manzanare
os ha co nseguido un difícil 
equi librio entre la presión fis
cal, las transferencias, el nivel 
de endeudamiento, e l di nero 
que gasta por persona y año y 
el nivel de aceptción popular. 
Su si tuación global, de acuerdo 
a los datos meramente numéri
cos, es intennedia-baja, ya que 
está emplazado en el séptimo 
puesto. Pero algunas tasas par
ciales, de importante peso, ha
blan en su favor. El erario pú-

blico tiene la carga financie ra 
menor entre las localidades de 
similares características. Se be
neficia de una buena cantidad 
de transferencias y mantiene 
una carga fiscal razonable. Por 
su parte] el alcalde socialista 
Miguel Angel Pozas, en los pa
sados comicios, obtuvo el 64% 
del apoyo entre los votos váli
dos escnltados. 

_._ SOCUEUAMOS 

Es un caso atípico, puesto que 
a diferencia de las demás loca
lidades, no se sabe cuánto pa
gan sus habitantes , aunque sí 
cuánto gasta el Ayuntamiento_ 
Actualmente, Socuéllamos vi
ve sumido en una crisis fi nan
ciera debido a la f<llta de liqui-

Los vecinos de Campo 
de Criptana son los 
más perjudicados 
entre lo que dan y lo 
que reciben 

dez de sus arcas. Una de las ra
zones -argumentadas por el al
calde- es que algunos contribu
yentes no pagan lo que deben. 
En cambio, la Oposición acusa 
al PSOE de incompetenc ia, 
lent itud y derroche. Por todo 
ello,cabe deci r que la diferen
cia entre lo que gasta el Ayun
tamiento y lo que ingresa -o lo 
que debría ingresar- es positiva 
en 29.69 1 pesetas, o sea, com
parativamente desfavorable_ Es 
el segundo municipio en pre
sión fiscal y el octavo en trans
ferencias. Tiene la deuda sobre 
el 15%, pero su problema resi
de en los impagados, es decir, 
se ha beneficiado de servicios 
cuyo coste no ha satisfecho . 

• ~_ DAIMIEL 

Ocupa el fu rgón de cola. Sus 
vecinos dan 40.232 pesetas y 
reciben 68.576 pesetas. El sal
do a favor es, por tanto, de 
28.334 pesetas. En transferen
cias están [os séptimos, con 
26, 175 pesetas. El equi po de 
gobierno recibió el respaldo del 
58% en las municipales ha sido 
asumido con una ta sa del 
18,9%. Todas estas circunstan
cias ponen de manifiesto que a 
pesar de encontrarse. compara
tivamente, en un lugar desfavo
rable, los gestores municipales 
conservan la confianza de un 
elevado porcentaje del electo
rado. 

~~~ C.DE CRIPTANA 

Farolillo rojo en términos ge
nerales. Pormenorizadamente, 
su realidad no ofrece un pano
rama preocupán te (tiene una 
carga financiera reducida y un 
nivel de desempleo ejemplar), 
pero sus habitants son los que 
más perj udicados salen en la 
relación entre lo que dan y lo 
que reciben. 
Son los que menos se benefi

cian de las transferencias, aun
q ue, de igual modo, son los 
menos impuestos y tasas pa
gan. excepción hecha de La 
Solana. 

• PABLO DlAZ-P. 
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o Millones 
para 
residuos 

Algo más de 137 mil lones de 
peselas serán destinados a la 
adquisición de equipamiento de 
recogida,transporte y 
tratamiento de residuos sól idos 
urbanos y a la dotación de 
infraestruclUr3S en el ámbito de 
gestión del Consorc io de 
RSU.La Diputación de Ciudad 
Real y la Consejería de Política 
terrilorial de Castilla La 
Mancha han finnado un 
convenio de colaboración para 
financiar a un 50% este 
proyecto.Cien millones de 
pesetas se destinarán a 
equipamienlo y 
maquinaria,treinta y dos a 
obras de mejora de 
infraestructura y cinco mi llones 
a obras de limpieza de dos 
vertederos. 
ESla nueva inversión da un 
impulso más a la labor que 
lleva a cabo el Consorcio de 
Residuos Solidos Urbanos en el 
ámbito medioambiental. 

Primero fueron los productos 
franceses los que acapararon 
la atención de las organiza 
ciones agrarias,más que nada 
por el daño que los agricul 
lOres franceses hacen a los 
españoles impidiendo el pa 
so de nuestros productos al 
país galo. Cuando todavía se 
estaba en plena campaña 
contra los productos france 
ses y poco despues de que la 
lOmaran con varios camio 
nes del país galo,los agricul 
tores,mejor dicho,las organi 
zuciones que les represen 
tan,se enfrascan en dos nue 
vas protestas,una contra los 
ajos chinos y otra contra los 
intennediarios del melón. EI 
campo cada vez está más 
tenso. 

o Mujer y trabajo 
El 26'6% de la fuerza de trabajo de la región es femenina,según un 
informe elaborado por el ministerio de Trabajo.Este porcemaje 
supone un ¡ncrememo de cinco décimas respecto al año anterior. 
Durante 1992 trabajaban en Castilla La Mancha 54.700 mujeres. 
Según este mismo informe a peSM de este incremento de la 
presencia femenina en el mundo laboral sus condiciones son de 
mayor precariedad. El sector que emplea fundamentalmente mano 
de obra femenina es el del textil. 

o Las lanzaderas 
y el empleo 

En lo que va de año los trenes Lanzadera que hacen su 
recorrido Madrid-Ciudad Real-Puenollano siguen 
manteniendo una ocupación más que óptima segun ala 
gerencia del AVE,con una ocupación media del 63%. 
Este pasillo lo han utilizado en el primer semestre del 
año 561.874 personas. Los ingresos efectuados por el 
uso de las Lanzaderas han ascendido a cerca de 765 
millones de pesetas.AdemÁs la tendencia a utilizar 
eslOs trenes por los viajeros que hacen el recorrido 
Madrid-Ciudad Real-Puenollano es de seguir 
creciendo. 
El AVE ha generado en lo que va de año unos ingresos 
totales de 8.636 millones de pesetas,una cifra que 
supera las previsiones. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #291, 29/8-4/9/1993.



o Trabajadores de 
Enfersa 

Una vez más.como tristemente viene siendo habitual en el 
último año y medio,Jos empleados de la factoría de Enfersa 
en Puertollallo han recurrido a medidas de presión para 
reclamar el pago de sus salarios que vienen sin cobrar desde 
hace varios meses.EI comité de empresa ha celebrado varias 
asambleas con los tmbajadores así como unA reunión con 
las autoridades locales para pedirles su intervención con el 
fin de que se le conceda el crédito de 10.000 millones de 
pesetas para ponerse al dia en las nóminas. 
Esta misma semana el ministro de Industria.Eguiagaray. ha 
mantenido una reunion con la empresa noneamericana Free 
Pon MacMOTan que se hara cargo de la mayoría de acciones 
de Enfersa.Mientras que se acerca la solución final cnla 
fac toria de Puertollano se impide la salida de productos 
hasta que los empleados vuelvan a cobrar 

o Agricultores contra la 
importación de ajos 

Los ajos chinos invaden el mercado nacional cuando la producción 
de este producto en nuestro país es muy importante para la 
agricultura española.La organización agraria ASAJA decidió 
convocar movilizaciones con manifestaciones en las comarcas de 
Las Pedroñeras y Balazote{importantes zonas productoras de 
ajos)para protestar por la masiva importación de aos chinos.Según 
ASAJA estas importaciones hunden muchas economías famil iares 
de la regiónJunlo a la organización agraria la Asociación de 
Productores de jo Manchego(APAM)ha organizado la huelga de 
agricultores y exigen conjuntamente a las autoridades nacionales y 
regionales la paralización del mercado,la aplicación inmediata de 
la clausula de salvaguardia y la suspensión de la concesión de 
nuevos certificados de importación,entre otras cosas. 
En la región los agricultores conquenses son los principales 
productores. 

e 

LAS 
CUENTAS 

Melones 
uesta tmbajo aceptar de manos de un agricultor 
un melón gratis. Y no precisamente porque no 
parezca apetecible o porque no presente buena 
pinta.Es que en situaciones así parece que al me
lón regalado en vez de sacarle su sabor dulce le 

vamos a encontrar uno mucho más amargo:el de todas las 
contrariedades que padecen los hombres del campo y que 
en ocasiones provocan que acaben saliendo a la calle con 
los productos que tanto hun mimudo en sus tierras y tenni· 
nen regalándoselos a las amas de casa y a todos cuantos en 
ese momento pasen por la calle. 
El precio del melón ha caído en picado durante las últimas 
scmanas,según algunos miembros de ASAJA se está lle
gando a pagar hasta doce pesetas el ki lo de melón(la media 
de la campaña anterior fue de 25 pesetas el kilo).Para los 
agricultores no hay duda de que la culpa de esta caída de 
precios la tienen los intennediarios y estiman que se perde
rán al menos cuatro mil millones de pesetas por esta caída 
de precios. 
En la provincia se producen unas 200.000 !Oneladas de me
lones una cantidad que en su mayoría acaban controlando 
los intermediarios que rebajan los precios al agricu lt or 
mientras que al consumidor le toca pagarlos mucho más ca
ros.Contra esta situación se sublevan ahora los agricultores 
dirigidos por la organización Asaja.que también ha movili-
7.ado a los cultivadores de ajos,especialmente en la provin
cia de Cuenca.En este caso quienes hunden el mercado son 
los, ajos chinos. 

ANGUSTIA EN ENFERSA 

Los trabajadores de Enfcrsa de Puertollano no pueden to
mar la actitud de los agricultores aunque estén tan hartos 
como ellos,o más.de la lament able situación laboral que 
atraviesan. No pueden salir a la calle y regalar ferti lizantes 
pero en cambio sí han utilizado todas las vías posibles para 
buscar una salida a la crisis agobiante que atraviesa el sec
tor y que les mantiene en vilo desde hace un año y medio 
más que largo. Un tiempo intenninabvle en el que estos tra
bajadores se han curtido en la lucha y la 
reivindicaci6n,siempre bajo el signo de la paciencia y lena
cidad. Esta semana nuevamente han tenido que "lomar la 
calle" paclficamente y pedir de nuevo algo tan justo como 
el que les paguien sus salarios que no reciben desde hace 
tres meses,O al menos que el ayuntamiento-siempre al lado 
de estos hombres según ellos mismos reconocen-intervenga 
para que se le conceda a la empresa un millonario crédilo. 
Pero los empleados de Puertollano luchan contra molinos 
de viento porque mientras ellos reivindican por enésima vez 
solo lo que le corresponde y el poder seguir manteniendo su 
puesto de trabajo,las decisiones que fi nalmente les afectarán 
las toman en los grandes despachos y estas se demoran 
siempre. 
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A los remolacheros 
no les ha gUSlado 

nada que el "Plan 
97" les haya 

recomendado marcas 
de fitosanilarios para 
combalir los alaques 
de «Cercospora». El 

desconlenlo de los 
cull ivadores eSlá 

unido al maleslar de 
los diSlribuidores de 

dichos produclos. ~ 

EL "PLAN 97"LES ACONSEJA UTILIZAR DETERMINADAS MARCAS 

Los remolacheros con la mosca 
detrás de la oreja 

on fecha ju
lio 1.993, el 
Comité de 
Gestión 
.. Plon 97". 
del que for
man parte 
las lIzucure· 

ras de Ciudad Real y Linares 
y las Asociaciones de Remola
che ros de Cast illa La 
Mancha,que es como decir de 
Ci udad Rea l y Albacele , se 
recomendaba a los agricultores 
que para combatir los cada vez 
más frecuentes ataques de Cer
cospora deberían aplicar tres 
tratamientos. en los que . fun
damenlalmenle. tendrían que 
utilizarse productos de 135 fir
mas ICJ-ZELTlA O de Arago
nesas , algo que ha desconcer
tado totalmente a los usuarios. 
habida cuenta de que hasta aho
ra nunca les habían marcado 
esas directrices para realizar en 
los cultivos remolacheros tales 
labores. El desconcierto es ma
yor ¡oda vez que en otra de las 
recomendaciones.de las seis 

que figuran en la circular se es
pecifica claramente que " C/wl· 
quier il/cumplimiento de es/as 
lIormas,(/ejará af wltil'Odor sil/ 
(f/'l"echo a cuafquier tipo de 
ayuda o sllbl'ellciólI ", 
El desconcieno entre los culti
vadores de remolacha se ha 
convenido en autentico males· 
tar entre los distribuidores de 
produc tos fi tosan itarios que 
creen ver en esa actitud de l 
"Plan 9T'una encubiena mani
pulación y un apoyo interesado 
a esas marcas recomendadas. 
máxime si se tiene en cuenta 
que el presidente de los remola
cheros albaceteños, Ram ón 
Obregón , es a su vez socio de 
Sera\'isa y distribuidor de Ara
gonesas .. 
Domingo Triguero, presidente 
de la Asociación de Remola· 
cheros de Ci udad Real , ase
guró . al ser preguntado por BI· 
SAGRA al res pecto que"lIo 
hay de que sospechar sobre el 
parylicuftlr,aullque lllglliel/ 
pUN/a emender lo comrario.ya 
que IIOSOlros hemos llegado a 

fa cone/llsión de que habia que 
recomelldar esas marcas I)or
que segulI fas técnicos lle AlN· 
eRA , que SOIl fas encargados 
de estudiar el ('u/til'o de /0 re· 
/l/aloe/JO y los prallllNos más 
adecuados para su Imel1 desa
rrollo y ellriqlleL'imiellto , SOIl 
los mejorl's /)a/'(/ cOI/IJa/ir los 

ataques de Cercospora . Ya es· 
ta conefllsión hall llegado des
pI/es de haber rea/blllo 11/1(/ 

gran Cl/I/fidad de allafisis y de 
prl/ebas sobre los cullil'os . Por 
fo tanfO ,y por/o que a/ Comi· 
té de Gestión ''Plan 97", del 
que formo parre . respecra la 
cosa es/á lo s/lfiel1lemel1le e/a· 
ra )' 110 tielle lIillgllll imeres 
oculto detrás." 
Pese a es tas declaraciones, 
Triguero es consciente de que 
esas recomendaciones pueden 
levantar sospechas entre agri
cultores y distribuidores de fi
tosanitarios , al ser su homoni
mo albaceteño distribuidor de 
Aragonesas y estarse meneando 
mas de dosc ientos ci ncuenta 
millo nes de pesetas en esta 
campaña de prevención,"afgo -
dijo - que )'0 no comparlO , y(l 
que enriendo que si eres parte, 
/10 puedes ser flImbien (Irte , y 
así se lo he dicho en alguna 
ocasi611." 

• J ULIO BARBERO 
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Un alemán,Klaus 
Gunter,ha apostado 

por la cebolla 
manchega y despues 

de comprarla y 
seleccionarla según 

los tamaños las 
manda a los 

mercados más 
exigentes, entre ellos 
el inglés y el alemán. 

Entre tres y cinco 
millones de kilos de 
cebollas se mandan 

anualmente a Europa 
.La empresa L6wen 

tiene más planes. 

LOWEN ESTRENA INSTALACIONES 

Las cebollas manchegas 
llegan a Europa 

Unba vez que las 
cebollas tenían 
mercado se aventuró 
en la construcción 

-30-

ener buenas 
fi ncas y lograr 
exce lente s pro
ductos no es sufi
ciente para sacar
le la máxima 
rentabi lidad a los 

cultivos. La crisis que atraviesa 
la agricu lt ura en los últimos 
años ha puesto de nuevo sobre 
el tapete una de las principales 
carencias de los hombres del 
campo:]a fa lta de experiencia 
en la promoción de sus propios 
productos y,muy especialmen
te,en la comercialización. 

En el catálogo de exportado
res recientemente editado por 
la Cámara de Com erci o de 
Ciudad Real solo constan dos 
empresas dedicadas a la expor
ta ción de prod uctos 
agrarios. Una de ellas se dedica 
a mandar cebollas al exterior y 
otra,una cooperativa de Tome~ 
lioso manda al exterior melo-

nes de la zona,aunque aún en 
cantidades muy bajas 

CEBOUAS INTERNACIO
NALES 

Un alemán,Klaus Gunter,pa
saba un día por la localidad 
ciudarrealeña de Bolaiios y vió 
los cult ivos de cebollas que ha
bía por la zona.Como se dedi
cabll a la compra de productos 
y a su exportación a Europa 
pensó inmediatamente en el fu
turo que estas cebollas podían 
tener para la exportación y rá
pidamente se puso en contacto 
con la cooperativa hortofrutí~ 
cula Salobral de Bolaños para 
comprarles las cebollas y co
mercializarlas en Europa. 

Esto fue hace sie te años y 
ahom ya tiene sus propias ins
talaciones desde las que clasifi
ca los productos que compra 
según los mercados a los que 

vaya destinados y los envase 
con su propia marca antes Pi
meca,ahora Ltiwen. 

Una vez que las cebollas te
nían ya clientela en el mercado 
exterior Klaus Gunter se aven
turó a seguir más firmemente 
con este negocio y se decidió a 
invertir en la construcción de 
una gran nave en la localidad 
de Carrión de Calatrava.muy 
cercana a las zonas donde más 
producc ión de cebolla existe. 

La inversión IOlal entre los 
terrenos,!a nave y la maquina
ria necesaria fue de cuarenla y 
nueve millones de pesetas y es 
en esta tempora cuando pien
san ponerla en funcionamiento 

"Queremos que ocho O diez 
trabajadores se dediquen ya a 
clasificar las cebollar y enva
sartas-comenta Klaus-y más 
larde empezaremos a exportar 
olros productos de la lierra. Ya 
estamos preparándolo". 

Las cebollas de Bolaños son 
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de la variedad "g rano de 
oro",de sabor muy suave y de 
tamaño mayor que la de otros 
países europeos. 

Holanda.Alemanía.Francia y 
Gran Bretaña son los países eu
ropeos que compran las cebo
llas exportadas por la empresa 
LOwen.Según explica a Bisagra 
Klaus:~ex i sten en Europa dos 
tipos de mercados.uno el que 
pide mercancia normal con 
buenos precios y otro muy exi
gente que pide mucha calidad 
en el producto.Alemanía se en
contraría en el primer caso e 
Inglaterra en el seg undo. Las 
cebollas se comercializan con 
la marca lOwen y se compran 
a agricultores de Bolaños,Dai 
miel e incluso Tomelloso.Se
gún el propietario de LOwen la 
cantidad de cebollas que se ex
portan anualmente varía según 
se haya dado el año pero puede 
osci lar entre dos y cinco mi llo
nes de kilos al año (esta tempo
rada se calcula que la produc
ción descenderá un 30 por 
ciento con respecto al año ante
rior).lOwen España estima que 
en los años pasados tu vo un 
volumen de exportado de entre 
cincuenta y cien millones de 
pesetas. 

Este intermediario no destina 
ninguna cantidad del producto 
que compra al mercado interior 

y trabaja con finnas del exte
rior que conoce bien. 

Ahora aseg ura que introdu
cirse en el mercado internacio
nal está peor:"aquí siempre nos 
quejamos de que hay crisis pe
ro las cosas estám igual de mal 
que el resto de Europa. 

PRECIOS 

Este año la cebolla se ha re
trasado en sali r con el consi
gui nete perjuicio para los sem
bradores de la prov incia (en 
cambio han resultado benefi
ciados los de Valencia que tie
nen una vari ed ad de cebolla 
más temprana). 

Aunque las peticiones de ce
bollas llegan a diario de los pa
íses europeos aún no está defi
nida la cantidad que este año se 
podrá mandar al exterior. "Co
mo la cebolla ha venido tardía 
se han disparado los precios
comenta Miguel Angel Calle
ja,gerente junto a Klaus de lO
wen España-hace diez días se 
estaba pagando al agricultor 37 
pesetas por kilo,ahora está el 
precio alrededor de las vei nte 
pesetas". 

Uno de los problemas que 
tiene los intemlediarios o com
pn\dores de productos a agri
cu lt ores para servir lue go a 

otros mercados es el que los 
precios que el mercado interna
cional tenga en un momento 
dado no satisfagan a los agri
cu ltores y entonces estos deci
dan no vender y almacenar en 
espera de mejores precios.En el 
caso de la cebolla no es proble
ma la espera ya que este pro
ducto puede aguantar fácilmen
te seis meses en un almacén. 

ESte año la producción de 
cebollas ha sido menor en parte 
por la falta de agua en la zo-

"Entre tres y cinco 
millones de kilos de 
cebollas exporta 
Liiwen" 

Reino Unido y 
Alemania son los 
principales 
consumidores de 
nuestras cebollas 

na.A lgunas localidades que tra
dicionalmente cultivaban cebo
lIas,como Valenzuela de Cala
trava,ha n mermado sus 
cosechas por la falta de agua 

DIVERSIFICACION 

La empresa Lowen ti ene 
pensado diversificar los pro
ductos a exportar y ya está en 
contac to co n la cooperativa 
Santiago Apostol de Tomelloso 
para comprar melones y poder 
exportarlos a Europa comercia
lizados con su propia marca. 

"N uestra idea es expo rtar 
productos de la tierra pero aho
ra es un momento difícil en Eu
ropa,hay muchísima competen
cia en los productos.aho ra 
tenemos el ejemplo de los ajos 
que nos estan entrando de Chi
na a unos preciuos mucho más 
bajos porque all i la mano de 
obra es más barata". 

Sin embargo la exportación 
se sigue considerando algo im
presc indible para dar salida a 
muchos productos castellano
manchegos.Y el lograr un éxi to 
en los exigentes mercados eu
ropeos pasa por saber previa
mente vender el producto,pro
mocionarlo ,darle una marca 
atractiva así como una buena 
comercial ización 

Estas son cosas que ya están 
empezando a poner en practica 
los empresarios de la provin
cia. 

Junto a las cebollas el melon 
es el otro producto que se man
da a los mercados de Reino 
Unido,Francia,Bélgica,Luxem
burgo y Alemania,con unA fac
turación por exportación de 
unos diez millones de pese
tas.En la provincia se cultivan 
unas 14.000 hectáreas de melo
nes y la producción.unas 
200.000 toneladas se destinan 
funda ,mentalmente al mercado 
interior 

En cuanto a las cebollas la 
provincia de Ciudad Real siem
bra tan solo entre 600 y 800 
hectareas de las más de seis mil 
que hay en la región y la pro
ducción provincial supera las 
26.000 tone ladas.Aunque la 
mayor parte se destinan al con
sumo nacional. 

• P L.G 
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D isfrutar de los 
programas de 

televisión o de la 
musica en un 

establecimeinto 
público genera 

derechos de autor,por 
eso los propietarios de 

bares y cafeterias 
deben satisfacerle unas 

cuotas mensuales a la 
Sociedad General de 

Autores. A los 
hosteleros esto no les 

hace gracia yt adesmas 
desde su asociacion se 

les da la razón. En 
cambio, los tribunales 

han dicho la última 
palabra. 

POLEMICA ENTRE LA SOCIEDAD GENERAL DE AUTORES Y LOS HOSTELEROS 

Rebelión contra el impuesto 
artístico 

La Asociación de 
hostelería aconseja 
no pagar por la 
televisión 

Más de cuarenta 
cafeterías tienen 
abierto expediente 
-32-

uando las barbas de 
tu veci no veas pelar 
pon las luyas a remo
jar"-dicta un popular 
re frán cas tellano.y 
eso es lo que han em
pezado a hacer nume
rosos propietarios de 

estableci mientos públicos (Iue 
no lomaban demasiado en serio 
el artícu lo de la Ley de la Pro
piedad Intelectual que les obli
ga a pagar unas cuotas por de
recho de autor cuando en sus 
loca les ti ene n en fun ciona 
miento aparatos de televisión o 
de radio.AI vecino al que le 
"han peJado las barbas"es el 
dueño de un bar de Logroño 
qu e deberá indemni zar a la 
SGAE por no haber pagado du
rante cinco años este derecho 
de au tor por la telev isión que 
tiene intalada en su bar. No es 
ni mucho menos el único caso 
pero con esta sentencia el Tri
bunal Supremo da un espalda
razo definitivo a esta Sociedad 

General de Auteres que cuenta 
c~ todo el país con 40.000 so
CIOS. 

NO QUtEREN PAGAR 

En la provincia de Ciudad 
Real ex iste cerca de 4.000 esta
blecimientos públicos,practica
mente todos ellos cuentan con 
una radio.un equipo de música 
o una televisión. Por ofrecer a 
su clientela esta comunicación 
pública tienen que contar pre
viamente con la autorización 
de la Sociedad General de Au
lOres y luego hacer un contrato 
en el que consta la cantidad a 
pagar por este derecho. 

AIgiunos empresarios cono
cen esta ley y este deber desde 
hace muchos años y lo pagan 
com.o unimpu esto más,pe ro 
una grean mayoría o bien dice 
desconocer esta obligatoriedad 
o bien lo considera el "colmo" 
para un negocio de este 

tipo,"eramos pocos y parió la 
abuela-se lament:l el propieta
rio de un bar-como pagamos 
pocos iumpuestos ya que nos 
obliguen a pagar tamblen por 
poner la tele". 

Según el representante de la 
Sociedad General de Autores 
en 1:1 provincia de Ciudad Re
al ,José Antonio Antcquera, "A 
nadie le gusta p:lgar y menos 
en un país como este que tiene 
unos impues tos tan allos. Es 
muy normal que un dueño de 
una cafetería te diga "pero si es 
mi televisión o mi video ¿,có
mo voy a pagar por tene rlo 
puestos?".NosotTos les infor
mamos de este derecho de au
tor y les aconsejamos que acu
dan a las organizaciones 
empresariales para que les con
venzan de que esto existe y hay 
que pagar". 

Pero estas declaraciones de 
Antequera re sultan excesiva
mente optimistas comp:¡radas 
con la realidad ya que si un 
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empresario dudoso acude a la 
Asociación Provinc ial de Hos
telería allí se le aconsejará no 
pagar esa cuota por tener insta
lado televisor en su bar ni con
tratar esto con la SGAE. "Noso
tros creemos que la televisión 
no genera derec hos de autor
manifiest <l el presidente de esta 
Asociación.José Madas-y por 
eso no de debe de pagar. Estoy 
hablando únicamente de bares 
y cafeterías,otra cosa son las 
discotecas". 

Según Mad as la sentencia 
del Tribunal Supremo sobre el 
caso del bar de Soria no signi
fi ca nada ya que "Olras muchas 
sentencias en todo el país nos 
dan la razón a nosotros y segui
remos luchando en los tribuna
les en este sentido" . 

El afán de la SGAE no es el 
de pleitear continuamente, ase
gura Jo sé Antonio 
Anteq uera.Aunque los repre
sentantes representante de esta 
Sociedad desde hace trece 
aiíos:"La SGAE es reacia a to
mar eSle tipo de medidas,yo 
concretamente nunca he sol ici
tado del juzgado med idas pena
les.somos prudentes y preferi
mos hacer primero continuas 
visi tas al propietario de un bar 
reacio a pagar y luego llegar a 
un acto de conci liación .E n 
otros países,en cambio,cuando 
existe este fraude con la pro
piedad intelectual se producen 
medidas cautelares inmediatas 
y son mucho más rígidas". 

El propietario de un bar de 
Ciudad Real deberá pagar por 
dar servicio de televisión o ra
dio a sus clientes en función de 
lo que cobre por consumi 
ción .Así en aquel bar que se 
cobre 75 pesetas por un refres
co se pagarán 1.112 pesetas 
mensuales por la comunica
ción pública de la que se dis
ponga.Las cantidades,que no 
son muy elevadas,se cobran tri
mestralmente, "porque si hubie
ra que recaudarlas cada mes
explica Antequera -serían más 
elevados los gastos que eso 
conllevaría a la SGAE que lo 
recaudado ya que se trata de 
cantidades pequei'ias". 

Pese a la polémica existen
te,ahora avivada por esta sen
tencia del Tribunal Supremo.en 
la oposición a pagar esta cuota 
hay más ruido que nueces ya 
que segun .asegura Joaquín Cal
vo,director regional de la So
ciedad General de AUloresUun-
10 a Castilla la Mancha est á 

también representada Extrema
dura) "el nivel de recaudación 
de esta cuota en lo que nosos
tros llamamos locales de tanto 
alzado de peqieño derecho es 
muy bueno en nuestra zona ya 
que llega al 60% de todo lo que 
se deberla recaudar". 

Pese a que las tarifas a pagar 
no son elevadas la cantidad de 
establecimeintos públicos que 
tienen esta obligación es muy 
importante (solo en la provin
cia hay censados más de 4.000 
locales publicos),lo que penni
te una recaudación considera
ble.Según informa a Bisagra 
Joaquín Calvo "lo que pagan 
bares y cafeterias por eslOS de
rechos de autor cuando se liene 
televisión o radio supone en la 
región un 20% del tOlal recau
dado por la SGAE .Por lodos 
los conceptos la Sociedad de 
Autores recauda en la región 
450 mi llones de pesetas aproxi-

madamente,con este dinero se 
contribuye al pago de salarios 
de lo s autores,que en buena 
medida viven de este 
sueldo,por lo que es importante 
que se comprenda la necesidad 
de pagar este derecho". 

Joaquín Calvo quiere recal
car que aunque todo el mundo 
habla de "impuesto" "esto no 
es un impuesto es un derecho 
de autor que es algo distinto y 
que se recoge en la Ley de Pro
piedad Intelectual de 1987," 

llEGAR A LOS TRIBUNA
LES 

En la prov incia de Ciudad 
Real más de 12 personas se en
c:lrgan de hacer la labor de ges
tión para el cobro de cuotas de 
la Sociedad General de Autores 
(en toda la región son cerca de 
50 personas).Cuando esta s 
personas que hacen la labor de 

calle no consiguen que los pro
pietarios de establecimientos 
públicos contraten esta comu
nicación pública con la SGAE 
o se pongan al día del pago de
las cuotas se pone ¡¡ trab:ljar la 
asesoría jurídica de la Socie
dad.El abogado Ramón Tapia· 
dor lleva los asuntos legales de 
esta Sociedad en toda la pro
vincia:''Tenemos en la provin
cia abiertos unos cuarenta o 
cincuenta expedientes a cafete
rias o bares en trámite de em
bargo o juicio. 

Cuando los representantes 
de la SGA no han conseguido 
que contraten o paguen se les 
envía a los propietarios de es~ 
tos bares una carta previa y 
más tarde hay un acto de conci
liación.Si entonces no se llega 
a un acuerdo se reclaman en 
ju ic io las cantidades que se 
adeudan'.Según Tapiador en la 
Audiencia prov incial de Ciu
dad Rea l no se ha producido 
ninguna sentencia contraria a la 
Sociedad Genera l de Auto
res,"S iempre han sido unáni
mes,sin ninguna negativa." 

Aunque los representantes de 
la Sociedad de Au tores en la 
provincia evilan en la medida 
de los posible tomar medidas 
drásticas contra quienes incum
plen con esta obligación de pa
gar derechos de autor en algu
na ocasión ha sido necesario 
recurrir a posturas tajantes co
mo ocurrió el año pasado en 
Daimiel. Una empresa contrató 
la actuación de un conjunto de 
rok.Barricada.pero se negó a 
pagar el derecho de autor por 
es ta actuación por dos 
veces. por lo que se suspendió 
este concierto hasta que no se 
realizó el pago. 

En el caso de las deudas de 
bares y cafeterias por disponer 
de comunicación pública aún 
no se ha hecho necesario pro
ceder a un embargo.segun afir
ma el representante legal de la 
Sociedad General de Autores 
ni se ha tenido que cancelar 
ninguna comunicación . 

Ahora la sentencia del Tribu
nal Supremo ha dado una con
fianza nueva a la SGAE que 
es pera incrementar notable
mente la recaudación por este 
concepto. No está t¡Ul segura la 
Asociación de Hostelería que 
sigue invitando a la rebe lión 
en el caso de las televisiones. 

• PLG 
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. EL CALOR CAMBIA EL 
HORARIO MUNICIPAL 

Los funcionarios del 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
han vuelto a su horario nonnal 
de verano, de ocho de la 
mañana a tres de la tarde. La 
mayoría de ellos ( los que 
trabajan en la primera y 
segunda planta habian tenido 
que reducirlo de nueve a dos 
de la tarde en las ultimas 
semanas. ya que una avería 
en el aire acondicionado del 
ediificio hacia insoponable el 
trabajo. 

. TRES INCENDIOS EN 
PIEDRABUENA 

VEimiseis hectareas del 
ténnino municipal de 
Piedra buena fueron pasto de 
las llamas el pasado domingo, 
día 22, en tres incendios que se 
originaron por la larde. En 
Valperez, el fuego afecto al 
tendido telefonico Piedmbuena 
·Ludana y dejo sin servicio a 
las dos localidades, al resultar 
dañados 8 postes. 400 metros 
de cable y dos circuitos de hilo 
desnudo. En el incendio de la 
Dehesilla quedo afectada la red 
eleclrica que cruza la finca y se 
perdieron cualro hectareas de 
monte bajo y matorral. En Otro 
paraje, La Quinta del Medio. el 
fuego arraso quince heetareas 
de pinos pinoneros. propied3d 
de la Junla. Los daños 
sobrepasan los cinco millones. 

. NUEVO CENTRO 
PARA JOVENES EN 
CIUDAD REAL 

Los jóvenes de Ciudad Real 
tendran a su disposición el 
proximo mes un punto de 
encuentro especicalmente 
diseñado por la Concejalia de 
la Juventud para ellos. Centro 
Joven de Nuevas Tecnologias 
se ubicará en la segunda planta 
del mercado de abastos. Con su 
inauguración esta previsto 
iníciar unos cursos de 
fonnación ocupacional. con 
prioridad para los 
desempleados mayores de 25 
años. Imagen y sonido. 
infonnatica y locución seran 
las especialidades impunidas. 

- 34-

CIUDAD REAL 
• EL CRISTO LLEGO 

ANTES A MALAGON 
Cientos de malagoneros 
recorieron el domingo los 18 
ki lometros que distan desde la 
ennita del Cristo del Espíritu 
Santo hasta Malagón para 
trasladar la imagen del patron a 
la localidad. que celebrara sus 
fiestas a panir del proximo 10 
de septiembre. 3 días antes que 
otros años. El traslado de la 
imagen tambien se ha 
adelantado para pennitir una 
mayor participación. 

--OOO~~~~~~--~~::~::::::::::::::::::::::::::::::=i 
• SERVICIO ESPECIAL 

EN EL RECINTO. 

Seis operarios del servicio de 
limpieza, ocho de jardines y 
diez contratados este verano 
para reforzar eSlas tareas por el 
Ayuntamiento de Ci udad Real 
han panicipado en la campaña 
especial de limpieza del 
Recinto Ferial que se inicio el 
lunes, coincidiendo con la 
reti rada de las atracciones. Un 
camión de recogida de basuras 
ha colaborado tambien en las 
tareas de limpieza para 
reconvenir el Recinto Ferial en 
un parque. función que cumple 
el resto del año. El jueves 
finalizo esta campaña. 

--OOOr-----------------------------------
• REAL OJO DEL 

PADRE AYALA 

El próximo mes de septiembre 
el Ayuntamiento de Ciudad 
Rea l volverá a reunirse con la 
asociación de vecinos del Padre 
Ayala para continuar 
estudiando el modo en que se 
rcalojaran los vecinos de esta 
barriada a nuevas viviendas 
que la Junta esta construyendo 
en la Granja y Pio XII. Desde 
el area municipal de bienestar 
social se esta elaborando un 
estudio para detenninar la 
situación personal de cada 
familia y su disponibilidad al 
rell lojo. ya que algunas de ellas 
se oponen al traslado. 
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" ACCIDENTE 
MORTAL 

Este accidente que se recoge en 
la fotografía recultó monal.Dos 
jóvenes perdieron la vida tras el 
brutal choque de dos 
lurismos,uno de ellos de 
veintiún afios era de 
Valdepeñas.EI accidente 
ocurrió en el kilómetro 2 de la 
carretera de Valdepenas a 
Cózar en una de las ya 
tri stemente conocidas curvas de 
la muerte.Ademas de dos 
víctimas mortales hubo tres 
heridos,uno de ellos muy 
grave. 
Este está resultando un año 
trágico para las carreteras. 

---000 

• "VALDEPEÑEROS 
DE LUJO 

El académico y premio 
Príncipe de Asturias,Francisco 
Nieva,será en la XL Edición de 
las Fiestas del Vino en 
Valdepeñas el encargado de 
pronunciar el pregón que 
tendrá lugar el día 4 de 
septiembre.Nieva además de 
pregonero ha sido también el 
autor del cartel anunciador de 
estas ferias,que aparece en esta 
fotografía . 
L.1S fiestas de este año le van a 
costar al ayuntamiento 
veinticinco millones de pesetas. 
Todos los vecinos concocerán 
el rpograma previsto ya que se 
ha buzoneado un folleto a cada 
valfdepeñero. 

AlDEPEÑAS 

TORNEO DE DOMINO 
• EN INFANTES 

El mus y el dominó son 
aficiones más que arraigadas 
entre los vecinos de Villanueva 
de los Infantes.Numerosos 
participantes se dieron cita en 
el Torneo de Mus y Dominó 
organizado por el restaurante 
"La Pampana". 
Los ganadores y los 
subcampeones de este torneo 
posaron para Bisagra con sus 
copas en el comedor del 
restaurante.Como se verá la 
afición la tienen tanto los más 
veteranos como los más 
jóvenes. 

• FOTOGRAFIA EN 
FIESTAS 

La Hermandad del Santo Cristo 
de la Misericordia,de 
Valdepeñas.ha convocado un 
concurso fotográfico con dos 
temaS,uno sobre la parroquia 
del Santo Cristo y otro de libre 
elección.Aunque el premio al 
ganador es modesto,doce mil 
pesetas y placa,la hermandad 
pretende así fomentar el interes 
por esta actividad artística. Los 
carretes los regalará la 
Hennandad a los participantes. 

• OBRAS EN LA CASA 
DE LA CULTURA 

La concejalía de obras del 
ayuntamiento de Valdepeñas 
que encabeza el concejal 
Carlos López no para de 
preparar proyectos nuevos o 
remodelaciones para la ciudad. 
Pronto se inaugurará el Centro 
Social Polivalente y también 
dentro de escaso tiempo 
comenzarán las obras de 
remodelación de la Casa de la 
Cultura,en la que se incluirá la 
eliminación de todas las 
barreras arquitectónicas que 
actualemente tiene.También el 
instituto de Formación 
Profesional se remodelará y se 
tiene previsto invertir en estas 
obras unos setenta millones de 
pesetas. 

• NUEVA ZONA DE OCIO 

El ayuntamiento de Valdepeñas 
junto al Instituto Nacional de 
Empleo va a emprender en el 
próximo mes las obras de una 
completa zona de 
esparcimiento y ocio junto a la 
Plaza de ToroS.En esta zona 
habrá jardines,pérgolas,fuentes 
y un lugar de juegos 
infantiles. El preupuesto 
previsto supera los veinticinco 
mi llones de pesetas y serán 
cofinanciados con el INEM 
que además pondrá la mano de 
obra necesaria para la 
construcción. Para todo esto se 
disponen de 3.0CI0 metros 
cuadrados que se dividirán en 
dos zonas diferenciadas. 
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111 MEJOR CARRETERA 
ENALMADEN 

Las obras de rcmodelación de 
la carretera que une Almaden 
con Puente de Relama han 
quedado tenninadas esta 
semana. Los cuarenta y cinco 
kilometros de vía permitiran 
ademas de unas mejores 
comunicaciones con 
Extremadura, mejorar las 
existentes con Ciudad Real, 
hasta Abenojar.Esta previsto 
ademas continuar el tramo 
desde esta local idad hasta 
Cabezarados. 

IIIQUIEREN REPOBLAR 
SENDA LA MULA 

Los técnicos del Ayuntamiento 
de Almodovar del Campo 
estudian una modificación de 
las nonnas subsidiarias para 
incluir Senda la M ula ( un 
poblado penenecicnlc a la 
pedanía de Valdeaw gues) 
como una calle más de este 
anejo, positando así que en la 
zona puedan construirse 
pequeñas viviendas, algo que 
ahora no puede realizarse al 
estar considerada zona rustica. 
Doce personas, [a mayoría 
jubilados, quieren volver a 
residir en Senda la Mula y ya 
han comemzado a refomlar 
algunas casas para habitarlas. 
Ademas se han encargado de 
construir un deposito y 
conducir agua desde un 
manantial cercano. 

IIIDOS MILLONES PARA 
AYUDA ESCOLAR EN 
PUERTOLLANO 

Doscientos noventa y tres 
niños de Puertollano podran 
beneficiarse el próximo curso 
de [as ayudas que el 
Ayuntamiento va a concender 
a los que tengan más 
necesidades economicas. Casi 
dos millones y medio de 
pesetas repanira entre ellos 
para la adquisición de libros y 
otro material escolar. En 
educación infantil se 
concederan 5.000 pesetas por 
aliumno. 7.000 en educación 
primaria y 10.000 en EGB. 
Ocho mil niños asisitiran a la 
escuela este curso. 
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PUERTOLLANO 
111 REABIERTA LA 

PARROQUIA 

La parroquia de la Asunción de 
Calzada volvio a abrir sus 
puenas al culto la semana 
pasada,dos meses des pues de 
que comenzasen [as obras de 
remodelación en su interior. 
Las mejoras en el piso y [a 
instalación de [a calefacción 
han sido financiadas por [os 
fieles que han ap<>nado en 
donativos seis millones de 
pesetas. ademas de colaborar 
en la limpieza de las obras. 

--OOO~~~~~::~~~~~~~~~~~======~===========i 
111 INCENDIO EN LA 

DEHESA BOYAL 

Aproximndamente veinticinco 
hectareas de monte bajo, pasto 
y algunos pinos quedaron 
calcinados el pasado domingo 
( día 22) en [as cercanias de la 
Dehesa Boyal y la central 
tennica de Puertollano. El 
incendio se inicio a las cuatro y 
media de [a tarde por causas 
desconocidas y requirio más de 
dos horas para quedar 
extinguido y la intervención de 
dos avionetas. El fuego no 
afecto a la central tennica ni a 
la zona de recreo que se esta 
construyendo en la Dehesa 
Boyal. 

--ooo~----------------------------------
111 ALMODOVAR 

TENDRA VARIANTE 

La Diputación y la Junta 
ultiman los proyectos de una 
variante sur pnra Almodovar. 
La circunvalación partirá de la 
fabrica de butano (en la 
carretera de Pueno[[ano), para 
tomar el antiguo trazado de la 
FEVE, cruzar la carretera de 
Villamayor y sal ir a la de 
Brazatortas y Tineafuera. La 
construcción de los dos 
ki lometros de via podria 
comenzar antes de que finalice 
el año, aunque el Ayuntamiento 
aún debe adquirir algunos 
terrenos.Tambien esta previsto 
asfaltar e[ camino a la Ermita. 
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COMITE ORGANIZADOR DEL SEGUNDO SALON DEL VINO D. O. VALDEPEÑAS 
Presidente: 
Don Félix Solís Yáñez, pre
sidente de la Asociación de 
Exportadores. 
Vocales: 
Don Enrique Martín Peñas
co, presidente del Consejo 
Regulador D. O. Valdepe
ñas. Don Ramón Hidal~o, 
presidente de la Asociación 
Comarcal Empresarial de 
Vinicultores. Don Jesús Bár
cenas, presidente de la Fede
ración de Empresarios. Don 
Benito Sánchez Merlo, con
cejal-delegado del Ayunta
miento de Valdepeñas para 
FERIVAL. Doña María 
Carmen Megía Galán, direc
tora gerente de FERIV AL. 

INSTITUCIDN FERIAL DE VALDEPENAS 
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RELACION DE BODEGAS QUE COMERCIALIZAN 
VINO EMBOTELLADO AMPARADO POR LA DENOMINACION 

DE ORIGEN «VALDEPEÑAS» 
Anlonaya Caminero, José 
Sda. Manzanares, 20 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 22 65 

Bodegas Bilbaínas, S. A. 
Avda. Generalísimo, 39 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 16 39 

Bodegas Cancho las, C. B. 
Solanilla, 2 
13300 Valdepeñas (Ciudad 
Teléfono 3223 57 

Ctra. 
13300 Valdepeñas 
Teléfono 32 1854 

Ctra. 
13300 
Teléfono 

Bod'ogasla " 'ona.'I>. 

Bodegas 
Raimundo 
13300 Valdepeñas 
Teléfono 322174 

13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 1686 

Casa de la Viña, S. A. 
Apartado 25 
13240 La Solana (Ciudad Real) 
Teléfono 63 1419/Fax 63 1419 

~arim~:u~n'~do~~!!~~~~:~ 
133Q().ral~;i';ñas ~iUdad Real) 
Teléf"""f'"'~ 

Galán C~e.i!. · an . 
Sda. Los Uaifos, 5 
13300 ValdePeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 17 j! 

Á 
Galán León, José María 
Silvestre lzarra, 8 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 3219 02 

Bodegas Real, S. A. 
Panamá,4·} 

de Ramón Hidalgo, C. B. 

" -<,,~,~~: liiÉ°8~~~;¡¡ 
28036 Madrid 
Teléfono 25098 10 

Cabovasa 
Empedrada, 47 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 20 09/Fax 32 20 09 

Cámara Martín, Justo 
Sda. Los Llanos, 19 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 1670 

Cañaveras Bravo, Antonio 
G loria, 42 
13730 Sta. Cruz de Mudela (Ciudad 
Real) 
Teléfono 342128 

Caravanles Nieva, Andrés 
Limón, 4 

Feo. , 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 20 13 

Luis Megía, S. A. 
Sda. del Peral, 1 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 3206 oo/Fax 32 53 56 

Márquez García, Rarael 
Tva. Calvo Sotelo, 8 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 322545 

Miguel Calalayud, S. A. 
Gral. Mola, 18 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 322237 

Navarro Donado, Doroteo 
Sebastián Bermejo, 50 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 32 1888 

Obregón Gil, Jacinto 
Gral Mola, 63 
13300 Valdepeñas (Ciudad Real) 
Teléfono 321999 

~~~~~~~~:~9' (Ciudad Real) 

l_d ... ~1ñ_~ (Ciudad Real) 
09/Fax 3220 09 

Lara, Pedro 

(Ciudad Real) 
10 

~~~~f,¡~Navarro y HnOS., C. B. 
" ¡Bermejo, 48 

Valdepeñas 
(Ciudad Real) 
Teléfono 32 33 54 

Videv8, S. A. 
Tva. Horno, 18 
13300 Valdepeñas 
(Ciudad Real) 
Teléfono 3223 51/Fax 3200 92 

Vinat, S. A. 
Avda. Generalísimo, 3 
13300 Valdepeñas 
(Ciudad Real) 
Teléfono 32 03 30 

Visán, S. A. 
Calvo Sotelo, 88 
13730 Sta. Cruz de Mudela (Ciudad 
Real) 
Teléfono 34 20 75/Fax 34 20 50 
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lIi MOLINOS DEL CERRO 

Los cuatro molinos del cerro de 
San Antón en Alcázar de San 
Juan estarán completamente 
restaurados dentro de pocos 
días. El acuerdo al que llegó el 
alcalde. Anastasia López. con 
un grupo de empresarios 
alcazareños ha pemlitido 
recuperarlos. Desde hacía 
nueve años, época en la que era 
concejal el comunista Ángel 
Ligero. no se había invertido ni 
una salsa peseta en su 
mantnimiento y el estado que 
mostraban era de lotal 
abandono. 

ALCAZAR 

lIi FIESTAS EN 
CRIPTANA 

Las Ferias y Fiestas de Campo 
de Criptana. celebradas 
recientemente. han contado. a 
diferencia de lo que ocurre en 
otras poblaciones (Manzanares. 
Tomel1oso o Alcázar), con 
representantes de la belleza 
local. La mayor parte de los 
actos que se han desarroll3do 
han contado con la presencia de 
la reina. Marielba Riva. y su 
corte de damas. Jul ia 
Bustamante. Beatriz Simón. 
María José Escribano. Mari 
Camlen Manzaneque. Rosi 
Albañiz y Luz María. 

~~------------------------------------------

lIi MUSICA EN LA 
PISCINA 

El sábado 21 de agosto. la 
piscina municipal sirvió de 
escenario para que alrededor de 
1.000 personas escucharan el 
concierto que la Banda de 
Música local. dirigida por 
Joaquín Mira Esteban. ofreció 
con lo úhimo de su repertorio. 
El acto se incluye dentro de la 
programacibn que el Palronato 
Municipal de Cuhura ha 
organizado durante la 
temporada estival. en la que 
también se podrá disfrutar de 
una interesante oferta teatral y 
cinematográfica. 

lIi CONVENTO DE SANTA 
CLARA 

El primer teniente de alcalde de 
Alcázarde San Juan. Sánchez 
Bódalo, ha precisado. 
recientemente, en relación al 
coste global de las obras del 
convento de Santa Cl:ml. que 
los cerca de quinientos millones 
que se han invertido no se han 
destinado sólamente al antiguo 
convento. Según Sánchez 
Bódalo. más de la mitad del 
presupúesto empleado ha ido a 
paTllr:\ la Escuela Taller que se 
encnrgó de poner en marcha la 
recuperación de este edificio 
histórico artístico. El edi l 
alcazareño destacó que un grán 
porcentaje del dinero se ha 
utilizado en otros proyectos de 
los que Santa Clara sólo ha sido 
el buque insignia .. 

IIJ YONKIES EN LA VILLA 
ROMANA 

La segunda fase de las 
excavaciones arquológicas Que 
se lIevun a cabo desde el 
p:lsudo I de junio y concluyen 
el 31 de agoslO están 
deparando más sorpresas de las 
merameme artísticas. Junto a 
los restos de lo que fue una 
villa romana del siglo IV d. C. 
han aparecido jeringuillas y 
cuchari llas. además de 
desperdicios. Las catas de 
sondeo cfectuadas hasta la 
fecha han servido como 
basurero y refugio de 
drogadictos. según han 
confinnado.Jucntcs fidedignas. 

• PRESUPUESTOS DE 
TOMELOSO 

El alcalde de Tomelloso. F. 
Javier Lozano. ha 
manifestado. hace unos días. 
su intención de anticip:lr la 
aprobación del presupuesto 
municipal al mes de 
noviembre, con el obejtivo de 
que en marlO de 1994 se 
puedan ejecutar. En los 
últimos dos años. se han 
aprobado en diciembre y se 
han puesto en práctica en 
agosto o septiembre. 
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~CONGRESO DE 
ANADE EN ALMAGRO 

Del 26 al 30 de octubre 
próximo Almagro será la sede 
del Primer Congreso de Teatro 
y Audiovisuale} de 
Minusvalías organizado por la 
sociedad ANA DE. Ha dicho 
congreso asistirán muchos 
grupos de teatro de todas las 
comunidades españolas 
dirigidos y representados por 
personas que padecen algunas 
minusvalías. Un congreso 
ciertamente importante que 
desde Almagro,cada vez más 
capital del teatro 
español,tcndrá una gran 
difusión y que puede sentar las 
bases precisas para que en años 
sucesivos quede como lijo en 
el calendario teatral anual 
almagreño,que 
afortunadamente ya no solo se 
centra en el mes de julio y en 
su Festival Lntemacional de 
Teatro Clasico. 

~PABLO MOLlNA,HIJO 
PREDILECTO 

Pablo Molina Colado,el que 
durante muchos años fuera el 
maestro de la Banda de Música 
de Almagro y que falleció 
recientemente,ha sido 
nombrado hijo predilecto de la 
capital Calatrava,en un 
emotivo aclO celebrado en el 
Corral de Comedia~ y que fue 
el preambulo a la inaguración 
de las Feria y Fiestas 
patronales. 

~EL JUVENIL GIL AL 
ALBACETE BALOMPIE 

Gi l,ex-jugador del Caja Rural 
Alarcos que se encontraba 
actualmente en el Puertollano 
IndustriaJ de tercera división,ha 
sido fichado por el Albacete 
Balompie juveni l,que milita en 
la máxima división 
nacional,Gil,natural de Bolanos 
de Calatrava,comenzó en el 
equipo juvenil de su pueblo 
natal pasando la pasada 
temporada al Caja Rural 
Alarcos y posteriormente al 
Puertollano lnduslrial.Ahora,a 
sus dieciocho años,Gil jugará 
con la élite del fútbol nacional. 

-000 
~ FUTBOL SALA EN 

VALENZUELA 

En Valenzuela de Calatrava se 
ha celebrado su tradicional 
campeonato de Fútbol Sala de 
veranO,ya en su sexta 
edición,en el que han lOmado 
parte seis equ ipos de la 
población representando a otras 
tantas finnas.EI campeón 
absoluto ha sido el Unicaja,que 
además se llevó el trofeo al 
máximo goleador y al jugador 
más 
regular.Construcciones,Leo,Caf 
elín¿Que si quieres y Sensación 
de vivir se clasificaron a 
continuación. 

DAIMIEL 
• EIPOZUELO, 

CAMPEON DE 
POZO CONCEJO 

Con un 3-1 frenle al 
Moraleño,el Pozuelo C. F. 
logró clasificarse como 
campeón del n Trofeo Pozo 
COI/cejo organizado por el club 
pozoleño. Tambien recibieron 
premios los hermanos 
Fernando y Santiago Chacón y 
Javier Quesada,así como los 
equipos del Miguelturreño y 
Moraleño como segundo y 
tercer clasificado. 

-ooo~~~~~~~~~~~~~~----------------

~ LOS DEL CUARTO 
DEL 92 YA ESTAN 
LlLIS 

Los sufridos soldaditos del 
cuarto remplazo del 92 ya 
se han licenciado.O sea,que 
están liIis del todo y más 
contentos que un toro viudo 
en noche de farra. 
No hay más que verles las 
caritas a estos aguerridos 
mozos que han 
estado marcando 
el caqui durante los últimos 
meses 
Ahora les aguarda la otra 
mili ,la de la vida. 
Casi noí. 
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DESPOSORIOS EN 
MEMBRILLA 

Membrilla celebra en la 
penúltima semana de agosto 
sus tradicionales fi estas de 
Desposorios en honor de 13 
Virgen Nuestm Señora del 
Espino.En estos festejos no se 
ha eliminado la COSlUmbre de 
elegiT a las más bellas del 
municipio y hacerlas las más 
homenajeadas durante las 
fiestas.En la fotografía aparece 
la reina,lnmaculada 
Herrera,acompañada de sus 
damas de honor y del 
a1calde, Pedro Diaz 
Pintado.Además de bellezas 
hubo cultura y deporte. 

---000 

• RUIDERA A TOPE 

Este verano Las Lagunas de 
RUldera están batiendo records 
de afluencia de IUrislas y 
bañistas. En la fOlografía 
aparece recogido un momento 
de un domingo cualquiera de 
esta temporada. De diez a 
catorce mil personas acuden 
cada fin de semana a las 
Lagunas que aún conservan 
suficiente agua para el 
baño. Los chiringuitos están 
haciendo su agosto y Ruidera 
se ve beneficiado por un 
turismo procedente 
fundamentalmente de dentro de 
la región,Madrid y Valencia. 

MANZANARES 

• OTRA DE GUAPAS 

Agosto es el mes de las 
Vírgenes .Prácticamente todos 
los.pueblos tienen en este mes 
sus fi estas patronales.EI 
municipio de Ruidera también 
festcja a su patrona Nuestra 
Señora de la Blanca.El 
programa de ferias se completa 
con verbenas populares,coros y 
danzas.concienos.campeonatos 
de natación y pesca y de truque 
y tute para los 
pensionistas.Pero lo t!\ldicional 
son los toros de fuego.En la 
fotografía la reina,Alejandra,y 
sus damas de honor, 

• FIESTAS 
La localidad de LIS Lubores 
aunque pequeña también ha 
querido celebrar sus fiestas 
patronales con sus vecinos de 
siempre y con los que en estas 
fechas vuelven al pueblo.L.1 
patrona.la Virgen del 
Sagrario,recibió el homenaje de 
sus fieles con un Novenario y 
con plegarias ademas de la 
típica ofrenda floral. 
• ESTRELLA DE LA 

CANCION INFANTIL 
Dos niñas de Manzanares 
quedaron clasificadas en el VI 
Concurso de la canción infantil 
que se celebró en Ciudad 
Real.En la categoóa de 
cantantes hasta doce años se 
clasificaron seis panicipantes y 
quedó en primer lugar Beatriz 
Maeso Abad,de 
Manzanarcs,con su 
interpretación de la canción 
"La bella y la bestia".Ana Rosa 
Espinar obtuvo un premio 
accesit por su imerpretación al 
organo del tema "[fusiones". 
La ganadora absoluta del 
concurso fue Rosa Maóa 
Muñoz.con su tema "La gmnja 
loca".Estajoven estre lla es la 
segunda vez que gana este 
concurso. 

NUEVA PEÑA 

En Manzanares ya existe una 
nueva peña de carácter social y 
cuhural: "la peña Divina 
Pastora"que toma el nombre 
del barrio en el que viven sus 
socios fundadores. 
Una vez legalizada la peña en 
el Gobierno Civil y registrada 
como asociación ya han 
previsto viajes y actividades 
consecuemes con su camcter 
festivo y deponivo.Treima y 
cinco miembros la componen 
de moemnto.la mayoóa de 
ellas con experiencia ya en este 
tipo de asociaciones.La 
fi nanciación de la peña se hará 
fu ndllmentalmente a !raves de 
las cuotas de los socios. 
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SIETE FAMILIAS VIVEN EN LAS DEPENDENCIAS SEMIDERRUIDAS 

Un hogar en la vieja estación 

Hace seis meses que 
viven en la estación 

El edificio va a ser 
demolido muy pronto 
-40-

oc io J imenez 
no ha vivido nun
ca en una casa de 
verdad. Las cha
bolas, que e lla 
misma ha ayuda
do a fabricar con 
materiales que en

contraban en los vertederos, y a 
veces hasta una tienda de cam
paña, han sido su uoico hogar 
hasta hace solo unos meses. 
Es amable y hospitalaria y ha
bla despacio. con un cierto lO
na de languidez en su voz. 
imaginando tal vez que no ha
cen falta más preguntas, que 
cualquiera puede descifrar lo 
que ella quiera decir con solo 
echar un vistazo a su alrededor 
y verla sonreír. pese a todo. con 
facilidad 

.Tiene veinlÍun años y tres 
hijos. un bebe al que acu na 
continuaameOle entre sus bra
zos y dos más que revolotean a 
su lado y se rien como ella. Ro-

cio vive con ellos y con su ma
rido en una de [as dependen
cias abandonadas de [a antigua 
estación de RENFE de Ciu 
dad Real 

No me gustaba estar allí. en 
el barrio ( en San Mart in de 
Pones, donde ha vivido en los 
últimos tres años). Aqui esta
mos mejor que en la chabola. 
porque tel/emos IIIZ y agua y no 
hay ratas. A Rocio le espantan 
las ratas. Dice que su nuevo 
hogar de la vieja estación es el 
mejor que ha tenido nunca. Yo 
estoy aquí a gusto. Preferida 
que l/O me echasen de aquf. 
Para eslar en fa calle, es mejor 
esto. aquí fenomos más limpie
:0 para fas chicos. Cuando es
tabamos en la chabola del ba
rrio había que I/el'arlos cada 
dos 'por tres af médico porque 
cogian infecciones y pasaba
mas mucho frio en inl'ierno. 
Aquí pOl/iamos 11/10 eSlllfa de 
leña donde esta mi suegra ( ell 

otra dependencia contigüa)y 
estabamos COII los chicos todo 
el dfa. 

• UNA CASA COMO DIOS 
MAJlOA 

Rocio y su marido han ha
bilitado unas oficinas de la es
tación antigua y las mantienen 
limpias y perfectamente orde
nadas. Un pequeño televisor 
en color, un sofá azul al fondo 
y varias cortinas de distintos 
tonos para separar [a zona en [a 
que han colocado las camas, 
dan un aspecto inimaginable al 
interior de un edificio semide
rruido y atestado de basums.La 
joven madre no tiene ningun 
reparo en mostrar sus depen
dencias y una vez dentro no 
puede ocultar sentirse, a su mo
do, feliz. Eso si. su sueño no ha 
dejado de ser por eso el conse
gui r una casa de verdad para 
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El ldiliclll SlflJldtmtido Ira siN /IabIlltaH CIJIIHI m/tltOs. 

sus niños. Hace seis meses 
no se pensaron dos veces la 
idea que les propuso Juana 
Cadiz, la madre de su marido, 
y se trasladaron con ella y con 
ot ros quince miembros de la 
famil ia ( todos son hijos, nue
ras y nietos de Juana) a la esta
ción de ferrocarril abandona
da. Vi que esto estaba 
abierto y I'acio , que se estaba 
derrumbando pero que lo po
diamos arreglar 1I0sostros, así 
que los cogí y me los traje 
aquí. cuenta esta mujer, que 
goza de una energia y una vi
vacidad envidiable y que es el 
alma de la ramilia. 

Todos ellos vivian hasta en
tonces en San Martin de Po
rres. en chabolas que habian 
constrruido detTas de las vi
viendas edificadas en esta ba
rriada que se encuentra a la es-

Buscando una solución 

Los Servic ios Socia les del Ayuntamiento de 
C iudad Real estan intentando buscar una 
solución para estas familias. Hemos hablado 
varias veces con ellos y vamos a volver a 
hacerlo para buscar I/lla solución, dice Concha 
Tolosa , la nueva concejala de este arca, quien a 
su vez reconoce encontrarse ante una situación 
muy complicada . No pueden quedarse en la 
eswción, eSWmos intentando explicarse/o para 

. que lo comprendan. Les hemos propuesto volver 
a SIlS .chavolas de San Mar/in de Porres ,pero 
110 q/lleren regresar por l/na serie de problemas. 
Desde el area municipal de Bienestar Social se 
esta intentando ayudarles a buscar una vivienda, 
pero hasta ahora no se ha encontrado ninguna . 
Nadie quiere alqllilar viviendas a los gitanos, 
dicen indignados ellos mismos. 

palda de Pio XII y que ocupan 
fundamentalmente fami lias gi
tanas. Nos hicimos las chabo
las cuando \'olvimos de Valen
cia hace tres años , cuenta 
Juana, cuando decidimos regre
sar a nuestra tierra, donde he
mos nacido. 

Problemas en el bamio, de 
los que Juana Cadiz y su fami
lia no qu ieren ni hablar, les 
hicieron cerrar sus chabolas y 
buscar alojamiento en otro lu
gar. A San Martin de Porres no 
quieren volver de ningun mo
do. No, no.fuera de allí, en ese 
barrio no quiero nada, dice 
casi espamada. 

Juana y su marido, enfenno, 
y tres de sus hijos con sus res
pectivas mujeres y nietos vi
ven en 10 que fue la Gerencia 
de RENFE durante muchos 
años. Tambien ellos han habi
li tado las oficinas y se han 
momado una casa casi en toda 
regla. Los matrimonios se han 
dividido las habitaciones y al
gunos comparten sus comedo
res, en los que tampoco falta la 
tele, ni los sofas, ni una vaji lla 
de plUlos perfectamente coloca
da en unos estantes. 

_ DEMOLER LA VIEJA ES
TACIDN 

La familia de Juana sabe 
perfectamente que el edificio 
que ahora habitan va a ser de
molido en los próximos meses. 
RENFE y el Ayuntamiento 
de Ciudad Real tienen previsto 
un ambicioso proyecto urbanis
tko para la zona, que incluye 
la construcción de mil vivien
das en los terrenos que antes 
ocupaban las vías y la estación 
del fe rrocarril. ~Si esto lo de
rrumban que me busquen algo 
para meterme. No puedo irme 
a la calle, mi marido esta en
fermo y tenemos muchos ni~ 
ños. Yo solo pido ul/a casa co
mo Dios manda . Nosostros 
tambien tenemos derecho a te
nerla. Queremos vil';r como las 
personas, explica Juana. 

Los okupas de /a estaci6n 
han recibido varias veces la vi· 
sita de responsables municipa
les acompañados de policia lo
cal qu e les han ped ido que 
desalojen las dependencias. No 
tenemos donde ir. al mellas que 
nos den IIn solar ( no en San 
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Martin de Porres, advierten) 
(Jara que IJodamos conslruir
/lOS al mellas Olra chabola 
miellfras /lOS d(1I! u/la ,'i,'ie/l
da. si 110 lelldremos que hacer 
[uer:a sill más reml'l!io. Peor 
,'oy a eSlar ell la calle COIl las 
camas y rodos los 1/"lISlOS que 
I/'"go. 

Casi todos se dedican a l:l 
venta ambulante. Ahora lene
mos los melolles y cualldo 110. 
,'amos a los "frlederos y com
pramos chalarra para \"ender
la. No tienen ingresos fijos y 
eso dificulta en gran medida 
sus posibilidades de acceder a 
una viv ienda. aunque sea de 
protección publica. 

••• NADIE QUIERE ALQUILAR 
UNA CASA 

Damiana Sanchez tam
bien vive en una de las depen
dencias abandon:ldas de la vie
j:l estación de Ciudad Rea l. 
Ella llegó hace solo tres me
ses con su marido. Allles vivia
mos donde piflabamos, eSll/1,j
mos ulgu/1 tiempo ell los 
IOCllles del ellarle! lle los sol
dados (Jero 1I0S echaron de allí 
y fllCOl1lramOS aquí 1111 buen 
silio. No lellgo otro donde me
te/"llle. 

El drama de Dam iana es 
mayor aún si cabe. Su inesta
ble situación ha obl igado a in-

42-

temar a sus siete hijos ( la ma
yor de dieciseis años y el más 
pequeño dc solo nueve mese
ses) en un colegio de Ciudad 
Rea l que les garanticen unos 
cuidados mínimos. Me /1(1/1 di
ellO que si ellCllfl1lro ulla casa 
dO/uJe (merlos puedo llemrme
Jos otra \'e .. , (Jorque ellos il/clu
so me ayudarían a (JlIgar el al
quiler y a mantenerlos, (Jero 
nadie quiere aflquilarmell I/lIa 
I'il"iflula porque soy gi/(lI1a. 

Damiana tambien asume con 
cierta resignación que pronto su 
nuevo hogar va a ser demolido 
y tedrá que volver a dejarlo. 
Entre tanto dice que no puede 
perder la esperanza de volver a 

tener con ella a sus hijos. Fije
se si eso es dlll"o para 1/IU1 mo
dre, dice con la voz entre cona
da. Ademas de estas familias, 
det ras de 13 va ll a, en lo que 
fueron los almacenes ferrovia
rios se han instalado más per
sonas que en las ultimas sema
nas ( algunos se han quedado 
trás las fies tas) han llegado a 
la ciudad. Algunos son portu
gueses y otros marroquies. No 
piensan quedarse demasiado 
tiempo y no han establecido 
ninguna relación con las per
son~ que llevan más tiempo y 
les miran con cieno recelo. 

• PILAR PALOP. 

Aquí tenemos luz y 
agua y no hay ratas 
como en San Martín 
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L os vecinos de 
Villa Iba de 

Calatrava y 
Veredas, pedanias de 

Viso del Marq ues y 
de Almodovar del 

Campo 
respectivamente,no 
han aguantado por 

más tiempo la 
situación de 

abandono que sufren 
desde hace años, Las 
dos poblaciones han 

encontrado en las 
ult imas semanas un 

motivo para 
rebelarse, 

QUIEREN QUE SE RESPETEN SUS DERECHOS 

Villalba y Veredas se 
rebelan 

Vil/alba estuvo dos 
noches sin luz 

Veredas ha recibido 
una carta del Rey 
estosdias 

ill a lba de 
Ca latra va 
se quedo 
practica
mente va
da el vier
ne s por la 
mañana . 

Apenas una decena de vecinos, 
los que no pudieron desplazar
se, permanecieron en la peque
ña aldea de Viso del Marques, 
a 18 kilomelros de este munici
pio al que pertenecen.EI resto, 
unos cuarenta. algunos incluso 
con sus niños pequeños, se ha
bian marchado desde primera 
hora de la mañana al Ayunta
miento de la localidad para 
exigir al alcalde que solucio
nase los problemas más urgen
tes de la aldea y de paso mos-

trarle un buen número de rei
vindicaciones. Vil'o aflirodo el 
aíio. aq/Jello esta completa
mente aballdollado, decia uno 
de los vecinos 

Pero la gOla que colmo el va
so y movi lizo por primera vez 
en su historia a Villalba fue una 
avería eléctrica que se mani
resto en la madrugada del 
miercoles y que IUVO las calles 
de la pequeña pedanía practica
mente a oscuras durante dos 
noches. No se I'eia liada. Tllre 
que sacar mi coche para all/I/I
brar a otro \'ecino y ayudarle 
a flegar a su casa, explica I'a
co Gomez, avisamos al ayllll
tamaienro pero 110 hall hecho 
lIi caso. 

La tardanza en resolver la 
deficiencia colmo la paciencia 

de los vecinos, que el jueves 
por la noche se reunieron in
dignados en el bar del pueblo 
y decidieron marcharse a Viso 
del Marques para buscar al al
calde y exigirle el arreglo in
mediato del alumbrado publi
co. Man uel Angel Alcaide. el 
alcalde.no quiso atenderles en 
aquel momenlO, porque a las 
dos (le la mlll;alla "O I/Obia so
IIIl:iólI, dice. Por esa razón, los 
vecinos regresaron el viernes y 
ocuparon todo el vestibulo del 
Consi storio. Tuvieron que es
perarlo toda l!l mañana, pero 
consigugieron regresar a Villal
ba con sus problemas más ur
gentes solucion:ldos y conven
cidos de que si no \lenimos. 
pasamos lodo el fin de semana 
a oscll ras. 

Los problemas con el alum
brado publico no son nuevos 
en la aldea. En Villalba aún 
conservan una instalación elec
trica a 125 voltios ( en nuestra 
provincia quedan muy pocas 
poblaciones en esa situación) y 
se han visto negros desde hace 
unos años para susliluir las 
bombillas que se estropeaban. 
No se encuenrran pOI' "il/gllll 
sitio, y siempre (ellemos UIl 
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El ag/l' rtJMs • SJtI(, hn m llfOS _. '1ttedas 9 _ lftslltl6luu tres stmIU$. 

11/0/1101/ fl/I/didas. La ultima 
vez IUVO que ser un vecino de 
VilIalba que trabaja en una em· 
presa relacionada con la elec
troniea el encargado de con
segui r algunas paTa las calles. 
En los últimos Planes Provin
ciales de la Diputación se con· 
templa el cambio de instalación 
a 220, pero probablemente esta 
mejora no pueda acometerse 
hasta el prox imo año. 

Lo que si se esta reparando~ 
en este momento es la red de ~ 
distribución de aguas y la pavi-

·6 < menHlCI n y ac~rados de algu- ul 
nas calles. PrecIsamente el m<r- ~ 
do de realizar estas obras:l 
tambien ha motivado la qucju 
de los vecinos Lo han hecho 
IOdo (/ la re:. abrillll :alljas 1'11 
roda fa calle)' 110 se I'0dia lIi 
pasar. dicen. La situación(pro
visional) complico aún más la 
estancia en la aldea las noches 
que no contaron con alumbrado 
públ ico. Aunque el alcalde ha 
desmentido esta información. 
segu n los vecinos el camión 
encargado de recoger las basu
ras no pudo acceder al pueblo
lo las obras de las calles y los 
despercdicios se amontonaron 
durante días en las calles. 

En Villa lba de Calalral'a 
quieren tambien que el Ayun
tamiento de Viso del Marques 
se encargue de limpiar sus ca
lles y los centro publicos. ca· 
mo hacel/ el/ Viso del Mor· 
queso Aqui pagamos los mimos 
illll"Il~SIVS y limemos derecho (1 

los mismo serricios. Piden que 
se recuperen las pequeñas ins-

t.u lb/as,., cambiar" rtd di dlsttlbut/6t! di aguas 111 rilllbl OCasllHll101f cO/ftlffll/lS rolll' 
m di hiN/lis. 

UN BAR DE TODOS 

En Villa lba de Calalrava tambien saben lo que 
es la solidaridad }' la unión de todos los veci nos. 
aunque hasta el viernes. día 20. no hubiesen 
organizado ninguna manifestación en conjunto. 
Desde hace años, una soc iedad ( de la que 
fOnllan parte la mayaor pm1e de los vecinos) se 
encarga del bar de la localidad. En el bar no hay 
camarero, cada socio ti ene su ll ave y acude 
cuan.do le .apetece. Se sirve su consumición ( a 
precIo cas ~ de .coste). deja el dinero en la caja y 
des pues limpia lo que haya podi do manc har. 
Cuando se acaba n las beb idas se enca rga el 
prrimero que lo descubre de llamar para reponer 
el frigori fico. 
En el bar hay superavil 10"OS los años. Un 
te lev isor y com idas en las que todos estan 
in vitados son el resultado del buen hacer de los 
veci nos de Vi llalba. 

talaciones deportivas de que 
disponen y no entienden por
que los responsables munci
pales no les han dado materia
les para limpiar y pintar una 
pequeña alberca donde se ba
ñan los niños y que ellos mis
mos se habían comprometido 
a adecentar. Se quejan inc luso 
de estar olvidados por la Igle
sia. Queremos //11 cura que di
ga misa los domillgos. En la al
dea no quieren ni acordarse de 
lo que paso en las ultimas fies
las. El (l/ro se l/ego a \'enir a 
ft¡ procesión y II/I'imos que sa
car llosas/ros solos {/ la Virgen. 

En Villallba no estan dis
puestos a dejar morir la aldea 
Quieren qlle /lOS marchemos 
pero l/O lo \'0/1 {/ cOI/seguir. di
cen . . Queremos IOdo como en 
Ba:an ( otra pedanaia cercana 
y mayor»' como ell el Viso. Ya 
le flemas (ldrertido tll alcalde 
ql¡e {/ la hora de pagar fos im
pl/eslOs no lo fltlremos si eSlo 
sigue así. 

Ijljlj VEREDAS GANA LA PAR
TIDA 

Si hay una población un ida 
y que ha luchado tenazmente 
por su superviviencia. es sin 
duda Veredas. Los vecinos de 
esta pedanía de Almodovar 
del Campo no han despreciado 
ningun medio pa ra consegui r 
sus reivindicaciones, desde que 
en 1989 se constituyesen en ' 
una asociación de vecinos ( de 
la que fo nnan parte casi todos). 
Patricio Abejaro. el presiden
te de la Asociación y el alma 
de la aldea, no ha dudado en 
enviar cartas .de puño y lctra. 
al mismo Rey Juan Carlos o al 
Presideme del Gobierno. cuan
do ha tenido la sensación de 
no ser escuchado por los polit i
cos de la provincia. Hace solo 
unos días en Veredas recibieron 
una carta de la Casa Real en la 
que se les comunicaba que to
das sus peticiones habian sido 
trasladadas a la adminsitración 
competeme. 

La tenacidad de estos veci
nos, que removieron Roma con 
Santiago hasta conseguir que el 
agua volviese a salir de sus gri
fos hace unos años. se va a vol
ver a recompensada estos dras. 
Otro de sus caballos de batalla: 
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La Ul1iÓII de Veredas /la $i4o claJe /1MI solllcil/lllf /IIS fIIOblemat de la aldea. 

La pavimentación de sus calles 
principales se va a llevar por 
fin a cabo. ( En la aldea no hay 
ni una sola pavimentada. ni lan 
siquiera la carretem que alravc
sa la pedanía y conduce a otras 
aldeas de Almodovar) El proxi
mo mes de septiembre, la em
presa Aquagesl comenzará los 
trabajos en cuat ro calles, en las 
que ¡ambien se cambiaran las 
IUberias del agua. cuyos mate
riales actuales son de muy ma
la cal idad. Las restantes. segun 
el alcalde de Alrnodovur. lam
bien van a susti tuirse en una 
segunda fase. La Diputación 
Provincia l, de igual modo, se 
ha comprometido a acometer 
por vía de urgencia el asfalta
do de la calle Real. la vía que 
atraviesa el pueblo hasta otras 
poblaciones y a realizar mejo
ras en el deposito de agua de la 
aldea. 

Patricio Abejaro ha sido el 
hombre incansable que no ha 
parado ni un momento hasta 
consegu ir las peticiones de su 
pueblo. Conoce los despachos 
de buena parte de nuestros go
bernantes y no quiere sabe r 
nada de sonrisas ()rofiden que N 

luego /10 cllmplell lo que 1'1'0- !l:! 
me/ell . En junio come ntaba a ~ 1';',··',= 
esta revis(U estar cansado de las '" 
promesas de la Adrninsitracion ~ 
y advertia estar dispuesto a em
prender una huelga de hambre 
si era necesario para que ade
centasen su aldea, pese a su de
licado estado de sal ud. Ahora 
que su esfuerzo empieza a dar 
frutos no puede ocultar su or
gullo, como ninguno de sus ve
cienos. 

El agua saco a la 
calle a los vecinos 
de Veredas 

En Veredas han aprendido a 
no callarse a lo largo de estos 
años y ya no estan dispuestos 
a pasar una. La noche del 
miercoles, ti de agosto, deci
dieron poner fin a la falta de 

agua que venian sufriendo 
desde hacia días y lo consi
guieron. Los niños de la aldea 
dibujaron unas pancartas y al 
día siguiente se fueron todos al 
Ayunt::llniento de Almod ovar 
del Cam po y desplegaron sus 
sabanas reÍl'indicmims para 
exigir un mayo r aport e del 
Pantano de Brazatortas. del que 
se abastecen. Necesi/ahall1os 
por lo mellos q/linte lile/ros 
~·lÍbicos. dice Patricio. (JOrq/le 
1'11 reral/o hay lIIucha más gen
te en Veredas . Aún siendo 
consc ientes de la alannanle se
quía que sufren en la zona, en 
la aldea no estan por la labor 
de ser ellos solos lo que hagan 
restricciones. Las lIIeditlas res
/riuims debell ser para los 
l/TeS pueblos ql/e se (lbas/ecen 
de ese pal/lmlO. 110 solo I)ara 
liosos/ros. di cen en Veredas. 

Villalba de Calalrava y Vere
das han protagonizado este ve
rano la otra cara de las aldeas. 
de las poblaciones que se ven 
abocadas casi a la desapari
ción y se resisten a toda costa 
a ello. Tenemos (os mislllOs de
rechos que los q/le l'iI'el/ el/ los 
pl/eblos gral/des. No se porql/e 
a l/OSos/ros se 1105 /iell/' lIIargi
liados)' l/O se IIOS ofrece lo que 
a/ I'/'SIO. dice uno de los veci
nos de la primera pedania. 

La Diputación Provincial 
aprobo este año un ambicioso 
Pl an para acondicionar la ma
yor pane de ellas. pero algunas 
sufren tantas carencias que pa
rece imposible esperar más. 

• PILAR PALOP. 
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L a Tabla de la 
Yedra, uno de los 

parajes más bellos de 
nuestra provincia, 

está atravesando este 
verano su peor 

momento en cuanto 
al número de 

personas que la 
visitan, ocasionado 

principalmente por la 
fuerte sequiá que 

soporta todo el país, y 
que a conseguido que 

el río Bullaque se 
secara desde junio, 
pennaneciendo con 

agua s610 la Tabla 
propiamente dicha. 

EL NUMERO DE VISITANTES HA DESCENDIDO AMPLIAMENTE 

Los turistas abandonan 
La Tabla de la Yedra 

Se estima un 
descenso de mil 
quinientos 
visitantes. 

El río Bullaque está 
seco desde finales 
de junio. 
-46-

os vecinos de 
Piedra buena, 
minicipio al 
que pertene
ce La Tabla 
de la Yedra , 
están notan 

do durante eslOs meses de ve
rano el veniginoso descenso de 
visitantes que, buscando el re
frescante baño que ofrece ese 
bello rincón, se alojan o pasan 
por este pueblo. Se habla inclu
so de que el número de estos 
visitantes es tres veces menor 
que el de otros años. La pobla-

ción de Piedrabuena, que es de 
más de cinco mil habitantes, se 
ve multiplicada por dos en esta 
época vacacional. Sin embargo, 
este año. el número de "turis
tas" se estima que ha disminui
do en 1.500 personas. 

SEQUIA 

Este descenso de visitantes 
se viene dando desde hace tres 
años, coincidiendo con ¡:¡ apa
rición en España de esa sequía 
que este año se ha llegado a ha-

'cer alrmante. El río Bullaque. 
principal fuente de abasteci 
miento de La Tabla, suele se
carse en periodo estival. El ve
rano pasado dejó de llevar agua 
a la Tabla en julio y agos10, pe
ro éste, a fina les de junio ya es
taba totalmente seco. La zona 
de La Tabla propiamente dicha, 
es la única que se mantiene con 
agua gracias a que se autoabas
teee internamente, evitando así 
su estancamiento y logrando su 
renovación constante, aunque, 
eso sí, este agua mant iene un 
color que se aproxima más al 
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verde que a lo cristalino, pero 
está en condiciones aptas para 
el baño. El problema de la su
ciedad es más importante en 
los márgenes. Al reducirse la 
superficie de orilla mojada por 
el agua, los campistas y visi
tantes se ven obligados a aglo
merarse, con lo que los desper
di cios aparecen más 
concentrados, además de que al 
no haber una corriente de agua 
éstos quedan más a la luz. De 
todas formas, el aspecto que 
ofrece La Tabla no es malo y 
no se corresponde con los co
mentarios que circulan y afir
man que ésta está sucia y con
taminada. Personal del 
ayuntamiento de Piedra buena 
ha acud ido ya cuatro veces a 
limpiar la zona, además de que 
los contenedores de basura son 
vaciados tres veces por sema-

"'. 

VISITANTES 

La procedencia de los visi
lames es diversa aunque lo que 
más abundan son los que vie
nen de Puertollano y de Ciudad 
ReaL También se suelen acer
car personas de las localidades 
más próximas, tales como Al· 
colea, Porzuna, Picón, etc. Los 
veraneantes que llegan de otros 
puntos de España lo hacen pa
ra visitar a familiares residen
res en la zonas. 

Los más afortunados logran 
que su estancia llegue a ser de 
una o dos semanas. Ot ros no 

tienen otro remedio que acudir 
s610 el fin de semana por moti
vos laborales. También los hay 
quienes dejan a su familia en 
La Tabla mientras ellos van a 
trabajar, volviendo a la hora de 
comer o por la tarde. Lo sor
prendente de este último caso 
es que algunas de estas fami
lias se quedan toda la semana 
viviendo en una tienda de cam
paña, aunque lo normal es que 
se alquile una de las muchas 
casas y chalets de la zona. 

CASAS Y TIENDAS 

Lo que realmenmte ha recai
do es el número veraneantes 
que utilizan la tienda de cam
paña como residencia princi
pal. Estos han preferido este 

año ir hacia otros lugares o 
quedarse en su casa, ahorrando 
en estos tiempos econ6mica
mente difíci les. Los que optan 
por el alquiler de una vivienda 
sí se han dec idido, en líneas 
generales, a pasar sus vacacio
nes en es te lu gar. Se puede 
afimar que el negocio inmobi
liario de la zona sigue siendo 
rentable, porque además, estos 
contratos de alquiler suelen te
ner estipulado todo el año. 

Lo que sí denuncian los resi
dentes en la zona es la falta de 
vigilancia de la que adolece el 
lugar. Algu na patrulla de ta 
Guardia Civi l o de la pol icía 
suele pasarse de vez en cuando, 
pero no existe ningún servicio 
permanente. Lo mi smo pasa 
con el servicio sanitario. El pa
sado año se contaba con la pre-

sencia de una ambulancia. pero 
en el presente esto no sucede, 
aunque lo cierto es que afortu
nadamente no ha habido que 
lamentar muchos incidentes. 
Los vecinos del lugar s6lo re
cuerdan a tres personas que ha
llan perecido en La Tabla. 

PRDMDCIDN 

A pesar de la popularidad de 
la que disfruta La Tabla de la 
Yedra, su promoción es bastan
te escasa. Un claro ejmplo de 
ello es que en la oficina de tu
ri smo de Ciudad Real no se 
cuenta con ninguna informa
ción sobre este paraje. El alcai
de de Piedrabuena, Angel Ji
ménez Al balate , se queja 
cláramente de la escasa estima 
que se le tiene a la zona por 
parte de los grupos políticos 
más destacados. Angel Jiménez 
quiso aprovechar la llamada de 
BISAGRA para hacer pública 
su gran irritación ante esta cla
ra fa lta de consideración : 
"PSOE, Partido Popular e Iz
quierda Unida ignoran a la Ta
bla de la Yedra , como si no 
fuera una importante zona hú
meda de la provincia". En este 
aspecto, el ayuntamiento hace 
10 que puede. Para febrero de 
1994 está prevista la publica
ción de unas guías de ruta~ de 
senderi smo en las que se da 
protagonismo a la zona de La 
Tabla. 

Por otro lado, el próxim o 
mes de octubre se tiene previs
ta una reunión entre el ayunta
miento, la delegación de agri
cultura y la comisión de la 
confederación en la que se de
batirá el tema de declarar para
je a la zona y la cuestión de 
construir un camping. Actual
mente sólo existe una zona de 
acampada controlada por lCO
NA (al iado del bar), que es to
talmente insuficiente y que ha
ce que los campi stas tengan 
que instalar sus tiendas en lu
gares no recomendados, donde 
el sistema de limpieza no llega 
y donde pueden causar alguna 
incomodidad a los vecinos de 
la zona , los cuales ya se han 
quejado alguna vez. 

• TEXTO Y FOTOS, 
MANUEL J. ESPADAS 
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T omelloso celebra 
desde 1991 una fe ria 

sensiblemente 
distinta a la que 

existía hasta 
entonces. El PP 

afirma que el equipo 
de gobierno que 

pres ide el alcalde, F. 
Javier Lozano, ha 

acabado con la 
ilusión y las 

tradiciones, mientras 
queel PSOE 

mantiene que se ha 
ganado en calidad y 

participación. La 
polémica está 

servida. 

El PP DE TOMELLOSO SE OPONE A LA FIESTA SOCIALISTA 

El PP acusa al PSOE 
de confundir una 
feria popular con una 
feria barata, 

El alcalde asegura 
que la feria ha 
ganado en calidad y 
cantidad. 
-48-

Las letras de la 
discordia 

aee tre s 
años, el 
equi po de 
gobierno 
sociali s ta 
decidió su
primir de 
la progra-
mación de 

las Ferias de Tomel1oso la tra
dicional cena de gala que venía 
celebrándose desde hacía déca
das como colofón a la Fiesta 
anual de las Letras en la que se 
pemia a los ganadores en las 
distimas modalidades literarias 

de que consta el concurso pre
vio convocado a tal efecto. En 
dicha cen:!, cienlos de vecinos, 
junIo con autoridades políticas 
de diverso ámbi to. ponían el 
broche final a estos días festi· 
vos. Desde entonces. la llama
da cena de gala y las, iguahne
oe, desaparecidas rei na y 
damas de honor constilUyen 
dos de los motivos de discordia 
de uQa abierta discusión públi
ca que enfrenta distintos modos 
de entender la organización de 
las Feriasy. si cabe, de concebir 
la panicipación popu lar. "No-

sotros hemos querido. sobre to
do. -explica el alcalde socialis· 
ta F. Javier Lozano- fomentar 
lo que la Fiesta de llls Letras 
tiene de acto cultural y, por 
Olro lado. también hemos que
rido desde el principio traer un 
eS¡>e(táculo cultural de calidad 
para hacer el cierre. y después 
invitamos a los artistas premia
dos y a quienes creemos que 
const ituyen la represemaciión 
de la sociedad tomellosera. An
les todo tenía un criterio más 
de escapara rte. Que el plalo 
fuerte de los juegos floral es 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #291, 29/8-4/9/1993.



fueran las reinas y las damas 
senladas en una especie de pi
náculo ... ¿era cultural? sí. pero 
primaba casi tant lo del escapa
rate que lo cultural". 

_._ MUJERES OBJETO 

Ramón González, ponavoz del 
PP. discrepa totalmente de esta 
valoración y ofrece un plantea
miento propio como alternativa 
a la situación actual: "Me pon
dría en contacto -asegura- con 
todas las asociaciones loca les 
par'd que cada unade ellas nom
brara una chica representativa 
de un mundo de Tomelloso y 
no se verían como mujeres ob
jeto porque. se haTÍa en plan 
panicipativo. no como el con
cejal Ropero cuando las ha lle
vado que 10 ha hecho para que 
están allí como niñas bobas. 
En segundo lugar, lo que es un 
acto literario debería tener ese 
carácter con personas de pri
mera categoría. Tercero, ¿por 
qué han suprimido la cena? yo 
no quiero una cena de gala, pe
ro sí una cena de cierre de fe
ria". 
En torno a esta desaparecida 
cena hay quien opina que antes 
tenía carácter abierto y qu e 
ahora la recepción fría que se 
organiza con posterioridad a la 
Fiesta de las Letras es de acce
so restringido y. por el contra
rio. hay qui en piensa que es 
ahora cuando la cena es. real
mente. reflejo de la diversidad 
del pueblo. mientras que antes 
era una se lectiva celebración 
en la que casi siempre se repe
tían las mismas caras prev io 

El alcalde, LuaRI, aIM" /Nlt uulerla pop~/1fI 

pago de UIllI cantidad no acce
sible a todos los bolsi llos. "No 
le ponían tique a nadie -comen
ta Gonz¡Ílez- asistían 400 o 500 
personas. Lo han eliminado por 
eso de que era una cena de cla
se, cosa que es mentira, ya que 
iba todo el mundo que pagaba 
4.000 pesetas. Ahora se hace 
un "lunch" que cuesta más que 
costaba la cena. con una lista 
de invitados que el señor alcaI
de hace". 
El alcalde Lozano no compane 
esta visión: "Antes se hacía la 
típica comida escaparate donde 
se procuraba traer a alguna au
toridad provincial y un deter
minado ni vel de personas de 
este pueblo se codeaba con [as 
autoridades, ¿eso era abieno? 
no. Primero. porque había que 
pagar un precio bastante alto y, 
segundo, existían listas de gen-

te a la que se le ofrecían invita
ciones, es decir. personas que 
tenían reservada anualmente su 
mesa". 

••• f ERIA BARATA 

Detrás de esta decisión tomada 
por el equipo de gobierno hace 
tres alios. se esconde -según el 

''Hay que salir de un 
país de pachanga y 
pasar a uno de 
calidad", afirma 
González. el portavoz 
delPP 

alcalde- una obsesión que con
diciona.la organización de las 
fe rias; [a desoficialización. 
"Las fi estas que realmente fun
cionan -dice el alcalde- son las 
que mueve la gente a nivel po
pular". Y al tiempo qe subraya 
que la calidad y cantidad de las 
actividades ofe rt adas se ha 
multiplicado. sobre todo en de
portes y programación infantil. 
incide en que la panicipación 
es mucho mayor hoy que ayer. 
Frente a estas declaraciones. 
Ramón González acusa al 
PSOE de confu ndir una feri a 
popular con una fe ria barata 
"Qué entiendo yo por una feria 
barata? -se pregunta- Si yo trai
go un cantante de tercera fila 
voy a pagar un caché de 
800.000 pesetas pero voy a ha
cer una entrada de 300.000 pe
setas, mientras que cuando tra
jeron a Martes y Trece, hace 
tres años, cobraron cuatro mi
llones y se sacó esa misma can
tidad. El PP estaría por la labor 
de gastarse el dinero en calidad 
porque sabemos que hay una 
contrapartida" . Por su parte, 
Lozano culpa a los ayun ta
mientos por la permisibilidad 
que han mostrado con el caché 
de determinados artistas. Ade
más. se muestra escéptico ame 
los supuestos beneficios econó
micos de los grandes espectá
culos: "Año Iras año se ha de
mostrado que los 
macroconciertos están supo 
niendo un nive l de pérdidas 
ma yor". El portavoz del PP 
sostiene que con esta fomHI de 
hacer las cosas se ha acabado 
con la ilusión de los tomellose
ros y alude a que "hay que salir 
de un país de pachanga y pasar 
a uno de calida(l" . Asimismo, 
añade que el déficit de la Feria 
es ahora mucho más imponan 
que en años anteriores. "En la 
feria de menor riesgo y empuje 
empresarial y empuje empresa
rial es cuando la población ha 
vuelto más la espalda", concl u
ye . El ba lance que realiza 
González se resume en cuatro 
puntos. A su juicio, la Feria de 
Tome[[oso carece de proyec
ción exterior y de infraestructu
ra adecuada, ha acabado con 
las tr:tdiciones y es más cam y 
deficitaria que hace años. 

• PA RLO DIAZ·P. 
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O Rojas ganó 
las rutas 

La XXI edición de las rutas del 
vino concluyó con la victoria 
del corrdor del equipo Gres de 
Nules, Mariano Rojas. Iras 
desbancar al hasta entonces 
líder ruso. Fedor Puskin. El 
castellano-manchego Isaac 
Palacios. que también milita en 
el Gres de Nules. ha quedado 
en el puesto número 28 de la 
clasificación general. Por lo 
demás. la organización de la 
prueba ha sido muy esmerada. 

Nicolas Clavero ha relizado 
un auténtico ejercicio de 
versatilidad, allralar de 
consegui r el don de la ubi 
cuidad, durante las 
pasadas ferias de la capital. 
Superando, incluso, a su 
antecesor, el alcalde ha 
tratado de participar 
activamente con su presencia 
en los numerosos actos 
públ icos programados. 
Clavero ha tratado así, de 
vencer las críticas sobre su 
impopularidad 
desdoblándose para no faltar 
a ninguna actividad lúdica o 
deportiva. Por lo demás, las 
fiestas de Ciudad Real tenni 
naron con estrépito. 

o Exitos hípicos en C.Real 
Las pruebas hípicas gozan de buena salud en Ciudad Real como 
quedó demostrado la pasada semana en que un gran número de 
aficionados acudieron al polideportivo "Príncipe Juan Carlos" para 
presenciar el tradicional campeonato hípico de las ferias de 
Ciudad Real. por otTa pane, la federación Hípica de Castilla La 
Mancha aprovechó las instalaciones provisionales para llevar a 
cabo el campeonato regional de equitación de menores quienes 
desmostraron gran pericia en las pruebas de volteo y Gymcana. 

-50 -

OAgujas contra el Sida 
Nuestro diseñador manchego más internacional ha cogido 
"ellaro" del sida con decisión. Lejos de aislarse del 
mundanal ruido Manuel Pina presentó su colección olaño
invierno en el Puerto de Santa María (Cádiz) ,rodeándose 
para la ocasión de sus mejores amigas. 
Eugenia Sanlana y Paola Dominguín fueron algunas 
de las modelos que presentaron la colección. De esta fonna, 
Pina hace así realidad su decisión de colaborar activamente 
con las inst ituciones dedicadas a investigar el Sida. El 
objetivo en esta ocasión ha sido reacaudar fondos para e[ 
centro "viva [a vida", mientras que el diseñador continúa 
afrontando la enfennedad con mucha entereza. 

o Fiestas a 
punto 

Oaimiel se encuentra a 
punto para vivir sus ferias y 
fiestas 1993. En el 
transcurso de un acto social 
celebrado en la discoteca 
Studio 18. el alcalde de la 
localidad fue desgranando 
las diferentes actividades en 
las que, además de los 
inevitables conciertos, hay 
que destacar la celebración 
de' la tradic ional corrida de 
toros y competiciones 
deportivas. 
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0 50 horas de 
Bakalao en 
STudio18 

La discoteca Sludio 18 de 
Daimiel, ha organizado a 
propósito de las fiestas de la 
localidad un rnaralhon de 
bakalao que dará comienzo el 
viernes, día 3 y finalizará elel 
domingo a las 12 de la mañana. 
La intención de los 
organizadores es mantener en la 
pista durante 50 horas a los 
marchosos más recalcitrantes. 
Agua para evitar 
deshidrataciones y tapones para 
atenuar el fuene sonido serán 
claves para manenerse despierto 
hasta el final. 

LOS OlAS 
CONTADOS 

Ligues 

E I escritor y periodista. Luis Carandell, un catalán 
desterrado en Madrid. tiene escrilo en alguna parte 
con tono despectivo, que ligar procede del vocabulario 
castellano-manchego. El verbo ligar, a pesar de venir 
del latín "ligare" tiene muy mala fama porque hace 
referencia a una fo rma de seducir bastarda, necia y 
rijosa. Propia de los rodríguez, los salidos, los buitres 
y la gente de poca ca lidad. Es algo así como un 
sucedáneo de la pasión. Los "fantasmas" suelen 
utilizar esta técni ca con gran fruición y al final 
terminaron en el aliar, reducidos a maridos. 
El más allá anda revuelto estos días en Valdepeñas por 
culpa de otros fantasmas que se han empeñado en 
hacerle la vida imposible a Ovidio Ferrero, un joven al 
que le vuelan los cuchillos y los vasos por toda la casa 
de forma inexplicable. Igual que sucede a muchos 
maridos con sus mujeres y viceversa. Eso de ligar con 
la cuarta dimensión no trae cuenta porque encima de 
que se te meten en casa, te la destrozan y te pasas toda 
la vida renovando en ajuar. 
Descendiendo a cuestiones más mundanas, esta 
semana hemos podido ver otros flirteos. Hay fiestas 
por todos los pueblos y la gente idea metodos para 
buscarse buena compañía. El ambiente callejero invita 
a ello y, as í, en las pásadas fi stas de Ciudad Real 
vimos, sin más, a Nicolás Clavero ligando con sus 
votos, igual que el de Daimiel, ligaba con los 
representantes de las peñas durante la fies ta de 
presentación de las ferias patronales. En el fondo, el 
objeto de deseo viene a ser el mismo. Tras su idilio de 
verano con el concierto de Sting, José Manuel Diaz 
Salazar dejó claros que tipo de ligues no le interesan. 
No le interesa para nada la polémica desatada por 
otros ayuntamientos que ven como sus parroquianos 
se van con la música a otra parte, mientras en Daimiel 
crece el maná musical. En Daimiel están por la labor . 
No escatiman medios para casarse con la Música con 
mayúsculas, igual que en Almagro se casaron hace 
tiempo con el leatro y el matrimonio no funciona nada 
ma l. Lo suyo es una hi storia de amor, una larga 
historia de amor que ya ha cumplido 16 años. 
Decía Ortega, que el amor es un género literario: la 
novela de los que no hacen novelas. La novela que nos 
inventamos en tomo a una niña de 12 años o una 
duquesa de SO. Pero queda demostrado que aquí cada 
uno hace de su vida su particular novela de amor. No 
importa que sea con elementos tan intangibles como la 
música, el teatro o el más allá. En definitiva lo que a 
todos se nos re mueve es la conciencia y los 
sentimienlos. 

- 51 -
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #291, 29/8-4/9/1993.



CUATRO IRREGULARES CORRIDAS EN LA 
FERIA DEL 93 

Sanchez Puerto 
devolvió el orgullo 
a los aficionados 

Cualro fueron las corridas de loros que el 
empresario de la plaza de loros de Ciudad 

Real,Diodoro Canorea,programó para el abono 
ferial del 93;cualro corridas irregulares en lodo y 

cada uno de sus sentidos; toros más malos que 
buenos y afeiladisimos a más no poder y loreros 

sin ganas,con un quiero y no puedo y con 
auténticas ganas y verguenzas toreras.,caso de 

Sánchez Puerto,que demostró que las injusticias 
siguen eSlando a la orden del día. 

1 ínclito Oiodoro 
Ca norea. em
presariO incom
bustible del co
so capi talino. 
luvo a bien or
ganizar cuatro 

festejos. irregu lares de loros y 
toreros. con ausencias lan nota
bles como las de Manzanares. 
Ponce. Espanaco o Rincón. aun
que, eso sí. cualro, que para los 
tiempos que corren no es moco 
de pavo, y las medias entradas 
que registraron los eventos dan 
buena cuenta de ello. 

sufridos porteros del coso.por 
aquello.mayomlente.de que son 
unos mandados que soto cum
plen órdenes. aunque sí les dedi
camos unos SOllOros pitos por su 
talante zafio y prepotente. 

Nos cuentan que Canorea.el 
empresario que mantiene per
manente enfemlO el nivel tauri
no de Ciudad Real.se quitó las 
pulgas de enci ma asegurando 
que él no tenía ni 7..Orra idea de 
esa problemática.dando las or
de nes oportunas para que se 
el iminara con pronlilud y efica
cia tal situación,cosa que así se 
hizo la segunda tarde del abo
no.la del apoteosis de Sánchez 
Puerto .Ortega Cano y Finito 
de Córdoba. Es obvio que les 
contemos que la problemát ica 
con la canallesca no afectaba 
por igual a lodos y que gente 
ajena a la profesión se paseaba 
gallardamente por el callejón y 
hasta por el albero,con pases de 
prensa sacados no sabemos de 
dónde. Son las cosas de los 
cuernos y la microfau na que 
suelen acompañarlos. 

Pero antes de pasar a darles 
cuenta y mzón no solo de loros 
y IOTeros,sino tambien de pai
sajes y paisanajes. vaya por de
lante,a modo de paseíllo,nues
tra más sonora bronca para la 
gerencia de la plaza;una geren
cia que un año más volvió a 
poner en evidencia a los profe
sionales de la información al 
negarles el pan y la sul de la 
entrada. pese a mostrar la cre
dencial profesional y la de vale 
para dos personas que la Dipu
tación Provi ncial emite para ta
les ocasiones. En esta bronca 
no melemos abiertamente a los 

Esta feria ,de cualquier mo
do.lenía un morbo especialisi-IL-____________________________________ ~ 
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mo por mor a que un día IOrea
bu en la plaza Qnega Cano y 
otra noche cantaba Rocio Jur.¡
do en un escenario habilitado 
en el campo de f¡ítbol de la Re
sidencia El Doncel.El 
morbo.naturalmente,eslaba en 
comprobar si la tonudi llem iría 
a ver a torear a su galán o si és
te quedábase en la 
capitaleja.pam ver in situ la 3C

tuación de su dama. Ese morbo 
se acrecentó bastante al saber 
que el de Carlagena había re
servado habitación en el Hotel 
Almanzor hasta la noche de la 
actuación de la de Chipiona,pe
ro el morbo se fue al garete 
cuando cambió los planes el to
rero y solo ocupó plaza hotele
ru el dífl de su actuación,lo que 
no quitó que el personal.sobre 
todo el femenino,se diera cita 
en el coso y no le quitara el ojo 
de encima.ni a él ni a los gra
deríos,po si acaso su novia es
taba por nllí camunndn.con lo 
dificil que debe ser eso.que la 
Jurado se pueda camuflar en 
algún sitio. 

La primera corrida fue de au
tén tico merengazo.Come nzó 

Almagro,la capital taurina 
de La Mancha 

y llegaron las fiestas patronales de Alma· Manzanares . con su primero estuvo más que 
gro y Torifi nsa volvió a encargarse un año anodino y IUVO que pasaportarlo de cuatro pin
más de organizar sus tradicionales corridas de chazos y dos descabellos. escuchó un aviso y 
toros. en esta ocasión una novillada con el lo peor que puede escuchar un lorero en 13 pla
hierro de Espartaco y con Francisco Rivera la: el silencio. Con el primero de Rincón no 
Ordoñez . el hijo del llorado Paquirri . de mejoró la cosa. al contrario> era el de Jimé
señuelo, y una corrida de toros del extreme- nez Pascual , que sustituía al de Arribas , 
ño Antonio Arribas para tres de las máximas que habia sido corneado y muerto por uno de 
figuras del escalafón: José Mari Manzana- sus hennanos de camada en el desencajona
res,Césnr Rincón y Joselito . Un bombazo. miento. ya que el colombiano IUVO que ape
y es que la aureola de plaza grande. aunque chugar con los dos peores lOros del lote y , 
solo sea de tercera , no se puede perder así además, demostró no estar en su mejor linea, 
como así. ni mucho menos, ya que pennitió que sus ma-

Lus dos tardes casi se puso el canel de no los toros se pasearan como y por donde quisie
hay billetes. así de bien respondió la gente , ron, matando los poco menos que por capilO
no solamente de la capital Calatrava . tamo los, a base de pinchazos sin sollar y oyendo 
bien de todos los pueblos de la zona y hasta como los timbales y clarines le enviaban un 
de fuera de ella, como tambien es tradicional aviso y el respetable los más sonoros pitos de 
. En los graderios la nor y nata de los empre- la tarde. No era para tanto, sus lOros no per-
sarios . pol i- ,~--':T-': mitian nada 
ticos y re- de nada y el 
presentantes que no lo 
de alcurnia entienda así 
de la socie- que se haga 
dad duda- un cursillo 
rrealeña, y . acelerado. 
obviamente. Para lo 
los mejores que nadie 
y m 'aS fieles tiene que se-
seguidores gOlr un cu r-
de la Fiesta sillo acelera-
Nacional . do es para 
El rito anual rendirse ante 
es el rito anual y no hay más que hablar. la e\,idencia de que José Miguel Arroyo"Jo-

Lo de la novillada quedó en un hasta [a sefilO". el joven diest ro madrileño. cuando 
próxima, ya que los toritos del de Esparti- tiene el más mínimo material delante es algo 
nas no estaban para la labor del lucimiento de grande, y . como quiera de que en Almagro 
los tres novilleros. que tuvieron que confor- [o tuvo , pues ,eso. que se salió y desorejó 
marse con apuntar buenas maneras y llevarse a [os dos enemigos que le locaron en suerte y 
los aplausos del respetable, más Félix Ro- abríóla puerta grande, manleniendo en alto el 
dríguez y Pepín Liria que el de Paquirri y pabellón exitoso de la plaza almagreña y el su
la Ordoñez . Pero la gente se divirtió y de yo propio. Manzanares , podía haberle 
eso se tmtaba . acompañado, pero al pinchar una vez y pasa-

Lo de la corrida fue otra cosa, por aquello portar a su segundo enemigo de una entera 
de que uno, dos y tres, había tres figuras en atravesada tuvo que confomuH'Se con un solo 
el redondel y los tres se portaron como tales. apendice, lo que le valió para seguir mante
aunque no todos los toros de Antonio Arri- niendo su cartel en el coso almagreño y el re
bas (el segundo fue de Jimenez Pascual)die- conocimiento del respetable; un respetable 
ran el mismo juego. y si no que se [o pregun- que sulió más contento que unas pascuaS al 
ten al colombiano, que IUVO que apechugar ver que su pueblo . Almagro , seguía siendo 
con el peor lote del encierro. al . margen de tambien la capital taurina de La Mancha . al 
que tampoco estuviera en mal mandón. como menos en lo que hace referencia a la ZOo<l ca
andaba años anteriores. latraveña . Y es que no solo de teatro vive el 

La cosa acabó en triunfo, pero sus inicios hombre. Almagro y Torifinsa . un tandem 
no hacían predecir tal. ya que el triunfador que de seguir cuidando foonas y fondos tiene 
del pasado año, el alicantino José Ma ri el éxito asegurado por años. 
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con ma l fario.ya que Victor 
Mendes se descolgó del cartel 
en la víspera,al haber sido cor
neado de pronóstico grave en 
Mérida,y le sustituyó Osear Hi
gares.que a la postre fue el úni
co que acarició pelo al tocarle 
en suerte el lote más potable de 
la bueyada que presentó el to
ledano Alejandro García .. Una 
verguenza más para una plaza 
y unos aficionados que no me
recen q se les trate un año sí y 
otro tambien de esa guisa y que 
ni Juan Mora ni el mismisimo 
Joseli to,compañeros de cartel 
de l orejado Higares. pudieron 
instrumentarles ni la más mini
ma faena y se limitaron a pasa
portar a sus regalos respectivos 
deprisa y corriendo con más 
pena que gloria. 

La cruz del primer día se 
convirtió en cara al 
siguiente,pese a que el afeita
dor se había pasado un poco 
bastante con los dóciles toritos 
que había apartado para la oca
sión el sevillano Gabriel Ro
jas.Tal día,el segundo del abo
nO,miercoles 18 de agosto de 
1.993,se produjo el milagro y la 
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tarde salió redonda gracias a 
una tema que quiso y pudo y 
en la que Anton io Sánchez 
Puerto devolvió el orgullo a los 
aficionados ciudarrealeños,a la 
vez que desde el albero dejaba 
oir su grito a los cielos por las 
injusticias de este planeta de 
los toros que apenas le da unas 
cuantas corridas al añO,concre
tamente esta era la primera que 
toreaba ésta temporada.Cortó 
tres orejas de ley.por encima de 
las dos que consigu ió Ortega 
Cano y la que se llevó Finito 
de Cordoba,en esa corrida del 
apoteosis,que tambien fue la 
del morbo,aunque nos quedára
mos con las ganas de vivir en 
directo el romance de la tona
dillera y el torerO,una historia 
de amor como la vida misma 
que sólo se puede dar en esta 
piel de toro llamada España,en 
la que el ídem es el prOlagonis
la absoluto de su Fiesta Nacio
nal.pese a los ganaderos, los 
empresarios, los afeitadores y 
alguna que otra figura.figuri lla 
o figu reta,que juegan con la es
tét ica más que con el fondo,y 
los eternos defensores de los 

ani males que quieren que se 
acabe con eIJa.Las cosas de los 
cuernos. 

PARA OLVIDAR 
La tercera fue la de Ramón 

Sánchez,el de Sevilla,el de los 
toros imprese ntables,el del 
aburrimiento absoluto en tarde 
de bochOrno climatologico sin 
igual.Los diestros ,pobres dies
tros,que otra cosa podian hacer 
co n semejante ganado sino 
abreviar y qui tarse el muerto 
de encima a todo meter. Pese a 
ellO,Emilio Muñoz,aún memla
do de fac uhades,puso voluntad 
y ganas de agradar,de igual for-

Ni la plaza de toros de 
Ciudad Real ni los 
aficionados 
ciudarrealeños se 
merecen verguenzas 
semejantes. 

ma que lo hicieron el joven Li
tri y el más que prometedor Je
sulín de Ubrique.Otra vez se
rá,que se le va a hacer. 

y como quiera que no habia 
quin!a ,sino cuarta ,la tal fue de 
las de olvidar para siempre ja
más ,incluyendo a los ¡saias y 
Tu lio Vázquez, al inev itable 
Alejandro García, y a la terna 
foonada por Morenito de Ma
racay, Tomás Campuzano y 
Juan Cue11ar. 
.Los calores agosteños ya dan 
suficiente sopor por si mismo, 
para que a los aficionados ca
pitalinos les tengan que servir 
espectáculos tan bochornosos 
como los que los mentores de 
la plaza de toros de Ciudad Re
al les vienen ofreciendo feria 
sí y feria tambien.Por ello,. y 
si la idea que !ienen es de se
guir haciendo los mismos via
jes en años venideros ,mejor 
es que en lugar de cua!ro al
forjas ajadas se confonnen con 
usar solo dos.pero de lujo.Ciu
dad Real y su aficiÓn se mere
cen algo más,señor Canorea. 

• J ULIO BARBERO 
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La Jurado y Ortega Cano 
Pasearon su romance por 

Ciudad Real 
lIa nació en Chi· 
piona.él en Car
lagenll. El se de
dica a la cosa del 
loro,ella a la de la 
canc ión. A él le 
costó como bas
tante el convertir

se en figura de la tauromaquia. 
a ella ¡umblen en la de la can· 
eión, pero menos. A él no se le 
conocian amores, a ella sí,algu
nos,tampoco tantos. El primero 
en el tiempo y en el espacio el 
de Enrique García Vernela,el 
afamado agente artístico valen
ciano.EI primero y puede,segu
To,que el único antes de que en 
su vida irrumpiera con la fuerza 
de un ciclón el marillero de los 
plliios lle Qro,O sea,Pedro Ca· 
rrasco. todo un campeonismo 
de boxeo,con el que se fue de
rechita al altar todo vestida de 
blanco y con el que vivió feli ei
sima hasta que las cosas de la 
vida les hizo emprender cami
nos separados,no sin antes ha
ber engendrado ambos los dos 
de mutuo acuerdo y gozosa-

mente a una niña que . con el 
devenir de los años. ya se ha 
convenido en una bella adoles
cente. 
Ella.obviamente,es Rocio Ju
rado.EI ,iguaJ de obvio.es Or
tega Cano.Ambos Jos dos se 
han convertido por mor a las 
acenadas flechas de el/pido en 
la pareja por antonomasia de 
esta España de nuestros peca
dos;una España que ansía cons
tantemente que siem pre haya 
un romance de tal enjundia .pa
rOl hacer capas y capirotes del 
mismo,más cuando en tal en
jundia se hayan inmersos una 
tonadillera y un torero;u n ro
mance que está en cande lero 
permanente y que con el paso 
de los días se ha convertido en 
el comentario obligado de los 
comedores hispanos. 
Pues bien. los protagonistas de 
tal romance de valentía estuvie
ron en Ciudad Real,aunque por 
separado.Ella,la Jurado ,llegó 
en loor de multitud y arropada 
con esos ocho millones de pe
setasJ VA aparte.que marc a su 
caché artístico. L1egó.cantó en 
el campo de fútbol del colegio 
El Doncel ante algo más de dos 
mil personas,por lo que las per
didas fue ron cuantiosas.luvo al
gun que OIro rifirafe con los 
que le criticaron que se prodigó 
en demasía en incursiones fan
dangueras y similares y se fue a 
sus cuarteles de verano casi an
tes de que acabara la sintonía 
de despedida.El,habia venido 
días antes .para torear la segun
da corrida del abono ferial du
darrealeño,la mejor de las cua
tro con las que el bueno de 
Canorea habia decidido casti
gar este li ño a los 
aficionados. Estuvo bien . cortó 
dos orejas y salió por la puerta 
grande en compañía de Sán
chez Puerto , que habia corta
do tres.pero dejó al personal . 
fundamentalmente a las fé mi 
nas al borde de un ataque de 
nervios y de decepción. por 
aquello de que su dama no hi
cie ra acto de presencia y se 
abonara la posibilidad de vivir 
en vivo y en directo el romance 
del siglo. Una pena.con 10 boni
tO que hubiera quedado la pa
reja paseando por el Gasset. 

• J ULI O HARn ERO 
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OApertura 

EIS de septiembre se dará en 
YilIarrubia la apertura oficia] 
del S2 Centenario del 
nacimiento de Santa Clara de 
Asís, fundadora 
de la orden religiosa de las 
Clarisas. Por este motivo, el 
convenio de esta orden abre sus 
puertas a cualquier posible 
visitante por primera vez en su 
dilatada historia. 

Aunque parece impensable 
el trato que reciben muchos 
ancianos por parle de sus hi 
jos o familiares cercanos lIe 
ga, en algunos casos, a locar 
la despreciabil iadad y la [al 
la de consideración, sobre to 
do en épocas vacacionales. 
Por ello se ha declarado al 
presente como Año Euro 
peo de las Personas Mayores 
y de la Solidaridad entre las 
Generaciones. En el tendrán 
cabida diferentes actos en 
honor a esos sabios a los que 
se les debe todo. Un ejemplo 
de ello son las Jornadas y 
Homenaje a Nuestros Mayo 
res que el ayuntamiento de 
Valdepeñas ha organizado 
en el Hogar del Pensionista, 
detro de las Fiestas del Vino. 

o Arte por ordenador 
El 4 de septiembre tendrá lugar la inauguración de la Exposición 
Digital (fotografía computerizada) de Rio Rojo (José Miguel 
Baeza Loro), anista daimieleño. La exposición se ubicará en la 
sala El Pasaje, de Alcázar de San Juan, y se compondrá de 
imágenes captadas por una cámara de video y descompuestas. 
condensadas y puestas en la memoria de un ordenador. La imagen 
resultante se obtiene de fotog rafiar el monitor del equipo. 
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O Feliz 
cumpleaños. 

Con el sexto número de "Menbrilla Infonnación" que vióla luz 
este més de agosto. este boletín infomlativo cumple su primer 
aniversario. Dicho periódico sale cada dos meses y posee una 
tirada de 800 ejemplares, contando con varias secciones como 
historia, opinión, depones, cultura, teléfonos de utilidad, etc .. . El 
boletín bimensual está subvencionado en su totalidad por la 
Concejalía de Cultura del E xcmo. Ayuntamientio de Membrilla, y 
en él se da panicipación a todos los grupos y asociaciones que 
quieran dar a conocer la labor que desarrollan. Salió a la luz en 
agosto de 1992 ante la iniciativa de un grupo de personas con la 
finalidad de infonnar sobre lo que acontece en Membrilla. 

o Excursión refrescante 
La Asociación de Padres de Disminuidos Físicos, Psíquicos y 
Sensoriales de Alcázar de San Juan organizó una excursión al 
parque acuático ciudarrealeño Playa Park. Los más de 40 
afectados que paniciparon en el acto pasaron un día 
agradable, placentero y, sobre todo, refrescante y lleno de 
emociones. El colectivO expresó su agradecimiento a la 
di~cción de las instalaciones por el gran recibimiento del que 
fueron objeto, a la vez que recalcó que la Concejalía de la 
Juventud debería apoyar bastallle mas a esta organozación 
para la celebración de este tipo de actividades. 
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L os valiosos restos 
arqueológicos hallados 

en las inmediaciones de 
la Iglesia de Sama 

María, después de seis 
meses de excavaciones, 

corren el riesgo de 
quedar emerrados bajo 

la urbanización de la 
plaza que comenzará a 
ejecutarse en octubre. 

Según las fuemes 
consuhadas, faha 

dinero y sensibilidad. 

-• 
" 

Una villa romana será sepultada por la construcción de una plaza 

Alcázar corre el riesgo de 
enterrar su patrimonio 

ace unos dí
as, el gabi
nete de 
prensa del 
Ayunta
miento de 
Alcázar de 
San Juan 
hacía públi

co el infonne correspondiente a 
la segunda campaña de excava
ciones arqueológicas llevada a 
cabo en la plaza del TorreÓn.La 
concl usiÓn más llamativa del 
mi smo es el hal lazgo de una 
extensa vi lla romana del siglo 
IV, enclavada en un terreno 
en el que conOuyen vestig ios 
culturales de distintas épocas. 
De todos modos, las catas de 
sondeo se han hecho sobre una 
mueStra del terreno, por lo que 
serí¡¡ necesario proseguir las 
excavaciones en el resto de I¡¡ 
plaza del Torreón y los contor
nos para descubrir una parte 
más representaliva de lo que 
fue esta villa. 

No obstante. la posibi lidad 
de cominu¡¡r los trabajos ¡¡rque
ológicos se flpl¡¡zará "sine die" 
debido a que en octubre está 
previsto que comiencen las 

obras para urbanizar la zona 
donde. en estos momemos, se 
realizan las excavaciones. Si 
nadie lo remedia. esto significa 
que quedarán enterrados, tanto 
los restos arqueológicos descu
biertos recientemente como los 
que podrían descubrirse en un 
futuro. Con lo cual los, aproxi
madamente, quince millones 
invertidos hasta la fecha -de 
acuerdo a datos de Escribano
quedarían reducidos a un testi
monio documental escrito. 

~.~ LOS MOTIVOS 

Las cauS3S que explican esta 
detenninación -sostienen fuen· 
tes del Ayuntamiento- son de 
origen económico, cultu ral y 
político. En primer lugar, eco
nómico porque el Consistorio 
atraviesa una situación moneta
ria en la que no es prudente -in
dica el concejal de Patrimonio
acometer nuevas obms. Paradó
jicameme, la urbanización que 
enterrará las excavaciones des
cubiertas y el resto del patrimo
nio latente tendrá un coste de 
más de cincuenta millones de 

pesetas, presupuesto que en 
opinión de la arqueóloga Gar
cía Bueno bastarí .. para conti 
nuar los trabajos que ahora, el 
31 de agosto. concluyen. En se
gundo lugar. existe una motiva
ción cultural. y en esto coinci
den el concejal Escribano. la 
arqueóloga Gacía Bueno y el 
primer teniente de alcalde Sán
chez Bódalo, quien, además, es 
historiador y arqueó logo. Se 
trata del desin terés mostrado 
por 13 población de Alcázar ha
ci .. las obras de rescate de este 
antiquísimo patrimonio. A ello, 
habrí¡¡ que sumar la falta de 
se nsibi lidad mostrada por 
miembros del equipo de go
bierno. Buena muestra de ello, 
h .. sido la edificación de obras 
de nueva planta, con la autori
zación de la alca ld í¡¡, en esta 
emblemática zona pese a la 
oposición de algún concejal. 

En último témlino, hay una 
razón política que inSla a urba
nizar un espacio un tamo aban
donado durante largo tiempo. A 
pesar de todas estas mzones ex
puestas, Joaquín Escribano. que 
se define como un cauteloso 
negociador, no pierde la espe-

Tanza de conseguir que una par
te de las excavaciones llevadas 
a cabo puedan mantenerse para 
uso y dsfrute del público con 
fines culturales, didácticos y tu
rísticos. No en vano, hace once 
años la mayor parte del terreno 
que hoy está sembrado de ca
tas de sondeo estaba cubierto 
por inmuebles que el concejal 
se encargó de adquirir y demo
ler, en algún caso con la cola
boración de una entidad finan
cie ra. Y ya existe un 
precedente de conservación de 
restos. en el interior de la sa
cristía de Santa María, donde el 
finne de la misma tiene parles 
tmnsparemes con luz eléctrica 
que pennite su comemplación. 

Asimismo, se da la circuns
tancia -aseg uran Escribano y 
Garcfa Bueno- que los seis tra· 
bajadores ocupados en la se
gunda fase de las excavaciones 
han adquirido una destreza. de
bido al interés mostrado, que 
aceleraría el tmbajo de recupe
ración en el caso de que éste 
continuase. 

• PARLO Dl AZ-P. 
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D esde hace aprox i

madamente tres años se 
está viviendo en Ciudad 

Real lo que se ha 
denominado el "boom" 

de la bicicleta, 
principalmente las 

"mountainbikes" o bici-
cletas de montaña, 

favorecido por la insta
lacióm en la capital de 

los dos grandes centros 
comerciales y sus bici

cletas a mitad de precio. 

Las autoridades de la 
ciudad se han hecho eco 

de esto inaugurando el 
único carril para bicis 

de la región 

La 

276 ciclistas 
tomaron parte en el 
día de la bicicleta en 
Ciudad Real. 

En octubre se 
habilitarán dos rutas 
cicloturistas en la 
provincia. 
-58-

-

ICLlSTAS INUNDAN LAS CALLES DE CIUDAD REAL . , 
lelmanla arrasa 

OS ciclistas han to
mado por completo 
las calles de Ciudad 
Real, quizás por el 
ambiente ecologista 
que se vive, las ha
zañas de Miguel In-
duráin, etc ... Tras la 

moda de las bicicletas de carre
ra, surgida hace unos seis años 
con los triunfos internacionales 
de Perico Delgado, ahora se 
impone el "boom" de las bici
cletas de montaña. Este tipo de 
bici cleta apareció hace Irece 
años en los Estados Unidos, 
cuando a un grupo de aficiona
dos al mOlocros se les prohibió 
ejercitar su depone en algunos 
parajes por motivos ecológicos. 
Estos idearon este tipo de bici , 
a caballo entre el ciclo y la mo
tO, que disfrutó de su primera 
competición oficial en España 
en 1987. 

El furor por la bicicleta de 
montaña llegó a Ciudad Real 

hace unos tres años, viéndose 
promocionado por la llegada de 
los dos grandes centros comer
ciales, Eroski y Pan de Azucar, 
y sus "mountain bikes" en ofer
ta, con unos precios que ronda
ban las 150CX) pesetas, la mitad 
de lo que costaban en los que 
eran los puntos habituales de 
venta. Estos precios tan reduci
dos lograron hacer aparecer a 
una demanda escondida, reácia 
a comprar una bicicleta tan ca
ra para ut ilizarla pocas veces 
por semana. 

NEGOCIO 

Los dos complejos comercia
les han encontrado en la venta 
de estas bicicletas un rentable 
filón: llegándose a convertir en 
uno de los artículos más popu
lares. En Eroski es el anículo 
de ocio más vendido en el de
partamento. A pesar de todas 

las bicis que se vendieron en el 
92, en lo que se lleva de año, el 
incremento de venia ha si do 
muy fuene. Ya se han vendido 
3800 bicicleta s de quince a 
veinte mil pesetas, y 650 de las 
que son un poco más caras (20-
40000 pts). Esto supone un in
cremento de ventas respecto al 
año pasado de un 20% en las 
del primer tipo y un 12-14% en 
las del segundo, todo ello sin 
con lar con el mes de enero. Pa
ra Serafín Luque, director del 
centro comercial, este fuene in
cremento de ventas "es so r
prendente al producirse dentro 
de esta etapa de recesión eco
nómica" . 

En Pan de Azucar la venta de 
bicicletas de montaña no ha ido 
tan bién este año. Según Juan 
Ignacio Femández, gerente del 
departamento de no-a limenta~ 
ción, la crisis económica se ha 
notado mucho, aunque con la 
llegada de los meses de verano 
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esta venta se ha puesto al nivel 
del año pasado. Las mountain
bikes suponen en este centro 
un 3% de las ventas totales, y 
un 9% de las del departamen
to. Las espectativas para el año 
que viene pasan por poner a la 
venia un tipo de bicicleta que 
es muy usado por toda Europa, 
una especie de híbrido enlre bi
ci de paseo y de montaña, con 
las ruedas más grandes y con 
guardabarros. El modelo ron
dará las 18000 pesetas, y ya se 
han pUSIO a la venia algunas 
unidades. con una buena acep
lación por parte del público. 

Sin embargo, los que han sa
lido perjudicados con este aba
ratamiento de la bicicletas son 
las tiendas especializadas. És
tas suelen trabajar con artículos 
de más de 30000 pts. mucho 
más completos y de más cali-

dad. Aunque a simple vista se
an distintos los sectores de de
manda con los que trabajan 
tiendas y centros comerciales, 
las personas prefieren hacerse 
con una bici más barata, sa
biendo que no la van a utilizar 
mucho. Pero lo que es cierto es 
que al niño que se le compra 
una de 15000 hoy. mañana será 
de 30000. Con todo ello, estas 
tiendas especializadas han per
dido en parte uno de sus secto
res. la venta directa. viéndose 
en la necesidad de incentivar la 
actividad de los otros, tales co
mo la reparación o la venta de 
accesorios y repuestos. José 
Merino (de bicicletas Merino) 
afirma que los vendedores se 
ven obligados a incrementar el 
precio de esos OIr05 servicios. a 
la vez que asegura que quedó 
sorprendido por la buenísima 
aceptación que obtuvieron la 
oferta de los centros comercia
les, cuando se pensaba que el 
mercado de la bicicleta en Ciu
dad Real estaba saturado . 

••• REPERCUSION 

Las autoridades de la ciudad 
se han hecho eco de este au
mento en el número de ciclistas 
y se han decidido por la im
plantación de un carril exclusi
vo para bicicletas. si lo en las 
calles de La Mala Ramón y Ca
jal, único de la región en su 
clase. Esta es sólo la primera 
etapa de un amplio plan urba
nístico que, con un presupuesto 
de 120 millones de pesetas. y 
además de peatonalizar lodo el 
centro de la ciudad, pretende la 
ampliación de ese~carril ciclista 
y la construcción de aparca
mientos para bicicletas en la 
call e Cuchi llería, Diputación 
Provincial, universidad, en los 
institutos, cerca del edificio de 
los sindicatos y en los dos pa
bellones polideportivos. Tam
bién se va a convertir la carre
tera que une a Miguelturra con 
la capital en vía urbana, con 
aceras, arbolado y carril ciclis
ta, trasladando la carretera de 
Valdepeñas que en lraría por 
Fuensanta. Con todo eSlo, se
gún afirma Emilio Vi llarino, 
concejal de deportes, lo que se 
pretende es hacer que la ciudad 
resu lle más limpia, cómoda y 
habitable. fac ilitando la utiliza· 
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ción de la bicicleta. 
Este incremento de la afi

ción por la bici se vió renejado 
en la presente edición del día 
de la bicicleta que contó la 
participación de 275 personas 
cuando en la edición del año 
pasado sólo salieron a la calle 
cien bicicletas. 

FAMOSOS AFICIONADOS 

L1 afición a la bici en Ciu
dad Real trasciende hasta los 
personajes más significativos 
de la sociedad. Además de la 
ya conocida pasión por el ci
clismo de Francisco Ureña, 
presideme de la Diputación, y 
Francisco Javier Martín del 
Burgo, diputado nacional del 
PSOE, existe desde hace dos 
años el Club CiclolUrista Gua
diana, compuesto por varios 
"famosos" de la ciudad, como 
por ejemplo Samiago Amores, 
director de Onda Cero, Ramón 
Ramírez del Vergel, presidente 
del RA CE, Alfonso Martín 
Grande, gereme del Patronato 
de Promoción de Imereses PÚ
blicos, Alfonso Serrano, secre
lario de Sanidad, Arístides, di
rector de El Doncel, ele. Este 
grupo de afi cionados suelen 
realizar viajes cada fin de se
mana y lienen previsto partir 
hacia Santiago de Compostela 
a principios de septiem bre, 
aprovechando el año compos-

-60-

telano. 
El mismo Patronato de Pro

moción de Intereses Públicos ha 
editado unas guías de dos rutas 
ciclotirísticas por la provincia 
que estarán listas en los meses 
de septiembre y octubre. Estas 
rutas pretenden fomentar algu
nos rincones provinciales a la 
vez que promociona este tran
quilo y re lajante deporte. Una 
primera ruta es la que sale y lle· 
ga a Ciudad Real pasando por 
Las Casas, El Vicario, monte y 
ribera de la margen derecha del 
Guadiana. Viejo Molino y 
Pueme de Gailanejo, pueme de 
la carretera de Picón. ribera iz-

quierda del Guadiana. ruinas 
en la Dehesa de Sedano, obser
vatorio de cigüeñas blancas. 
ruinas de Sancho Rey, Molino 
de Gaijón sobre el Guadiana, 
finca Galiana, Yalverde, vol· 
can-laguna de La Posadilla , 
Yalverde otra vez y Alarcos, 
llegando a la capital. La otra 
rula parle de Almagro y pasa 
por GranálUla. puente romano 
de Baebio, Emlita de Azuque
ca, embalse del Jabalón, Aldea 
del Rey, llegando al castillo
convento de Calatrabva la nue-

". 
eMANUELJ ESPADAS 

Las tómbolas de la 
feria optaron por la 
"mountainbike" como 
artículo principal de 
sus regalos. 
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Antonio Sánchez, 
natural de Los 

Navalucillos, lleva 
20 años vinculado al 
mundo del cicl ismo, 

pnmero como 
mecánico y después 

como masajista. A lo 
largo de su carrera, 

este hombre ha 
trabajado en mult itud 
de equipos y por sus 

manos han pasado 
las piernas de los 

más grandes 
campeones. 

ANTONIO SANCHEZ ES, ACTUALMENTE, MASAJISTA DE LA ONCE 
• I 

Las piernas de los campeones, 
en las manos de un toledano 

"Un masajista 
tambipen debe ser 
un poco psicólogo" 

"El corredor que más 
me ha impresionado 
ha sido Eddy Merckx" 

nl oni o Sán 
chez lleva más 
de veinte anos 
vinculado profe
sionalmen te al 
mundo del ci
clismo, primero 
como mecánico 
y después como 

masajista. En su haber cuenta 
con veintiuna presencias en la 
Vuelta Ciclista a España, quin
ce en el Tour de Francia, va
rias en el Giro de Italia, así co
mo en ta práctica totalidad de 
carreras tanto en nuestro propio 
país como en el extranjero. 

Este nava luci llense de 43 
años asegura que 10 del ciclis
mo le viene de herencia. "em-

pe;é ti correr eOI1 diecisiete 
(IIIOS, mi fÍo. Alfredo Sállchez. 
efa cidisra y corrió COI1 Ballll
/IIQmes". Tras el servicio mi li
lar, Antonio, que nunca llegó a 
ser corredor profesional, se 
vinculó a tan arduo deporte co
mo mecánico del eljuipo La 
Casem. Cuatro años después se 
dedicó al masajismo. Hasta 
ahora. A lo largo de su trayec
toria ha pasado por multitud de 
equipos: La Casera, Montever
de, Super Se r, Teka, Hueso, 
Z1hor y Once. A este último se 
incorporó cuando se fundó, ha
ce cinco años. y es donde pres
lu actualmente sus servicios. 

Por sus manos han pasado 
los más importantes corredores 

del ciclismo nacional y buenu 
parte del fornnéo.Hombres co
mo Marino Leja rreta, Luis 
Ocaña, el desuparecido Alber
to Fernández Eduardo Cho
zas , Me lchor Ma uri , Er ic 
Breukink , Alex Züll e o el 
mismísimo Mi guel Indurain 
pueden dar fe de que [as sabias 
manos de este hombre pueden 
obrar algún que olro milagro. 

-Eso de qu e el ciclismo es 
un deporte de locos ¿Es cier
to o simplemente un tópico? 

-Yo pienso que es un tópico. 
Es un deporte arriesgado, no 
cabe duda, sobre todo cuando 
bajun esos puertos a esa veloci
dad y con lI uv ia ... Eso es muy 
arriesgado. aunq ue todos [os 
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deportes tienen sus riesgos. 
También es cieno que la velo
cidad a la que se corre cada vez 
es mayor, que las casas comer
ciales exigen mucho y a los ci
clistas se les hace muy duro. 

·EI ciclismo ha cambiado 
mu cho en vei ntidós años 
¿No? 

·Muchísi mo. Ahora se es 
mucho más metódico, se lleva 
todo más a rajatabla. Se ha me
jOnldo en el aspecto médico, en 
el de la alimentación y, sobre 
todo, en los materiales. Antes 
no tenfan. ni mucho menos, 
una bicicleta para la contrarre
loj. se les cambiaban Is ruedas, 
Aho ra mismo, gen te como 
Breukink o Zü lle tienen ocho 
o nueve bicicletas cada uno, y 
el más malo del equipo, tres o 
cuatro. Ha cambiado mucho. 

-Se suele decir que a la ho
ra de di sp utar un a ca rrera, 
sobre todo las de dos o tres 
semanas, la recuperación es 
fundamental ¿Qué papel jue
ga un masajista? 

·Un papel muy importante. 
porque la recuperación se hace 
a base de masajes. Y no sólo 
eso. se tnlta también de menta· 
lizar al corredor. Cuando algu
no llega. después de una etapa 
dura. piensa en lo que le espera 
al día siguiente, y al otro y al 
otro llega a decir cosas como 
"no \'oy a agl/antar, es impois
blr". y cosas así... 

·0 sea que un masaj ista 
también es un poco psicólo
go ... 

Bastante. Por ejemplo. Jala
bert , el año pasado, se había 
roto la clavícula en una clásica, 

la Amstel Gold Race, y llegó al 
Giro para preparar el Tour, pe. 
ro eso sí, sin kilómetros. Todas 
las etapas llegaba descolgado y 
decía que no aguantaba, que se 
iba a retirar. Yo le decía que no 
se preocupase, que demasiado 
estaba haciendo, que todo eso 
le iba a servir de entrenamien· 
to. Todo esto también se lo dice 
el director, pero en el momento 
del masaje es muy imponante. 
Yo le decía que luego en el 
Tour iba a ir mejor, y de he
cho. allí, ganó la clasificación 
por puntos, una elapa e iba de 
maravilla. Luego me decía que 
yo tenía razón y que había su
perado todo aquello gracias a 

, . 
mi. 

-¿ Los ciclistas son muy ma
niáticos? 

-Sí. A la hora de los masajes 

no. con lo que suelen ser muy 
maniáticos es con la bicicleta. 
los más maniáticos de todos 
suelen ser los extranjeros, los 
españoles no tienen tantas ma
nfas. Nosot ros tenemos dos 
aust ral ianos en el equipo 
(Hodges y Stephens) que son 
maniáticos con todo. 

·La presión que ejercen las 
casas comerciales ¿También 
llega a los masajistas? 

-Sí. Cuando las cosas van 
bien, todo va de color de rosa, 
hay una annonía muy impor
tan te. Pero cuando las cosas 
van mal , el director, que es el 
máximo responsable. de mOA 
mento tiene mala cara, y cuan· 
do tiene que mandar empiezan 
los nervios. De todas fonnas, la 
presión la sufren más los mecá· 
nicos que nosotros. Luego, a lo 
mejor. están los jefes. o la 
prensa, que a veces nos ataca 
mucho, y eso es duro, sobre to
do para el director. 

· Hablemos de la prensa. 
Los periodistas ¿saben de ci
clismo realmente? 

- Sí. está preparada. Yo en 
los años que llevo conozco a 
casi toda la prensa y hay gente 
que no s610 está en el Tour sino 
en todas las carreras. Estamos 
con ellos a diario y hay un con
tacto muy directo. Preparados 
sí que están. 

· Haber sido ciclista antes 
que masajista ¿Es fundamen
tal? 

-Hay algunos que nunca han 
sido ciclistas. pero no se COIllO 
decirte. siempre se nota. Por 
ejemplo, en las conversaciones 
que tienes con un corredor des
pués de una etapa en la que sa
bes que ha sufrido. El masajista 
que ha corrido en bicicleta le 
habla con suavidad. con cariño. 
Los otros no, les meten prisa y 
el corredor se enfada. 

-¿Lo de Miguel Inclurain es 
algo así como que a los espll· 
ñoles nos haya tocado la lote
ría? 

-En cierto modo sí. La ver
dad es quie es un orgullo por
que en todos sitios se habla de 
Es paña y de Indurain y es 
muy bonito todo eso. Además 
esa recompensa la recogen to
dos los equipo españoles. por
que se crea más afición, los es
pañoles tenemos más fuerza en 
la Unión Ciclista Internacional. 

--=-------------------------------------------------
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¿El futuro se ll ama Alex 
Zülle? 

-S in lugar a dudas, tiene un 
gran fUlUro. No es lo mismo 
que Indurain, que es muy frio 
y calculador. Zü lle es más ner
vioso yeso le puede perjudicar. 
También esl:.'in los problemas de 
la vista, por ejemplo a la hora 
de bajar los puertos, que los ba
ja "cl/adrado~. Eso le merma 
facu ltades. Pero las va a supe· 
raro Además no es que se le vea 
venir es que ya lo ha demostJ",j· 
do, ha ganado carreras y se las 
ha ganado a los mejores corre
dores del mundo. 

-¿Cual ha sido el cicli sta 
qu e más ha impresionado a 
Antonio Sánchez? 

-Como ci clista , sin lugar a 
dudas, Eddy Merckx. También 
Luis Ocaña, pero tU Yo la mala 
suerte de topar con Merckx. Si 
no, podría haber ganado tres o 
cualro Tours. En cuanto a talla 
humana, Ma rin o Lejarreta , 
también Perico. 

-De Caslilla-La Mancha sa
li eron dos \'encedores del 
Tour, Bahamontes y Ocaña. 
Pero ahora hay pocos corre· 
dores de la región. 

-Sí. Ahora están salie ndo 
menos. An tes los corredores 
vascos llegaban al Tour y por el 
calor se venían abajo. Yo creo 
que los mejores corredores han 
estado en el None. Si en Casti
lla hay 100 licencias. y en el 
País Vasco. 2.000, es lógico que 
salgan más figuras de allí. Aho
ra, los corredores vascos. como 
están más vigilados por los mé
dicos y demás , no se vienen 
tanto abajo. Al menos yo creo 
que esa es la cuestión. 

-Un asunto tan grave como 
el dopaje parece haberse des
terrado del mundo del ciclis
mo. 

-Pues sí, yo pienso que sí. hu
bo años muy malos. sobre todo 
cuando aquel corredor inglés. 
To m Simpso n, muri ón en el 
Tour. Desde entonces, los corre
dores han tenido la desgracia. y 
la siguen teniendo, de que tie· 
nen que soportar los controles 
médicos. Este es el único de
porte en el que yo creo que se 
están siguiendo estrictamente 
los controles médicos. Aún así 
a veces surgen problemas . 

• J .RUIlIO 

Cldismo 

Consejos para montar 
en "bici" 

Indurain ha sido el principal responsable de la bicinlllllío que se extiende por todos los pun
tos del país. Miles de ciudadanos han cogido la bici y se han echado a la carretera. Ahora bien, 
para evitar lesiones, deshidrataciones y cualquier otro tipo de desagradables sorpresas, convie
ne seguir una serie de consejos. En primer lugar. y muy imponante, hay que realizar los ejerci
cios de estiramiento que podemos ver en el gráfico de arriba (extraído del libro Stretching" de 
Dr. S.A. SoI\'Cborn). Y hay que hacerlos antes y después de montar en bici. Eso sí. sin realziar 
movimientos bruscos y sin forzar los musculos. Otro peligro para los ciclistas aficionados es el 
de la deshidnación y las insolaciones. Conviene calarse una gorra y tomar bebidas ricas en sa
les. En cualquier caso, se puede añadir a un simple bidón de agua unas cucharaditas de sal y bi
carbonato. Evitar, por supuesto, las horas en las que el sol pega con más fuerza. Primeras ho
rasde la mañana y últimas de la tarde son las ideales. La ropa que se vaya a utilizar es también 
imponante. No llevar nunca pantalones de deporte y calzoncillos, sino los clásicos clI/olfes que 
utilizan los ciclistas profesionales. Se evitarán as! roces e infecciones. Pero la mayor contingen
cia que se le puede presentar a cualquier aficionado viene de la milno de los automovilistas. 
"No respetal1t1I1t1Ca lIlos ciclistas", asegura Anlonio Sánchez. Hay que circular. pues, por ca
rreteras poco transitadas, y es aconsejable. incluso, recurrir a caminos rumIes para la práctica 
de este deporte. 
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E l atleta Antonio 
Serrano, (La 

Solana, 1965) se 
encuentra en un dulce 

momento de forma. 
Tras conseguir un 

meritorio undécimo 
puesto en la final de 

los 10.000 metros del 
campeonato del 
mundo, promete 
darlo todo para 

conseguir futuros 
éxitos. En su casa, 

con su famili a y con 
su gente nos muestra 

su perfil más 
campechano, afable y 
cordial mientras hace 

un balance de su 
carrera deport iva. 

ANTONIO SERRANO, ATLETA MANCHEGO 

IIHago lo que me gus
ta y encima me paganll 

Ha sido el único 
castellanomanchego 
presente en una final 
en Stuttgart 

A pesar de ello la 
Junta le ha retirado 
la subvención de 
400.000 pesetas 
-64-

on la resaca 
en el cuerpo 
de l reciente 
mundial de 
atletismo ce
lebrado en 
S ltu ga r t , 

Antonio Se rrano descansa 
unos días en La Solana en casa 
sus padres , antes de afrontar 
sus próximos compromisos de
portivos. Habla con locuacidad 
en el comedor de su casa, pla
gado de trofeos mientras sus 
padres no pierden ripio a la 
conversación. Tuvo que correr 

mucho para ganarse un puesto 
en la élite. aunque sus comien
zos no fueron fáci les. En el ba
chillerato. un profesor de gim
nasia lo aparló del equ ipo de 
cross del colegio. 
-¿tan malo era el profesor o 
es que le has pu esto mucho 
empeño? 
-(rfe)La selección se hacía en
tre los tres cursos y. es verdad 
que np conseguí entrar en el 
equipo hnsta el segundo año. 
Yo creo que sobre todo fue de
bido a [u edad. yo cm más pe
queño y el profesor se fijaba en 

los alumnos que eran mayores 
que yo. 
-Tú que conoces bien a Jose 
Luis González, ¿crees que su 
caracter polémico le ha per
judicado en el terreno depor
th'o? 
. Yo le conocí durante la etapa 
de su decadencia como mleta y, 
para mí, jUnio con Abascal ha 
sido el atleta más profesional. 
aunque es cieno que su carác
ter puede haberle perjudicado, 
sobre todo porque siempre se 
ha dedicado a decir la verdad 
-Por derto, que este atleta hi-
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lO unas declaraciones en las 
que decía que ya no salen lan 
buenos atleta s como en su 
época, por la parte que le lo
ca me imagi no que no eslará 
de acuerdo, ¿verdad? 
-Es cierto que él estuvo con los 
mejores mediofondistas del 
mundo, Ovet, Coe, etc ., pero 
todos cuando nos retiramos de
cimos que nuestra época fue la 
más dura. Yo mismo tengo que 
vénnelas en todas las competi 
ciones con los keniatas que no 
dan precisamente facilidades. 
.¿Has cumplido los objeth'os 
que te marcaste en tu partici
pación en el último mundial 
celebrado en Sltugart? 
·Completamente. Ya eran mis 
segundos mundiales y nunca 
antes había conseguido pasar 
de las semifinales, además este 
año he podido participar en los 
10.000, ya que el año pasado 
debido a la lesión que tuve sólo 
pude hacerlo en el 5.000. por 
eso mi primer objetivo era es
tar en la final y una vez ahí, to
dos los puestos que pudiera ga· 
nar eran un éxito para mí. Creo 
que el once es una buena clasi
ficación. 
-¿Es ésle un momento clave 
en tu carrera deportiva? 
-Sí, yo creo que estoy en mi 
mejor momento ahora mismo y 
pienso que todavía me quedan 
tres o cuatro anos muy buenos. 
-¿Qué planes tienes hasta la 
olimpiada del 96 en Atlanta? 
-Antes, como sabes, queda otro 
mundial, además de los campe
onatos de Europa que creo que 
son la gran oportunidad de los 
españoles porque al no haber 
kenitatas, podemos conseguir 
buenos puestos. Ahí es donde 
realmente voy a prepararme 
más, porque en una olimpiada 
o en un mundial los 6 o 7 pri
meros puestos están copados 
por los africanos. 
·¿Por qué la mayoría de los 
campeones de marcha son ca
talanes? ¿Hay alguna razón? 
-No sé, creo que donde hay en
trenadores buenos de esa espe
cialidad es donde salen. Como 
en Castilla La Mancha no hay 
entrenadores de peso ni de lan
zamienlo, pues no sale ningún 
atleta de éstos. 
.¿ y no crCfS que los africanos 
juegan con ,'enlaja? 
-Sí. sí. por su pu esto, porque 
han nacido la mayoría a 3 y 
4,000 metros de altura y tienen 
gran capacidad de oxigenación 

Es muy difícil competir porque 
no son 4 o 5, sino que cada año 
salen 40 o 50 nuevos atletas y 
todos con grandes cualidades, 
están dos años arriba y luego 
desaparecen mientras que no
sotros tenemos que estar duran
te 12 014 alios ahí arriba. 
.¿La competencia existente 
dentro de la pista se traslada 
fuera? 
-No, no. Tenemos relaciones 
muy distendidas. Cuando nos 
vemos, nos sa ludamos y nos 
deseamos suerte. Dentro de la 
pista cada uno vamos a lo 
nuestro pero por fuera no hay 
ningún problema. 
-¿Crees que la olimpiada de 
Barceluna sirvió para dignifi. 
car al atletismo español? 
-Sí, y lo situó a un nivel supe
rior. Al haber una olimpiada en 
un país todos los atletas se mo-

tivan más, además hubo mucha 
más ayuda económica y las in
fraestruc turas mejoraron. Yo 
siempre he dicho que los resul
tados de Harcelona 92 se verán 
du rante todos esto años. Lo 
único que ahora, con la crisis, 
los presupuestos de las federa
cione s son menores y, ahora 
competir es un poquito más di
fícil. 
·¿Se puede \'ivir del atletismo 
en España? 
-Hay un grupo entre 20 y 30 
atletas que pueden vivir al día, 
pero, así que puedan ahorrar 
para toda la vida, ahora mismo 
sólo se puede hablar de Fer· 
mín Cacho. Pero, bueno, pue
do decir que tengo el privilegio 
de hacer lo que me gusta y en
cima me pagan por ello. 
·A pesar de ser el único atleta 
castellanomanchego presente 

en una final mundial, la Jun· 
ta de comunidades no te ha 
renovado la subvención, su· 
pongo que estarás muy enfa· 
dado por esto. ¿No es así? 
-Estoy muy. muy molesto con 
éllos porque han dicho que con 
la beca que tenía de la federa
ción era suficiente para mi tec
nificación. Después de tres 
años, ha debido haber algún 
"chanchullo" para que me la re
tiren.Me quedé en mi tierra, 
por defenderla y mira cómo me 
tratan. el año que viene volveré 
a pedirla y si no me la conce
den pues tendré que hacer algo. 
-¿Qué hará Antonio Serrano 
cuando las piernas le obli· 
guen a retirarse? 
·Hay varias posibilidades, pero 
lo que tengo claro es que quie
ro que mi vida siga vinculada 
al atletismo. Me gustaría entre
nar y forjar buenos atletas. 
-¿Te molesta ser fumador pa
sivo? 
-Hombre, sí!, pero tampoco 
tanto como para llegar a lo que 
ha pasado en Inglaterra. Yo, 
en una discoteca con mucho 
humo lo paso mal y en mi co
che tampoco me gusta que fu
men. No voy a muerte con los 
fumadores, pero deberían darse 
cuenta que el cuerpo luego pa
sa factura. 
-¿Y el vinito? 
-i Me encanta! Sobre lodo en 
las comidas. El vino y el queso 
son mis típicos regalos a mis 
amigos, porque me gusta darles 
lo bueno que tenemos en nues
tra tierra. 
-He leido varias declaracio
nes tuyas sobre el problema 
del "doping" en el atletismo 
y en unas has contestado que 
existe y en otras que no. ¡,en 
qué quedamos? ~ 
-No, no! yo digo que existe, de 
hecho todos los años "pillan" a 
alguien, lo único que existen 
controles y hasta que a una per
sona no la cojan pues, para mí, 
va limpio , pero tampoco son 
muchos. Me daría mucha rabia 
pensar que sobre la pista están 
compitiendo conmigo atletas, 
con más "ayudas" de las penni
tidas. Pero, bueno. cada uno es 
libre de hacer lo que quiera. Yo 
prefiero rendir al máximo den
tro de mis posibilidades, si así 
sólo consigo llegar a la medalla 
de bronce, pues me quedo con 
la de bronce. Es mi estilo y no 
voy a jugar con mi salud. 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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E l ex- matador de 
toros Gregario 

Sanchez y el 
apoderado de la 

novillera Cristina, 
Andrés Biar, se han 

enzarzado en una 
agria polémica tras la 

denuncia que hizo 
Cristina Sanchez 
sobre el veto que 

recibía de las figuras, 
Mientras que el 

diestro acusa a Biar 
de no saber 

representarla, este 
dice que la actitud de 
Gregario se debe a la 

"amargura" 

SIGUE LA POLEMICA POR EL VETO DE LAS FIGURAS A LA NOVILLERA 

Gregorio Sanchez llama 
IImanipulador lIal apoderadoll 

de Cristina 

"Gregorio Sanchez 
dice que el 
apoderado no da la 
cara por Cristina" 
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. Las declara
ciones efectuadas 
por Cristina San
chez a BISAGRA 
antes de encerrar
se con seis novi
llos en Toledo han 
levant ado una 

gran polvareda en el hemisferio 
taurino. Esta novillera de as
cendencia manchega aseguraba 
que las figuras no querían com
partir cartel con ella porque les 
restaba protagonismo. 

Pero esto era sólo el comien
zo de una encarnizada polémi
ca. En los días posteriores Cris
tina "se alaba los machos" y 
decía los nombres de los pre
suntos boicoteadores. Francis
co Rivera Ordoñez, Jav ier 
Conde y Juan Carlos Ca rda 
eran las ~figllras~que no la 

querían ni ver. El caso es que 
se produjo un enérgico des
mentido por parte de los apo
derados de estos novilleros. 

y ahora. cuando las posturas 
están más enfrentadas, ha salta
do a la palestra el maestro Gre
gorio Sanchez., un hombre que 
proporcionó una ayuda incal
culable a la novillera de Parla. 
El diestro de Sama Olalla. con 
la vehemencia que le caracteri
za, ha acusado a Andrés Riar, 
el actual apoderado de Cristi
na Sanchez, de ser un "embus
tero" y de "110 dar la ca/'(l" por 
Cristina. Gregorio va más allá 
y proc lama que Diar está re
preseOlando pési mamente los 
intere~es económicos de la jo
ven promesn. 

.. _ MANtPUlACtON 

En declarac iones a BISA
GRA, el maestro de Santa Ola
lIa afirmaba que Díar "esu} 
manipulomlo a Cristina". 
Apostillaba que tras denunciar 
la novillera a los boicoteadores 

el empresario francés no ha 
sabido defenderla como es de
bido. 

"Despl/és de lo denllncia de 
Cristina él se ha escondido. 
Parece que tiene miedo a dar 
la cara. Quiere hablar del boi
COI CItando 1/0 hay gellle deltm
fe , por detrás. yeso digo yo 
que será por algo". Gregorio 
cree que el veto existe, pero 
aun así no se explica la actitud 
diletante de Hiar. 

En el mi smo seOlido se [a
menta del perjuicio que esta es
trategia puede originarle a la 
novi llera. "Es lino pena. por· 
qlle elfa tiene mllclllls cuolida· 

~ 
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! "'"=~~ Udrés Si", J¡HldmthJ di CrlstIu, SI /si IllIIItIdtJ ,decl! qIIf 6rrg«!o SItIcllfzlClD ItIrldo ~ la 1IIfIffINI. 

des. pero Ull como la estó lIe
\'al/do eSle hombre todo 1'0 a 
ser mucho más difícil". 

Este empresario francés fue 
inquirido en un programa de 
radio para que re spaldara a 
Cristina en sus aseveraciones. 
Biar mantuvo una actitud tibia. 
dando una de cal y otra de are
na. Pos teriormente An tonio 
Vazquez, apoderado de Fran
cisco Rivera Ordoñe'l,salió a 
antena y desmintió el presunto 
veto. Curiosamente, no recibió
ninguna réplica de Biar. que 
luego ha declarado que tenía 
problemas con el retomo. 

Esta actitud huidiza ha eno
jado enonnemente a Gregorio 
Sanchez. ya que considera que 
daña los intereses de su antigua 
pupila. Hiar, por su parte, ha 
sido muy escueto a la hora de 
responder al maestro de Santa 
Olalla. Sin explicarse a qué 
vienen estos ataques, ha mani
festado que Gregorio Sanche'l 
" liene mucha amargura". 

"* PWAS DE PUEBLD 

"Este hombre debería dar /(1 

cara y hablar COI/ los empresa
rios para soluciol/ar el boicot. 
pero no lielle lo que hay que te
lIer para hacerlo", sentencia 
Gregorio Sanche'l. "CO II su 
actitud la gellle 110 sabe si la 

demlllóll es I'erdad o es menti
ra ". agrega el maestro. 

.La planificación que ha rea
lizado de la temporada de 
Cristina talO bien es objeto de 
reproc he po r parte de 
Gregorio, "sólo /0 eSlá l/el'al/
do (/ plazas de pueb/o". Pero es 
la cotización de la joven lo que 
realmente le saca de sus casi
llas. "En Valdemorillo se equi
I'oeó al IJonerla precio. A mí 
eso me lo tienen que explicar. 
Resulta que hay 11110 recauda
ción lle 9 millones y medio )' 
cobra sólo mellio millón. El Ni
,io de Lo Taurina . hace 5 mios. 
se lIel'ó en la misma p/a:a 1111 

mi //Ól/ l/e pesellls". 
El actual Director Artístico 

de la Escuela Taurina de Ma
drid. concluye que "apodera
dos de este estilo sobral/. A 
CriSlina se le ha hecho j/l/a pu
blicidad impagable en prel/sa , 

"En Valdemorillo se 
demostró que le ha 
puesto un precio muy 
bajo", dice Gregorio. 

radio y telel'isión. Pues mili así 
este tipo l/O ha sabido I'ender 
adecuadamente el producto. ~ 

El maestro de Santa Olalla 
continua impresionado con la 
trayeclOria de su discíp ula . 
"Cada día Olida mejor. En He
rrera Del Duque (Badajoz) ma
tó 1111 nOI,illo de 330 kilos. Yo sé 
que ¡iene I'a/or para eso y para 
mucho más ~. Gregorio San
chez subraya que cuando se 
encuentre con Andrés mar no 
piensa ni mirarle a la ca ra , 
"porque l/O tiel/e categoría ni 
para eso". 

La protagonista de este epi
sodio, Crislina Sanchez, ha 
intentado introducir mesura y 
sentido común en la di sputa. 
En declaraciones a BISAGRA 
señalaba que no deberían ha
berse enfrentado" nil/gul/o de 
los dos. Gregorio Sanchez de
bería estar collteflto de que 
lenga alguien que me apodere. 
No entiendo porque sr ha IJues-
10 así." 

En referencia a que alguien 
se esté aprovechando de su tra
bajo Cristi na Sanchez quiso 
ser rotunda. "Me parece que 
está mil}' confundido. Las re/a
ciolles con mi apoderado SOIl 
excelentes. se preot:/Ipa mucho 
por mí y lucha para que JO sea 
Ul/ IOrero H. Finalmente intentó 
"terminar la fael/a" señalando 
que deseaba evitar la polémica 
entre su actual representante y 
Gregorio Sanche'l. "Yo estoy 
aquí IJara torear. Y lo demás 
SOl/ circullstancias". 

Esta brava novillera se ratifi
ca íntegramente en la denuncia 
que hizo pública allá por el 
mes de julio. "Yo 110 jI/ego a in
I'emar ningún Ifo. en I'e rdad 
quienes andan metidos en esas 
cosas son ellos. Tenía que le
miliar la liebre y la lel'omé." 

Cri slina afirma que en el 
mundo de los toros hay "mu
chos intereses creados y l/O se 
puede hablar, pero que quede 
claro que l/O soy ningul/o men
tirosa. Lo IÍnico que quiero es 
torear". Esta temporada va a 
estar en más de 35 nov illadas, 
una cifra nada desdeñable te
niendo en cuenta que es su pri
mer año con caballos. En octu
bre, si todo va bien , se 
marchará a América. 

• BISAGRA 
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ARIES 
Si !e has achicharrado bajo el 
sol. 16mate unas buenas vacacio
nes en un cinc de sesión conti

nua bien refrigcradito hasta que te aprendas de 
memoria los diálogos de los protagonistas. Lue
go, si quieres envolverte en los brazos de Ve
nus y gozar de los placeres que esa dichosa dio
sa protege y proporciona, pues échate "p'aI3n. 
le» y los que vengan detrás que arreen. De cco
nOmía 1(> mejor es hacer caso omiso y no mi
rarse al bolsillo o escuchar los tintineos. porque 
no pintan oros precisamente. En lodo lo demás 
la solución es hacer la vista gorda. 

TAURO 
Si os dicen que estáis en el mo
memo más feliz, que sois el cen-
[ro no sólo de vuestro mundo, 

sino del universo entero. que cltriunfo os son
ríe por doquier. por fas o por Ilefás. que la suer
te camina de vuestro brazo como fiel compañe
ra. que os quieren más que nunca, tenéis dos so
luciones: una, reafirmar vuestra personalidad, 
enrollándoos la manta a la cabeza y creyéndoos
lo, y una segunda, mandando al ~carajo» a los 
que os dirijan en tal manera. Haréis 10 primero 
si os responde el bolsillo, y lo segundo. si estáis 
al borde de la quiebra. 

GEMINIS 
Mira a tu al redcdor, tontolhigui-
110 de chumbera. y reconforta tu 
hogar con nuevas ascuas que 

den fuego y no quemen. ¡Viva la metáfora as
tral! Vuestro momento es de «dursc», de cane
lita en rama, de jarabe de ajonjolí, de gotita de 
miel de higo para las relaciones sociales, siem
pre que no tengan éstas que ver con asuntos de 
ascenso en la escala del poder. Los que tienen 
entre manos cambios, renovaciones o quítate tú 
que me pongo yo no tienen buena estrella de 
su parte y hasta es muy posible que les parta su 
estrella. De dinero mejor no hablamos. 

CANCER 
Corren tiempos muy propicios 
para que te permitas una frescu-
ra, un pecado gordo, el llevar a 

cabo un deseo reprimido o el llamar de tú y por 
su nombre a alguno de esos que te rodean con 
cara dc gazmoiio mocho. porquc lo que hagas 
en esta semana de esa jaez los aSiros le lo van 
a transmutar en buena suerte, porque tu perso· 
nalidad se va a ver muy favorecida. Los pusilá· 
nimes del signo tienen una semaJla de lo más 
chungo, porque se va a divertir con ellos hasta 
el mismísimo lucero del alba y no van a poder 
decir no esta boquita es mia. 

LEO 
Dioses no hay más que uno y a 
ti te cncontré en la calle. Los as· 
tros te dicen que te bajes del pe

destal. que pongas el pie en ¡ierra y quc vivas 
con lo que tocas y no con lo ljue le imaginas, 
porque es un poco tontohaba ir haciendo aspa
vientos por la calle. como el que va cazando 
moscas, cuando podrias nevar la e;(istencia me
jor que cabe pensar. O sea. que tenéis condi
ciones suficientes esta semana para ser felices 
y, si no lo sois, es por vuestra mala cabeza y 
vuestros pensamientos a piñón fijo adobados 
con aires de grandeza. 

~ 
~ 

VIRGO 
Cogc tu sombrero y póntelo, va
mos a la playa. calienta el soL 
Eso decía la canción. pero tú lo 

que debes hacer es poner tu chasis a descansar 
porque el mogollón vital en el que andas. que 
si una fiestecita por aquí. que si una salidita. 
por allá, que si una copita por acullá. que si un 
sarao hoy. quc si otro sarao mañana, que si un 
viajecito de fin de semana. que si los tres «et
céteras de don Simón». te pueden traer un co
locón de cabeza. en plan jaqueca, de esas que 
no se salta ni Javier Sotomayor. el recordman 
mundial de s;tlto de ahura. L1 solución en tu 
mano. 

LIBRA 
Ya lo dijo Quevedo que «pode. 
roso cahallero es don dinero». Si 
te quieres encaminar por la vía 

de la Tl~eza y el desahogo no dudes en acer
tar cualquier oferta que te hagan los más pode
rosos que tú de cambio de trabajo. aunque para 
seguir esa cuerda tengas que tirar [a honra por 
la borda. Ahi está el cambio: a más pelas, me
nos pudor. Pero eso sólo te servirá esta sema
na. Los astros tc proporcionan alguna influen
cia positiva en el ámbito de tus amistades y re
laciones, así que no hagas el gansi¡Xlllo y estru
ja la madeja en tu bolsillo. 

ESCORPIO 
Ni paciencia ni largo tiempo ne
cesitas tú esta scmana para romo 
per el muermo que llevas enci· 

ma. Lo mejor es no pensar y comer en abun· 
dancia, llenar la alforja y. si se tercia. cchar una 
canila al airc. En el trabajo te conviene tener 
contentos a los jefes y jefecillo~ y no dar pie a 
Jos chivatos a que vayan con sus cuentos ¡¡ los 
que te pueden ajustar las cuentas. porque si no 
les salen las mismas te pueden contar a ti entre 
la TlÓmina de los que se \'an a ir a contar cuen
tos a la luna. Pero los astros están contigo y, 
por esta semana, basta. 

Por Brujos de Odelot 

SAGITARIO 
Dale al pedJI. a la z¡tpatilla. al 
balón o a lo que se tercie con tal 
de que no te quedes impávido 

delante de teletontas adonneciéndote con la vi
sión ba~ura que te deja las neuronas con menos 
agilidad ljue un buey de mar sob~ l~ barra de 
equilibrios de un circo. La dichosa diosa fortu· 
na te eStá mirando de frente en todo lo que ten· 
ga que ver con ejercicios de inteligencia. así que 
aprovecha para que tu camino económico y la
boral sigan la senda m¡ís propicia para tu triun
fo. En tus manos y en tu cabezJ tienes más ases 
que en tu manga. Lo que esperes de ti no lo es
peres de la suerte. 

CAPRICORNIO 
Te decimos que el futuro ¡nme
diato y e[ menos inmediato es 
siempre una fruta madura que 

cae por su propio peso. de lo cual se colige que 
no es justo ni necesario que os paséis la vida ha
ciéndoos empanadas mentales. la felicidad no 
consiste en lIen¡lrsc la cabeza de páj¡lros y de
jarlos que píen, sino en dirigir la orquesta. aun
que en ella sólo suene una flauta. L1S sorpresi
lIas agradubles pueden formar paTIC de 1lI hori
zonte vital esta SCmaJl3. 

ACUARIO 
No te dejes acosar por el planc. 
ta Urano. No te dejes avasallar 
por los cantos de sirena de Ve· 

nus. No te embotes las neuronns con las voces 
desacompas.1das de Marte. No le enfríes a las 
temperaturas de Júpilcr y dcjate seducir por los 
encantos de la luna. La noche es tu medio na· 
tural CSIa semana. Deja que tuS miembros se re· 
lajen con la suavidad de la brisa y procura que 
la ternura y la seducción sean compañeras de 
viaje en ese espacio de tiempo quc los astros tt' 
procuran p;¡ra la felicidad. El dja déj¡llo sólo 
para recibir enemigos. 

PISCIS 
Parece que las C"Strellas te hablan 
de suertc en los juegee; o en d 
amor. pero no en amb;l' cosas a 

la vel. as! que en tu mano está el elegir. el en\fÍ
dar a chica o a gr;lnde v el apostar ¡Xlr un Órda· 
go a 10 que más te gusia. a la fortuna monetaria 
fria y tintineante o a la fortuna amomsa cálida y 
chispeante. Los viajes al mundo desconocido del 
sueoo te producirán más desazón que encanta
miento. pero tendrás alguna ocasión de perderte 
cn algún bosque pamdisiaco en los duermcvelas. 
menos es nada. o soiiar con que te tienes que ex;!
mirl3r de una oposición definitiva. 
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TOMELLOSO 
EN FIESTAS 

29 DE AGOSTO 

9.00 horas. Ciudad Depor
tiva. Caliche. Campeonato 
Regional. 

9,00 horas. Ciudad Depor
tiva. Petanca: II Trofeo Pro
vincial. 

10.00 horas. Hogar del 
Cooperativista. Ajedrez: XV 
Open Internacional. 

10.30 horas. Ciclismo, cir
cuito urbano. Reunión de 
E scue las de Cas t ill a -La 
Mancha. 

11.00 horas. Campo de 
tiro. Tiro al plalO: VI Cam
peonato Nacional. 

11 .00 horas. Campo de 
tiro Camino de la Garza. 
Tiro olímpico: Competición 
de Pistola Standart (local). 

11 .00 horas. Plaza de to
ros: l.' Jornada del Concur
so-exposición de palomos de 
raza. 

11.00 horas. Piscina olím
pica. Natación; XXV Cam
peonato Provincial Absoluto 
y. ~rupos de edad de Nata
clan. 

12.00 horas. Piscina mu
nicipal. Pro~rama infant il: 
Juegos de ammación dentro 
de la piscina, con hincha
bies. 

18.00 horas. Estadio Mu
nicipal. Fútbol, 2.' eliminato
ria de Copa del Rey. 

19.30 horas. Teatro Bena
vente (final calle Concordia). 

Función para la Tercera 
Edad. Entrada libre y gratui
ta. 

La Compañía representa
rá la obra «Manda a tu ma
d.re a Sevilla», de José de Lu
CIO. 

20.00 horas. Plaza de Es
paña. Programa infanti l. 

Gran Festival Infantil con 
«Chupilandia» y «Baúl de 
sastre». 

22.30 horas. Plaza de Es
paña . Gran actuación del 
Ballet Clásico de Madrid, 
que interpretará, entre otras: 
«El amor brujo». «La danza 
del fu ego», «Pedro y el 
Lobo» ... 

23.00 horas. Plaza de to-

'" 
1 • • 

10 

10 

10 

10 

11 

11 

" 
11 

11 

11 

ros: Concierto de Manolo 
Tena. 

30 DE AGOSTO 

11.00 horas. Plaza de to
ros: 2.' Jornada del Concur
so-exposición de palomos de 
raza. 

DAIMIEL EN FIESTAS 

.... 
21.30 
n~ 

""" 12.30 .. .-"'. 
ro.oo 
22.30 

19.00 

ro.OO 

~.~ 

"'. 
ro.OO 

21 .30 

""" 21 .00 

21.00 

""" 

AVANCE PROGRAMA 
FIESTAS SEPTIEMBRE'93 

"", Acto 

ReeiKo ftriaJ loai.9lación (le las Fieslas 
T !aIro Colegio SatsinI leatt"o:.SlIIc jW3 I1'lIjeres- . (le StbaslÜll = Coo Kili ManYef, Maria lsbert. . mret\l Y .kIan Ribó 

- ':w. ~ (le la llfr#Jesta Ibss y Tlc·Tlc 
C<OOIa de la úsica C<merto de la 8ancIa MIticípaI de Mllsica 
Cerro de Sarta AAa FlJI!!»S riciales 

Caseta MooicipaI ActuaciOO de la Orr#Jesta Tmlipelo y 
TIC·lile 

Paseo san Gre9:lric Teatro kIIard.·En lM.tsc,a ~ J3II resoro.. 
Caseta MmpaI 

A ~ de V~ Teatro de G/iNda 
ActuaciOn da Nacional de Cuba, de 
ti AlonsG, con el ~ ... .,.-0. ..... "'" ExtiJiciones iléreas: gklbo aerostltico. 
pn-noIOr. a~ lAlraigero, parapente, ala ..... 

Caseta MID:{¡aI Festival \erteI1I edad: AcluaCÜT de SiMa 
Partoja Y SIl e~ -AsI se CiIlIa la .,.. 

Teatro Colegio smiaoo T!att"o:.Pasa de rooches •. de Ge<woes 
Feydeau. VOOevi i"tr.1prelalkl por la 
Compañia Nue'Io Teatro de Ar1gón 

Caseta r.ItJlqIal ,l,(:tIJaCión de SWia P_ Y su 
espectáctOO. ~uesU TIC·Tae 

PaseoSan~ Teatro de Tfteres:.La edad de oro. a 
car~ óell)WO El carro de Tespis, de , . 

Plaza San José "111 FestiYaI Nacional de Fctb'e. 
(O;lortunamente se COIfrmará los !JI4lOS 
QLIe ilveMerIen) 

Caseta MLnCipa1 Acluacül del ~ de santa Cm\aY;i en 

Caseta Mtricipal 
8rasi Y ~ IC-Tae 
ActuaOO1 Mis ~ klcales de tIaies 

=~ ... "". -. Pue~ Y 
C<OOIa (le Música Encttntro de Wdas (le música (además 

de la 8ancIa MuricipaI de PuertoIano 
i:J!eNepjrán otras ros posb!emente (le 

Caseta MlflictIal 
AJcUat de San Ju&1 Y Consuegra). 
Actuación de la arques!! TIC-lac 

P.V.P. 

..... ..... 
1.000 pIS . 

Gratuilo 

GraMlo 

Gr_ .... 

13.00 horas. Plaza de Es
paña. Programa infantil. 
Fiesta infantil de la espuma. 

A partir de las 11 de la ma
ñana, funcionará, desde dis
tintos Barrios, un tren musi
cal, para acercar a los niños 
hasta la Plaza de España. 

19.30 horas. Teatro Bena
vente (final de calle Concor
dia). Programa infantil : Para 
niños, solos o acompañados 
de mayores, entrada libre y 
gratuita. 

La Compañía representa
rá la obra «Quico, el niño 
que quería ser cómico», de 
Berky y Vicario. 

A partir de las 18 horas, el 
tren musical recogerá niños 
para acercarlos al teatro des
de distintos barrios. 

20. 00 ho ra s . T ea t ro 
Torres. XLIII Fiesta de las 
Letras. 

Programa de actos: 
l .' parte: Recital Lírico de 

Sunn Komarova, Mezzo So
prano; Juan Carlos Carvajal, 
Barítono. Acompañados al 
piano por Helena Smolans
kaya. 

2. parte: Lectura de los 
trabajOS premiados en el 
Certamen Literario, y entre
ga de premios. 

Intervendrá como mante
nedora Cannen Martín Gai
le. 

22.30 horas. Recepción a 
escritores premiados, mante
nedora, autoridades e invita
dos. 

23.00 horas. Plaza de Es
paña. Actuación del grupo 
de Danza y Folclore de Perú 
«Todas las saf}gres» y «Perú 
Inti». 

24.00 horas. Paseo central 
del parque de la Constitu
ción: Gran traca anunciado
ra del final de la Feria y Fies
tas 1993. 

31 DE AGOSTO 

DEPORTE 
POST-FERIA'93 

11.00 horas. Campo de 
tiro Camino de la Garza. 
Tiro olímpico: Fuego cenlral 
(abierta). 

11.00 horas. Campo de 
tiro. Codorn iz: I Campeona
to de tirada a codorniz. 
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aén ,esa provincia 
que hay quien dice 
qu e no es tie rra 
andaluza;esa tierra 
que los poetas can
ta ron que era de 
ace ituneros alti 
vos; una gran des-
conocida cultural y 

socialmente ,quiso darse a co
nocer en tierras manchegas y lo 
hizo a traves de su gastrono
mia,centenaria y variada como 
pocas, pero tan desconocida 
como su cu ltura patrimonial. Y 
lo hizo en Almagro,en el hotel 
del mi smo nombre pertene
ciente a la cadena Conrortel,s. 
A. ,mediante la cuidada selec· 
ción que para la ocasión realizó 
el Restaurante Andrés de Van
delvira ,de Daezn. 
La in iciativa partió del critico 
gastronomico y academico, Pa
blo Amale, qui en con es te 
evento pretendía dar a conocer 
la cocina de su tierra en la pro
vincia hermana de Ciudad Re
al , a la vez que sentaba las ba
ses de que estas primeras 
jornadas quedaran poco menos 

-70-

La cocina de Jaén se 
presentó enel Hotel Al
magro,de lacapital Ca
latrava, de la mano del 
Restaurante Andrés de 

Vande/vira, de Baeza, en 
unas celebradisimas pri
meras jornadas , que, a 
buen seguro ,tendrán 

continuidad en años ve
nideros. 

Cocina jiennense en el 
Hotel Almagro 

que institucionalizadas para el 
fut uro ,hermanando a la ciudad 
de Almagro e intercambiando 
con ella su cultura gastronomi
ca. 
La iniciativa de Amate rue 
muy bien acogida por el Holel 
Raeza y el Restau rante. An
drés de Vandeh'ira, penenecie 
ntes tambien a la cadena Con· 
fortel , S. A. , y refrendado por 
el Patronato de Thrismo de la 
Diputación Provincial de Ja
én. que a traves de su 
direclOra.María Angustias Dí
az,se volcó por completo para 
que el evento fuera un comple
tO éx ito, como así fué. 
Durante cinco días y por tan 

so lo 2.900pesetas. bebida e 

impuestos incluidos, se pudie
ron desgustar los platos más re
presentativos de la cxocinsa de 
las comarcas jiennenses;platos 
tales como el Ajoa/oo de pata
tas,el guiso de venado, la tru
cha ahumada de la Tova , el 

La cocina jiennense, 
una gran desconocida 
busca un lugar en la 
restauración 
manchega. 

asado de chuletas de cordero al 
azafrán,el bacalao estilo Daeza. 
la ensalada de perdiz O las cos
tillas de cerdo en adobo.entre 
otros.ricos de verdad y .como 
diría el inefable Arguiñano. 
con fundamento. Y es que no 
por ser desconoc ida en estas 
tierras la coc ina jiennense es 
menos import ante dentro del 
nmplio abanico cultural que la 
gastronomia española tiene en 
el mundo entero. Que tan no
ble y nutrit iva iniciativa no se 
quede en nor de un día. Me
nester que así sea. 

• JULIO HARHERO 
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711 sabes que conduces bien porque eres joven, porque 

tienes reflejos, la Vista despejada y no vacilas en las 

situaciones comprometidas. Cuando salgas de copas 

con tus amigos, recuerda que ellos 'Ponen su confianza 

en tí. No les vaciles. Si te toca conducir, no bebas 

alcohol. 
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